
Агенты 
оптимизма
Moody’s обнадежило 
российскую экономику 
и банки

Дно кризиса пройдено, ситуа-
ция с качеством кредитов будет 
улучшаться в следующем году 
вместе с восстановлением роста 
экономики России. Такую опти-
мистичную оценку дало агентст-
во Moody’s российскому банков-
скому сектору. Участники рынка 
более консервативны: стабили-
зация налицо, но улучшение — 
как в экономике, так и в банков-
ском секторе — под большим 
вопросом.

Вчера международное рейтин-
говое агентство Moody’s Investors 
Service опубликовало на официаль-
ном сайте отчет о состоянии бан-
ковского сектора в России «Banks — 
Russia. Asset Quality Bottoms Out as 
Economy Looks Up, but Credit Costs to 
Remain High». Заголовок («Качество 
активов российских банков начало 
улучшаться на фоне улучшения со-
стояния экономики, но стоимость 
риска останется высокой») практи-
чески полностью передает основное 
содержание отчета. Ухудшение каче-
ства активов в российском банков-
ском секторе достигло дна. В частно-
сти, как указано в отчете, доля креди-
тов 3–5-й категорий качества (сомни-
тельные, проблемные и невозврат-
ные) снизилась до предкризисного 
уровня — около 1% от портфеля, че-
го не наблюдалось с начала 2014 го-
да. Значительно ослабла и миграция 
корпоративных ссуд в группу наи-
худшего качества, что «показывает 
замедление роста плохих активов» 
и «прохождение острой фазы кризи-
са». Кроме того, как указывают ана-
литики Moody’s, банки уже выяви-
ли наиболее проблемных заемщи-
ков среди корпоративных клиен-
тов, появления новых при отсутст-
вии существенных внешних шоков 
не ожидается. Более того, переход 
от снижения экономики на 1% в те-
кущем году, как полагает Moody’s, 
к хоть и скромному, но все же росту 
на 1,5% в следующем повысит качест-
во активов банков и кредитоспособ-
ность корпоративных заемщиков.
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Пиво протекает на Украину
Россия увеличила экспорт вопреки эмбарго

Введенное в начале года Украиной эм-
барго на ввоз российских товаров ока-
залось лишь формальностью. Как выяс-
нил ”Ъ“, поставки некоторой продукции 
не то что не прекратились, а, наоборот, 
выросли в несколько раз. Так, на до-
лю Украины в структуре экспорта рос-
сийского пива по итогам полугодия при-
шлось более 60%, а объем поставок на 
территорию этого государства увели-
чился более чем в три раза. Основная 
часть пришлась на продукцию «Очако-
во», «Липецкпива» и Московской пиво-
варенной компании (МПК). Найти ее, 
как и другие российские алкогольные 
товары, такие как водка и вино, мож-
но на прилавках магазинов самопро-
возглашенных Донецкой и Луганской 
 народных республик.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказались данные 

таможенной статистики, предоставленные 
одним из крупных участников рынка. Из 
них следует, что в первом полугодии 2016 
года объем экспорта пива из России вырос 
в 1,6 раза — с 5,99 млн до 9,71 млн дал. Глав-
ным драйвером роста стала Украина: по-
ставки туда за этот период выросли в 3,3 ра-
за — с 1,86 млн до 6,06 млн дал. Таким обра-
зом, в общем объеме экспорта Украина за-
няла 62,4%. Столь существенный рост отгру-
зок произошел в условиях введенного Ук-
раиной эмбарго на ввоз товаров из России, 
в перечень которых попало и пиво. Эмбар-
го действует с 10 января 2016 года и в насто-
ящее время его срок установлен до 31 дека-
бря 2017 года.

То, что поставки российского пива на тер-
риторию Украины продолжаются, подтвер-
дили и в Центральной акцизной таможне. 
Через нее, согласно присланным данным, 
за первое полугодие на Украину было экс-
портировано 324,1 тыс. дал пива против 
262,7 тыс. дал за аналогичный период 2015 
года. Увеличение экспорта пива на Украину 
в этом году зафиксировал также Центр ис-
следований федерального и региональных 
рынков алкоголя (ЦИФРРА).

Имеющиеся у 
”

Ъ“ данные показыва-
ют, что основной объем экспорта на Укра-
ину приходится на продукцию трех пи-
воваренных компаний — МПКБ «Очако-
во» (марка «Очаково»), ООО «Липецкпиво» 
(«Приятель») и МПК («Жигули», «Хамовни-
ки»). Поставки пива МПКБ «Очаково» вы-

росли в первом полугодии в 5,6 раза, до 
2,69 млн дал, «Липецкпива» — в 9 раз, до 
1,56 млн дал, МПК — в 27,3 раза, до 0,26 млн 
дал. Представители «Очаково» и МПК отка-
зались от комментариев. В отделе продаж 

«Липецкпива» названные цифры по объе-
му экспорта компании на Украину назва-
ли «похожими». Собеседник 

”
Ъ“ объяснил 

их подписанными в этом году контракта-
ми с четырьмя крупными компаниями из 
ДНР и ЛНР: «Мы доставляем им продукцию 
самовывозом». По словам менеджера «Ли-
пецкпива», в тех же регионах присутствует 
также продукция «Очаково» и МПК. Опро-
шенные 

”
Ъ“ международные производи-

тели пива Efes, Carlsberg, Anheuser-Busch 

InBev и Heineken заявили, что не возят про-
дукцию из России на Украину.

По сведениям директора ЦИФРРА Вадима 
Дробиза, кроме пива на неподконтрольные 
властям Украины территории ЛНР и ДНР по-
ставляются и другие российские алкоголь-
ные товары, в частности водка и вино. «Это 
делают те компании, которые либо уже нахо-
дятся под санкциями, как, например, крым-
ская 

”
Массандра“, либо те, кто не боится 

под них попасть»,— говорит господин Дро-
биз. Год назад гендиректор «Татспиртпрома» 
Ирек Миннахметов, рассказывая 

”
Ъ“ о пяти-

кратном росте экспорта водки предприятия, 
упомянул Донбасс в качестве одного из на-
правлений поставки продукции.

Кроме Украины для пива российского 
производства заметными рынками являют-
ся также Монголия и Китай: по данным та-
моженной статистики, в первом полугодии 
туда было поставлено 0,7 млн и 0,65 млн дал 
соответственно. Прирост экспорта в Китай, 
куда из России отправляет пиво вся трансна-
циональная четверка — Carlsberg, Anheuser-
Busch InBev, Heineken и Efes,— при этом со-
ставил 26%. «В Китае российское пиво вос-
принимается как очень качественный им-
портный продукт, что дает серьезные пер-
спективы для роста»,— подтверждает пред-
ставитель Heineken Кирилл Болматов.

Значительная доля экспорта крупных 
пивоваров приходится на продукцию 
в ПЭТ-таре. В связи с этим они беспокоят-
ся, что с 1 января 2017 года им придется со-
кратить объемы поставок за рубеж. Дело 
в том, что с этой даты закон запрещает вы-
пуск в России пива в пластиковой таре объ-
емом более 1,5 л. У «Балтики» доля экспорта 
пива в ПЭТ-таре за последний год состави-
ла около 25%, при этом 10% — это ПЭТ более 
1,5 л. «Ограничение ПЭТ до 1,5 л будет иметь 
дополнительный негативный эффект на 
развитие несырьевого экспорта в страны 
ближнего зарубежья, а также Китай, Мон-
голию и некоторые страны дальнего зару-
бежья»,— заявила директор по экспортным 
продажам «Балтики» (входит в Carlsberg) 
Елена Вольгушева. Директор по корпора-
тивным отношениям «САН ИнБев» («дочка» 
Anheuser-Busch InBev) Ораз Дурдыев отме-
чает, что в связи с принятым законом у ком-
пании уже сейчас отмечается сильное паде-
ние поставок в Китай.

Олег Трутнев

Несмотря на введенный Украиной 
 запрет на поставку российских продук-
тов, экспорт пива в эту страну растет 
в промышленных масштабах   
ФОТО РИА НОВОСТИ

РЖД встает на рельсы 
«Газпрома»
На железной дороге могут ввести механизм take-or-pay

ОАО РЖД предлагает внести изменения 
в устав железнодорожного транспор-
та и внедрить систему договоров take-
or-pay («бери или плати») для вложений 
в инфраструктуру. В обмен на обяза-
тельства грузоотправителей по пере-
возке фиксированных объемов грузов 
монополия готова предоставлять клиен-
там приоритетный доступ к инфраструк-
туре, а средства тратить на ее развитие. 
Впрочем, пока эксперты и участники 
 отрасли указывают на неоднозначность 
этой инициативы. Они опасаются, что 
может быть нарушен принцип публич-
ности и равнодоступности перевозок, 
а  соглашения приобретут добровольно-
принудительный характер.

ОАО РЖД подготовило предложения 
по введению системы take-or-pay — «бе-
ри-или-плати» — для развития железно-
дорожной инфраструктуры, соответству-
ющее письмо (имеется в 

”
Ъ“) старший ви-

це-президент компании Сергей Мальцев 

направил в июле в Минтранс. Концепция 
договора take-or-pay, предлагаемая ОАО 
РЖД, предполагает, что грузоотправитель 
будет заявлять на несколько лет вперед 
объем перевозок и получать приоритет-
ный доступ к инфраструктуре, а за невы-
борку объема заплатит штраф. Получен-
ные средства будут идти на развитие ин-
фраструктуры. В ОАО РЖД 

”
Ъ“ подтверди-

ли, что для внедрения системы take-or-pay 
необходимо менять Устав железнодорож-
ного транспорта.

Компания подготовила законопроект, 
фиксирующий право на предоставление 
приоритета грузоотправителям, подписав-
шим такой договор, и их ответственность за 
нарушение обязательств.

Предложения ОАО РЖД разработаны 
в рамках июньского поручения президента 
РФ по развитию портовых мощностей в Та-
мани и направлены также в правительство. 
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Бомбу сложили в багаж
Установлено, как взорвали А321 над Синаем

Как стало известно ”Ъ“, международ-
ная техническая комиссия по рассле-
дованию катастрофы А321 компании 
«Когалым авиа» осенью прошлого  года 
в Египте установила точное место за-
кладки бомбы, погубившей сам самолет 
и 224 находившихся на его борту чело-
века. По мнению экспертов, террористы 
 заминировали отсек негабаритного бага-
жа в хвостовой части самолета, спрятав 
СВУ с таймером между детских колясок 
и плетеной мебелью, традиционно при-
возимой туристами из Шарм-эш-Шейха. 
Срабатывание небольшой по мощности 
бомбы привело к мгновенному отрыву 
хвоста машины и, как следствие, к ее пе-
реходу в не управляемое пикирование.

Установить эпицентр взрыва авиаэкспер-
там из Египта, Межгосударственного авиа-
комитета (представляет Россию), Франции 
и США помогла организованная ими вы-
кладка собранных фрагментов А321 в анга-
ре в аэропорту Каира. Сохранившиеся эле-
менты обшивки разложили на полу, воссо-
здав из них некое подобие проекции самоле-
та на плоскость. Планировалось, что следую-

щим этапом станет 3D-моделирование подо-
зрительных фрагментов фюзеляжа на специ-
альном деревянном каркасе, однако второй 
этап, по данным близкого к расследованию 
источника 

”
Ъ“, не понадобился. Уже при ис-

следовании плоской выкладки эксперты од-
нозначно определили, что взрыв произошел 
в хвостовой части самолета — чуть позади 
последнего ряда кресел.

Однако его эпицентр находился не за 
спинками кресел, как предполагалось ра-
нее, а примерно двумя метрами ниже — на 
полу так называемого отделения рассып-
ного груза или в соответствии с авиацион-
ной терминологией bulk-камеры. В А321 это 
помещение объемом около 5 куб. м обыч-
но используется для перевозки негабарит-
ных пассажирских грузов: детских и инва-
лидных колясок, лыж, велосипедов, клеток 
с животными и пр. В рейсах из Египта в Рос-
сию, по данным собеседников 

”
Ъ“, в bulk-ка-

мерах оказывается, например, плетеная ме-
бель, которую туристы везут домой в качест-
ве сувениров.
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В российских вузах учится 5% ино-
странных студентов — большинст-
во из них приехали из стран СНГ и 
Азии, следует из доклада Высшей 
школы экономики. Большинство 
иностранцев учится в Москве или 
Санкт-Петербурге, наиболее по-
пулярные направления — медици-
на, математика и искусство.

Большая часть студентов-ино-
странцев в российских вузах приез-
жает из стран СНГ или Азии, конста-
тирует исследование «Академиче-
ская мобильность иностранных сту-
дентов в России» Высшей школы эко-
номики. В работе были использова-
ны данные из мониторинга эффек-
тивности вузов 2015 года, а также из 
единой информационной системы 
Минобразования.

На сегодняшний день доля ино-
странных студентов в РФ составля-
ет 5% от всех студентов в стране, или 
237,5 тыс. человек. Большая часть из 
них — студенты из стран бывшего СС-

СР (79% от числа иностранных студен-
тов). Шире всего представлены Казах-
стан (36% от общего числа студентов 
из бывших республик Советского Со-
юза), Узбекистан (11%), Украина (11%), 
Туркмения (9%) и Белоруссия (8%).

Наибольшее число иностранных 
студентов из стран, не входивших в 
состав СССР, прибывает из Азии (57% 

всех студентов из стран вне экс-СС-
СР), почти половина — выходцы из 
Китая. Следующий по представлен-
ности географический регион — 
Северная Африка и Ближний Вос-
ток (19%). В России также обучается 
4,9 тыс. человек, не имеющих граж-
данства. «По последним данным 
ЮНЕСКО за 2014 год, по доле от об-

щего числа иностранных студентов 
в мире Россия занимала шестое ме-
сто (3%)»,— отмечает автор работы 
Александр Громов, аналитик про-
ектно-учебной лаборатории «Разви-
тие университетов» Института обра-
зования Высшей школы экономики.

Две трети (69%) иностранных сту-
дентов платят за свое обучение. При 
этом девальвация рубля в 2014 году 
не вызвала дополнительного прито-
ка учащихся — если в 2014 году при-
рост студентов составил 9%, то в 2015 
году — 8%. Большинство иностран-
цев обучается по программам ба-
калавриата (52,3%), на специалитет 
приходится около трети (38%), на ма-
гистратуру — 9,7%.

Географически свыше трети всех 
зарубежных студентов сконцентри-
рованы в Москве и Санкт-Петербурге, 
также популярны Омская и Томская 
области и Татарстан. Среди вузов на 
первом месте по числу иностранцев 
находится Российский университет 

дружбы народов (РУДН) (5,1 тыс. чело-
век), затем идет Томский политехни-
ческий университет (2,3 тыс. человек) 
и 1-й Московский медицинский уни-
верситет им. И. М. Сеченова (1,9 тыс. 
человек). Однако по доле иностран-
цев среди учащихся лидируют част-
ные вузы — Институт мировой эко-
номики и финансов (доля иностран-
цев в общем числе студентов — 62%), 
Институт мировой экономки (60%), 
Ессентукский институт управления, 
бизнеса и права (55%) и Смоленский 
институт бизнеса и предпринима-
тельства (54%). При этом на группу ву-
зов со средним баллом ЕГЭ выше 70 
приходится 43,9% иностранных сту-
дентов. Доля иностранных студентов 
также наиболее велика в тех вузах, 
где преобладает обучение по меди-
цинским специальностям (средняя 
доля иностранцев — 8%), математике 
и естественным наукам (7,6%), искус-
ству и культуре (5,1%).

Анастасия Мануйлова

Девальвация не помогла экспорту образования
В России учатся в основном студенты из СНГ и Азии

Росэксимбанк намерен расши-
рить поддержку покупателей 
российской продукции, увели-
чив долю валютных кредитов в 
портфеле, самим же экспорте-
рам банк сможет предоставить 
гарантии по возврату НДС, рас-
сказал новый глава банка Андрей 
Поляков. Пока банк не может вы-
давать длинные кредиты из-за 
ограничений в бюджете по суб-
сидированию ставок, а сроки и 
условия финансирования подхо-
дят лишь для «крупных и медлен-
ных» экспортеров, сетуют пред-
приниматели.

Новый глава Росэксимбанка Ан-
дрей Поляков — он занял этот пост 
в августе — рассчитывает на пере-
смотр схемы финансовой поддер-
жки российских экспортеров: сис-
тему необходимо настроить под за-
просы средних компаний, ориенти-
рованных на поставки своей продук-
ции за рубеж. В частности, для рас-
ширения поддержки экспорта Рос-

эксимбанку (РЭБ) потребуется дока-
питализация — в 2016 году ее объем 
составит 8,1 млрд руб. (сейчас капи-
тал составляет 14 млрд руб.), потреб-
ности на 2017 год господин Поляков 
оценивает в 8–10 млрд руб. По его 
словам, в этом году субсидия из бюд-
жета на предоставление кредитов по 
сниженным ставкам составит всего 
600 млн руб. (в прошлом году — 3 мл-
рд руб.), в следующем она может воз-
расти до 1,68 млрд руб. Изменилась 
и схема предоставления бюджет-
ной поддержки: ранее средства пре-
доставлялись авансом, теперь — по 
факту выданных кредитов. Однако в 
такой ситуации банк не может выда-
вать длинные кредиты — на семь-во-
семь лет — под крупные сделки, се-
тует глава РЭБа. Проблема в том, что 
Минпромторг как главный распоря-
дитель бюджетных средств должен по-
лучить возможность принимать «для-
щиеся» обязательства, когда срок ре-
ализации проектов превышает один 
бюджетный год. По данным 

”
Ъ“, во-

прос уже обсуждается в рамках пред-
ложений по поддержке экспорта в 
проектном офисе при правительстве.

Помимо кредитования экспорте-
ров и импортеров РЭБ будет предо-
ставлять гарантии по возврату НДС в 
том числе некрупным экспортерам, 
что должно ускорить получение ком-
паниями средств от ФНС. По словам 
Андрея Полякова, «этот вопрос зача-
стую важнее экспортного кредитова-
ния». Также банк намерен нарастить 
кредитование импортеров — почти 
все сделки на рынке так или иначе 
проходят через ЭКСАР, но россий-
ские банки в основном кредитуют 
зарубежные «дочки», а также выдают 
кредиты через банк покупателя. Кро-
ме того, банк расширит использова-
ние госгарантий по крупным сдел-
кам в странах с высоким уровнем по-
литического риска (Куба и т. п.).

В этом году банк планирует вы-
дать кредиты на 35 млрд руб. (в ян-
варе—июне выдано на 9 млрд руб.). 
Даже если этот показателен будет уд-

воен, он все равно не покроет весь 
спрос, говорит господин Поляков. 
Ставки по кредитам в рублях состав-
ляют 12–12,5%, с учетом субсидии 
— 9% (плюс комиссия за гарантию 
ЭКСАР 1,5%). Минимальная ставка 
по кредиту в валюте в случае постав-
ки высокотехнологичной продук-
ции — 2–3% (в среднем по рынку — 
5–6%). «Сейчас соотношение креди-
тов в рублях и валюте составляет 70 к 
30, а нужно довести, наоборот, до 60 
к 40 в пользу валютных кредитов»,— 
пояснил 

”
Ъ“ Андрей Поляков. Ва-

лютные кредиты не всегда выдают-
ся по минимальной ставке, особен-
но если речь идет о высокорисковых 
странах, в рублях же кредитование 
почти всегда идет по ставке 9%.

Нехватку финансирования как в 
РФ, так и за рубежом, считают глав-
ной проблемой внешней торговли и 
в аналитическом центре при прави-
тельстве. Экспортеры, опрошенные 
центром, также подтверждают слож-
ности с возвратом НДС, получением 

разрешительных документов (в част-
ности фитосанитарные сертификаты 
и т. п.), а также валютным контролем.

Как пояснил 
”
Ъ“ член генсове-

та «Деловой России» Михаил Левчук, 
для бизнеса основной преградой яв-
ляется отсутствие единой базы ФТС и 
ФНС — в случае поставок через входя-
щие в ЕАЭС Белоруссию или Казахс-
тан возврат налога и вовсе затягивает-
ся на полгода. Впрочем, штрафы в слу-
чае неоплаты контрагентом поставки 
— даже более актуальная тема. Компа-
ниям приходится продавать продук-
цию своим же «дочкам», чтобы их из-
бежать: при этом, чтобы не вызывать 
подозрений регуляторов, нужно за-
страховать поставку в ЭКСАР. В целом 
финансовая поддержка от Российско-
го экспортного центра заточена под 
крупный и медленный бизнес, сету-
ет эксперт. В случае поставок в Евро-
пу проще получить доступ к кредит-
ным линиям уже за рубежом, заклю-
чает господин Левчук.

Татьяна Едовина

Внешней торговле не хватило кредитов
Переработанное не продается без господдержки

экономическая политика
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миллионов тонн может составить объем добычи нефти и газового конденсата в 2016 году, со-
общило агентство Reuters со ссылкой на источники, близкие к Минэнерго. Добыча нефти может вырасти на 2% 
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лял 542–544 млн тонн. На прошлой неделе Москва и Эр-Рияд заявили о сотрудничестве для стабилизации 
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Минфин держит  
дефицит в рамках

По итогам восьми месяцев 2016 
года федеральный бюджет России 
исполнен с дефицитом 2,9% ВВП 
(1,519 трлн руб.) против 3,3% ВВП, 
зафиксированных по итогам семи 
месяцев. Сокращение размеров 
дыры в бюджете произошло 
потому, что отдельно в августе 
отставание доходов от расходов 
получилось незначительным — 
месячный дефицит составил 1,1%. 
По последним данным, сейчас 
ведомство рассчитывает удержать 
итоговый дефицит бюджета-2016 
на уровне 3,2% ВВП (при зафикси-
рованных законом 3%). Впрочем, 
как сообщил в минувшую пятницу 
замминистра финансов Алексей 
Лавров, уже 13 октября правитель-
ство обсудит коррективы ведомства 
по приведению параметров закона 
о бюджете 2016 года в соответст-
вие с макроэкономической реаль-
ностью — он, напомним, все еще 
ориентирован на среднегодовую 
цену нефти $50 за баррель.

Как сообщает Минфин, доходы 
бюджета в январе—августе этого 
года составили 8,143 трлн руб. 
(59% годового плана). Как видно 
из графика, так мало в казну 
по итогам восьми месяцев не 
поступало с 2011 года. Год назад 
при уже упавшей в цене нефти 
в казну за такой же период было 
собрано 8,96 трлн руб. Нефтега-
зовые доходы за январь—август 
исполнены лишь на 49,5% от 
годового плана, ненефтегазовые 
— на 66,9%. Напомним, по итогам 
восьми месяцев этого года сред-
няя цена нефти Urals была равна 
$39,4 за баррель. Федеральная та-
моженная служба, по данным Мин-
фина, в январе—августе собрала 
в бюджет 2,736 трлн руб. (это 58% 
годового плана), Федеральная 
налоговая служба — 4,424 трлн 
руб. (59% задания).

Расходы федерального бюдже-
та в январе—августе были равны 
9,661 трлн руб. (60% плана на год). 
Как видно из графика, это меньше, 
чем было по итогам восьми ме-
сяцев прошлого года (на 0,2 трлн 
руб.),— старания Минфина по 
бюджетной консолидации приносят 
плоды. С учетом инфляции можно 
говорить о еще большем сокра-
щении реальных трат. В целом 
по итогам восьми месяцев годовые 
назначения по двум крупнейшим 
разделам бюджета «Социальная 
политика» и «Национальная обо-
рона» исполнены на 71% и 59% 
соответственно. Третий по объему 
средств раздел «Национальная 
экономика», содержащий в том 
числе государственные инвес-
тиции, исполнен лишь на 40% 
от годового задания при средних 
по бюджету 59%.

Вадим Вислогузов
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На завтрашнем заседании совета дирек-
торов Международного валютного фон-
да (МВФ) Россия будет голосовать про-
тив выделения третьего транша кредита 
Украине. Как заявил вчера глава Минфи-
на Антон Силуанов, это финансирование 
при наличии неурегулированного долга 
 Украины — $3 млрд перед РФ — противоре-
чит правилам самого фонда. Отметим, что 
эти правила для возобновления кредито-
вания Киева МВФ изменил еще в декабре 
прошлого года, так что в большей степе-
ни раздражение Москвы можно объяснить 
не претензиями к фонду, а провалом всех 
попыток договориться с властями Украины 
о судьбе кредита во внесудебном порядке.

Вчерашние заявления Антона Силуано-
ва связаны с намерением совета директо-
ров МВФ рассмотреть вопрос о предоставле-
нии третьего транша помощи Украине на за-
седании 14 сентября. Программа МВФ пред-
усматривает выделение Украине до 2019 го-
да $17,5 млрд. Два транша на общую сумму 
$6,7 млрд Киев уже получил и сейчас ждет тре-
тьего. «Мы будем голосовать против такого ре-
шения, поскольку считаем, что оно принято 
в несоответствии с действующими правила-
ми»,— заявил Антон Силуанов (для принятия 
решения советом директоров МВФ необходи-
мо простое большинство, у России — 2,6% го-
лосов, у США — 16,54%).

В соответствии с правилами МВФ предо-
ставление помощи странам-должникам до-

пустимо — лишь если они продемонстриро-
вали добросовестные усилия по урегулиро-
ванию долга. Минфин РФ настаивает, что Ук-
раина такого стремления уладить спор о дол-

ге перед Россией не показала. Она не при-
знала долг официальным и не представила 
более выгодных, чем коммерческих креди-
торов, условий его реструктуризации. «Все 
попытки договориться с российской сторо-
ной, провести переговоры... по сути дела бы-
ли фальшивкой. Они не имели под собой ни-
какого реального основания»,— заявил Ан-
тон Силуанов.

Напомним, речь идет о займе $3 млрд в 
виде облигаций, выкупленных Россией в де-
кабре 2013 года, когда Украиной еще руково-
дил Виктор Янукович. Деньги для займа бы-
ли выделены из Фонда национального бла-
госостояния РФ. Срок погашения по бондам 
наступил 20 декабря 2015 года. Киев наста-
ивал на реструктуризации долга на услови-
ях, на которые согласились частные держате-
ли гособлигаций (списание 20% суммы кре-
дита и обмен бумаг на новые со сроками по-
гашения в 2019–2027 годах). В декабре МВФ 
поддержал позицию РФ, признав кредит су-
веренным долгом (это означает, что на него 
не распространяются «частные» условия ре-
структуризации), но при этом сохранил воз-
можность дальнейшего финансирования Ук-
раины. На следующий день Киев ввел мора-
торий на погашение долга перед РФ. В фев-
рале текущего года Минфин РФ подал иск в 
Высокий суд Лондона о взыскании с Киева 
$3 млрд долга, процентов на $75 млн и судеб-
ных расходов. Рассмотрение назначено на 
17–20 января 2017 года.

Заметим: принципиальное решение о том, 
что неуплата Украиной долга не станет пре-
пятствием к получению новых траншей, МВФ 
принял еще в декабре прошлого года. Таким 
образом, намерения фонда известны россий-
скому Минфину уже давно — и его раздраже-
ние скорее можно объяснить не претензиями 
к МВФ, а провалом всех попыток договориться 
с Украиной во внесудебном порядке.

В судебном же порядке, как ранее писал 

”
Ъ“ (см. номер от 18 февраля), взыскать долг 

будет затруднительно. Украина отказалась от 
иммунитета в связи со спорами по проспекту 
эмиссии, но не отказывалась от суверенного 
иммунитета в отношении своей зарубежной 
собственности, а исполнить решение на Ук-
раине будет нереально. В Минфине эту опас-
ность осознают: как ранее отмечал замести-
тель главы ведомства Сергей Сторчак, истре-
бовать средства, если суверен не захочет ис-
полнять предписание суда, будет трудно — 
истцу придется самому искать не защищен-
ные суверенным иммунитетом активы.

Так что, несмотря на жесткость заявлений, 
российский Минфин по-прежнему готов к пе-
реговорам. «Мы готовы на досудебные дого-
воренности по долгу»,— сообщил вчера Ан-
тон Силуанов, подтвердив договоренности о 
встрече с украинским министром финансов 
Александром Данилюком в ходе ежегодных 
совещаний советов МВФ и Всемирного банка 
в Вашингтоне в начале октября.

Вадим Вислогузов

Третьего не давать
Минфин РФ выступил против планов МВФ предоставить новый кредит Украине
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новости

К О Н Т Е К С Т
Л Е Н И Н Г Р А Д С К И Й  О Б Л И З Б И Р К О М  
Н А С Т О Я Л  Н А  С В О Е М

Избирком Ленинградской области во второй раз отказал в регистрации на выборах в заксобра-
ние партии «Родина», несмотря на то что предыдущее решение об отказе отменил Центриз-
бирком (ЦИК). Ранее облизбирком отказал партии в регистрации, обнаружив среди подписей 
в поддержку выдвижения партсписка больше допустимых 10% брака. «Родина» обжаловала 
это решение в ЦИКе. Удовлетворяя жалобу, ЦИК сослался на соглашение с ФМС (сейчас ее 
полномочия выполняет управление миграции МВД). Дело в том, что одним из оснований для 
выбраковки подписей является справка из миграционного управления о несоответствии данных 
избирателя в подписных листах и базе МВД. Соглашение между ЦИКом и ФМС устанавливает 
форму такой справки, однако управление миграции ГУ МВД по Санкт-Петербургу и Ленобласти 
предоставило справку по иной форме. Поэтому ЦИК признал подписи действительными, пред-
писав рассмотреть вопрос о регистрации «Родины» на уровне Ленобласти.

«ЦИК обязал нас повторно рассмотреть вопрос. Мы запросили у миграционного управления 
новую справку, которая уже была составлена по форме, приемлемой для ЦИКа. Мы проанализи-
ровали справку и пришли к выводу, что подписи все же являются недействительными. Поэтому 

”Родине“ вновь отказано в регистрации»,— заявил ”Ъ“ глава избиркома Ленобласти Владимир 
Журавлев. В соседнем Санкт-Петербурге было три случая, когда партии добивались через 
ЦИК отмены решения городского избиркома и восстанавливались на выборах в заксобрания. 
Избирком заново не запрашивал данные у миграционного управления МВД. Обязанности 
запрашивать такую информацию нет, заявил ”Ъ“ глава юридического управления избиркома Олег 
Зацепа, просто комиссия «с уважением отнеслась к позиции ЦИКа» и поступает «демократично». 
Однако городское отделение КПРФ уже оспорило регистрацию списка «Коммунистов России»: 
суд запросил у миграционного управления новую справку, и недействительных подписей хватило 
для снятия списка партии с выборов. Мария Карпенко, Санкт-Петербург

Конфликт привел пермских единороссов  
на Старую площадь
В администрацию президента вызвали губернатора и его оппонента

Федеральные власти  вмешались 
в конфликт между властями 
Пермского края и влиятельным 
депутатом заксобрания Дмитри-
ем Скривановым. Кандидаты от 
оппозиционных партий, близкие 
к господину Скриванову, стали 
сниматься с выборов в заксобра-
ние, в одном из округов они уже 
сорваны. По данным ”Ъ“,  вчера 
в администрацию президента 
были вызваны глава края Виктор 
Басаргин и Дмитрий Скриванов, 
после чего снятия прекратились.

Вчера Виктор Басаргин и Дмитрий 
Скриванов, выдвинувшийся в Госду-
му от «Единой России» по Кунгурско-
му округу, были приглашены в адми-
нистрацию президента (АП). Об этом 

”
Ъ“ сообщили несколько источников, 

близких к краевым властям. Предме-
том обсуждения, по данным 

”
Ъ“, ста-

ли попытки срыва кампании в ряде 
округов на выборах в заксобрание. В 
конце прошлой недели с этим разби-
рались в Перми представители при-
волжского полпредства президен-
та. Получить официальные коммен-
тарии властей региона не удалось, 
Дмитрий Скриванов на звонки 

”
Ъ“ не 

отвечал. Господин Скриванов нахо-
дится в напряженных отношениях с 
губернатором, который ведет список 
единороссов на выборах в заксобра-
ние. Депутат выиграл думские прай-
мериз единороссов по списку и по 
округу, однако региональную груп-
пу возглавил мэр Перми Игорь Сапко.

Выборы в заксобрание в округе 
№2 уже сорваны: от участия в них от-
казались кандидаты от ЛДПР и КПРФ 
Игорь Орлов и Денис Вольнов, еди-
норосс Владимир Данилин оказался 

единственным кандидатом, но без-
альтернативные выборы запрещены 
законодательством (повторное голо-
сование пройдет 4 декабря). Под угро-
зой срыва находится кампания в окру-
ге №9, где снялись справоросс Иван 
Чазов и Илья Лисняк (ЛДПР), пока там 
остались два кандидата — единоросс 
Александр Бойченко и коммунист Ви-
талий Моренко. Вчера истек срок отка-
за от участия в выборах. После встре-
чи в АП снятия прекратились, одна-
ко документы могли быть поданы ра-
нее по почте. При этом по итогам ре-

гистрационной кампании в полови-
не из 30 одномандатных округов выд-
виженцы «Единой России» пошли без 
технических кандидатов — один на 
один с конкурентами из КПРФ, ЛДПР 
и «Справедливой России». А в списках 
оппозиционных партий оказалось 
немало кандидатов, близких к лидеру 
неформального депутатского объеди-
нения в заксобрании «Группа товари-
щей» Дмитрию Скриванову.

Вчера же ситуация с выборами об-
суждалась на внеочередном заседа-
нии президиума краевого отделения 
«Единой России». По данным 

”
Ъ“, 

членам президиума предлагалось 
несколько вариантов: от «пригла-
сить на беседу» депутата Скриванова 
до «лишения» его партбилета, но на 
голосование было поставлено некое 

порицание его деятельности. Члены 
президиума его не поддержали.

Собеседник в партии сообщил 
”
Ъ“, 

что с фракцией Дмитрия Скриванова 
в будущем составе заксобрания при-
дется считаться как краевым властям, 
так и единороссам. По его словам, по 
спискам разных партий и по окру-
гам в парламент могут пройти до 24 
близких к Дмитрию Скриванову кан-
дидатов, в итоге он сможет контроли-
ровать кворум и влиять на назначе-
ние спикера, для этого и срываются 
выборы в округах. На пост председа-
теля, по словам единоросса, претен-
дуют нынешний спикер Валерий Су-
хих и вице-спикер Игорь Папков, ко-
торого могут поддержать лояльные к 
Дмитрию Скриванову депутаты. Еди-
норосс считает, что оппоненты губер-
натора вряд ли решатся «прокатить» 
согласованную с Кремлем кандидату-
ру на пост сенатора от заксобрания — 
считается, что эту должность займет 
глава комитета Госдумы по междуна-
родным делам Алексей Пушков.

«Реакция федерального центра 
на межэлитные конфликты на ре-
гиональных выборах, тем более та-
кой запущенный, как в Пермском 
крае, будет зависеть от того, насколь-
ко ситуация может проецировать-
ся на федеральные выборы. Это воз-
можно, если есть опасность разра-
стания конфликта, административ-
ные перегибы или злоупотребления 
досрочным голосованием. В других 
случаях выводы будут сделаны после 
дня голосования»,— полагает поли-
толог Михаил Виноградов.

Дмитрий Никитин, Пермь; 
Ирина Нагорных,  
Екатерина Гробман

Совет Европы просят вступиться  
за лиц без гражданства
«Мемориал» считает, что Россия не выполняет решение Страсбургского суда

Адвокаты «Мемориала» обрати-
лись в Комитет министров Сове-
та Европы (СЕ) с заявлением о не-
исполнении российскими властя-
ми постановления Европейского 
суда по правам человека (ЕСПЧ) 
по делу «Ким против России» — 
об устранении нарушений прав 
лиц без гражданства. Апатриды 
по-прежнему годами содержат-
ся под арестом, не совершив пре-
ступления, доказывают правоза-
щитники. При этом с 2017 года те, 
кто не успеет обратиться с заяв-
лением о признании гражданства 
РФ или приеме в него, должны по-
кинуть страну или быть депорти-
рованными, а возможность тако-
го обращения прекращается.

Адвокаты правозащитного и анти-
дискриминационного центров «Ме-
мориала» Ольга Михайлова и Кирилл 
Коротеев просят Комитет министров 
СЕ рассмотреть на сессии 20–22 сен-
тября вопрос о неисполнении РФ об-
щих мер, предписанных ЕСПЧ в ре-
шении по делу «Ким против России» 
о нарушении Европейской конвен-
ции по правам человека в отноше-
нии апатридов. По данным «Мемори-
ала», лица без гражданства годами со-
держатся под стражей в спецучрежде-
ниях временного содержания ино-
странных граждан (СУВСИГ), как аре-
станты в тюрьмах. Бесплатная юри-
дическая помощь им не предостав-
ляется, судебного контроля за сро-
ком лишения свободы нет (предель-

ный срок два года, хотя КоАП предус-
матривает срок содержания под стра-
жей по административным правона-
рушениям не более 30 дней), а усло-
вия содержания хуже тюремных. При 
этом цель их помещения туда заведо-
мо невыполнима, поскольку страна 
происхождения апатридов не при-
знает их своими гражданами. А при 
освобождении лицам без гражданст-
ва не выдают документы, что означа-
ет постоянный риск их повторного 
заключения. 

ЕСПЧ признал эти факты в 2014 
году, удовлетворив жалобу урожен-
ца Узбекской ССР Романа Кима, ко-
торого суд приговорил к выдворе-
нию, но Узбекистан отказался его 
принять. Он более двух лет содер-
жался в СУВСИГ Санкт-Петербурга, 
спроектированном для кратковре-
менного содержания: изолятор был 
переполнен более чем вдвое, в каме-
ре размером 18 кв. м находилось до 
семи человек, не было туалета, водо-
провода, телевизора и радио. ЕСПЧ 
потребовал от РФ обеспечить пра-
вовой механизм, который позволял 
бы иммигрантам оспаривать в суде 
незаконность их содержания в та-
ких условиях, ограничить его сро-
ки и предотвратить повторные аре-
сты. «Общие меры не реализуются», 
никаких изменений в законодатель-
ство не внесено, четкого механиз-
ма приобретения правового стату-
са в РФ для апатридов нет, говорится 
в обращении «Мемориала». Верхов-

ный суд игнорирует постановление 
ЕСПЧ, отказывая ссылающимся на 
него лицам, которые не могут дока-
зать неисполнимость для них требо-
вания самостоятельно покинуть РФ 
и получить от суда разъяснения, ка-
ким образом они могут исполнить 
его решение. При этом проблемы 
остаются во многих регионах: на-
пример, в феврале 2015 года восемь 
задержанных в московском СУВСИГ 
предприняли попытку самоубийст-
ва из-за жестокого обращения, неко-
торые из них, как выяснил «Мемори-
ал», ранее выиграли дела в ЕСПЧ. Ад-
вокаты напоминают, что по закону 
«О гражданстве РФ» те, кто не успеет 
к 1 января 2017 года обратиться с за-
явлением о признании гражданства 
РФ или приеме в него, должны поки-
нуть страну или быть депортирован-
ными, а возможность такого обраще-
ния прекращается.

«Мемориал» предлагает сокра-
тить срок содержания под стражей 
с целью депортации до двух меся-
цев, обязать суды рассматривать во-
прос о ее реальности и рисках нару-
шений прав иммигрантов при поме-
щении в изоляторы, а ФМС — предо-
ставлять им после освобождения из-
за невозможности выдворения доку-
менты и разрешение подать заявле-
ние на получение вида на жительст-
во в РФ. «Мемориал» также обраща-
ет внимание СЕ на задержания бере-
менных женщин и матерей детей до 
14 лет при отсутствии условий для их 

содержания, разлучение членов се-
мьи и ограничение возможности об-
щения задержанных с внешним ми-
ром, в том числе по телефону. Огра-
ничены в РФ и возможности общест-
венного контроля за СУВСИГ: адми-
нистрации ряда регионов не позво-
ляли их посетить правозащитникам 
и отказывались принимать гумани-
тарную помощь, а недавние новов-
ведения запрещают входить в наблю-
дательные комиссии сотрудникам 
НКО, признанных иностранными 
агентами, в том числе «Мемориала».

«Мемориал» призывает Комитет 
министров СЕ на ближайшей сессии 
потребовать от властей РФ предста-
вить обновленную информацию об 
условиях содержания в СУВСИГ ино-
странцев, устранить нарушения и 
расследовать все жалобы на жесто-
кое обращение. «Решение ЕСПЧ по 

”
делу Кима“ включено в число при-

оритетных, но вопрос о его исполне-
нии комитет за два года ни разу не 
рассматривал»,— пояснил 

”
Ъ“ Ки-

рилл Коротеев. Обращение «Мемо-
риала» разослано участникам сес-
сии, но повестка еще не утверждена, 
уточнили в СЕ. В предварительной 
ее версии два российских вопроса 
— об исполнении решений ЕСПЧ по 
«Норд-Осту» (см. 

”
Ъ“ от 12 сентября), 

а также по группе жалоб на наруше-
ния при заключении под стражу, в 
том числе фигурантов дела ЮКОСа.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Эксперты пересчитали 
билборды и газеты
КГИ и «Голос» оценили агитацию

Комитет гражданских инициатив 
(КГИ) Алексея Кудрина к завер-
шению агитационной кампании 
подготовил доклад о ее итогах. 
В КГИ убеждены, что в большин-
стве регионов накануне выборов 
не было яркой агитации, зато хва-
тало «массовой косвенной агита-
ции». В Москве, как утверждает 
движение «Голос» в своем докла-
де, кандидатам-единороссам по-
могает освещение работы в газе-
тах, учрежденных префектурами.

Итоги агитационной кампании 
подвел КГИ. В КГИ выделили основ-
ные технологии: это косвенная аги-
тация под видом «освещения деятель-
ности» кандидатов и связанных с ни-
ми проектов, «маскировочные тех-
нологии» — с их помощью кандида-
ты дистанцируются от выдвинувших 
их партий, ссылаясь на свои «псевдо-
общественные» организации (это ха-
рактерно и для единороссов, и для 
представителей других партий). В до-
кладе констатируется, что «во мно-
гих регионах помимо массовой кос-
венной агитации фактически не бы-
ло иной агитации». 

Исключениями стали кампании 
в регионах, где конфликтуют мест-
ные влиятельные группы — напри-
мер, это Иркутская, Новосибир-
ская, Нижегородская области, Перм-
ский край. Авторы доклада называ-
ют несколько причин низкой агита-
ционной активности: это «стратегия 
на снижение явки и минимизацию 
предвыборной активности», «сверх-
жесткий характер регистрации пар-
тий и кандидатов», сокращение рас-
ходов в кризисной ситуации и «дого-
ворные» кампании. По договоренно-
сти с властями ограничивают темы 
для агитации системные партии, го-
ворят в КГИ. «Часть политической и 
экономической проблематики ока-
залась для них фактически табуи-
рована, целые сферы и ведомства (в 
частности, почти полностью военно-
промышленный комплекс, вопросы 
внешней политики, политики в сфе-
ре защиты прав человека) де-факто 
были исключены из сферы возмож-
ной критики. Вне ее оказалась зна-
чительная часть чиновников»,— ука-
зано в докладе. В результате акцент 
в кампании делался на «безопасные 
неполитические темы», а «политиче-
ская реклама во многом перестает от-
личаться от рекламы товаров и услуг, 
форма полностью заменяет содержа-
ние». «Место политических мессед-
жей занимает имиджевый эпатаж, 
яркие, но бессодержательные идео-
логически действия. Происходит де-

политизация агитации, стремление 
выделиться за счет информационной 
провокации, неполитического юмо-
ра»,— считают эксперты.

О том, как косвенная агитация 
происходит газетах, учрежденных 
префектурами Москвы, выпустило 
доклад движение «Голос». Эксперты 
приходят к выводу, что «агитация за 
кандидатов от партии 

”
Единая Рос-

сия“ поставлена на поток в таких 
СМИ», причем подобные публика-
ции чаще всего сопровождаются фо-
тографиями. Другие кандидаты упо-
минаются «вскользь, нейтрально или 
иногда даже негативно», говорится в 
докладе. Во время таких событий, как 
выдвижение списка партии, едино-
россам посвящали половину или чет-
верть газетной полосы, а сообщени-
ям о других партиях — 1/20, 1/40 по-
лосы, пишут эксперты. Часть матери-
алов — это «однотипные статьи» о ме-
роприятиях с участием мэра Москвы. 
Все материалы не оплачены из изби-
рательного счета кандидатов и пар-
тии, отмечает «Голос».

Учрежденная префектурой Зеле-
ноградского административного 
округа газета «Сорок один» с тиражом 
92,4 тыс. экземпляров выходит на тер-
ритории Ховринского округа, где бал-
лотируется и в каждом номере упоми-
нается единоросс Ирина Белых. Об 
этом пишет «Голос», изучив девять но-
меров газеты. 1 июля она упоминает-
ся «в контексте того, что мэр Собянин 
возглавил список партии в Москве». В 
другом материале говорится «об ини-
циативе Белых по организации ци-
кла экскурсий». Неделей позже рас-
сказано, как Ирина Белых придума-
ла «организовать пенсионерам посе-
щения достопримечательностей», 15 
июля она представлена «как автор об-
щественной инициативы и будущей 

”
народной программы“». Аналогич-

ная ситуация, к примеру, с кандида-
том единороссов в Люблинском окру-
ге Петром Толстым, о котором пишет 
«Юго-Восточный курьер» (издается ти-
ражом 441 тыс. экземпляров). «Он от 
первого лица пишет о своей полити-
ческой деятельности в выпуске газе-
ты №23 (июль). Неоднократно рас-
сказано о его значительной роли в за-
крытии мусорного полигона в выпу-
сках газеты №24 и №25 (июль)»,— го-
ворится в докладе. Петр Толстой зая-
вил 

”
Ъ“, что «не готов изучать деятель-

ность движения 
”
Голос“: их голос то-

нок и не чист». А его деятельность мо-
гут освещать, к примеру, как «члена 
общественного совета ЮВАО».

Андрей Перцев,  
Максим Иванов

Конфликт Виктора Басаргина 
(справа) и Дмитрия Скриванова 
потребовал внешнего 
вмешательства   
ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА
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В небольшом северном регионе 
России — Карелии — интрига на 
выборах 18 сентября обусловлена 
давним конфликтом региональ-
ной власти и местного отделения 
«Яблока», одного из самых силь-
ных в стране. В единый день го-
лосования здесь должны пройти 
не только выборы в Госдуму, но и 
в заксобрание и горсовет Петро-
заводска. С выборов в горсовет 
список «Яблока» уже сняли, вчера 
Верховный суд Карелии оставил 
это решение в силе. В республи-
ке считают, что от итогов выборов 
будет зависеть будущее губерна-
тора Александра Худилайнена.

«Все в лесах —  
ягоды собирают, грибы»
По дороге из Петрозаводска в Оло-
нец то и дело встречаются таблич-
ки «Прием ягод», «Морошка, брусни-
ка». В Карелии ягодный сезон. Пред-
выборных щитов не видно. В раз-
гар кризиса местных жителей выбо-
ры интересуют гораздо меньше, чем 
пусть и небольшой, но заработок.

Жителям Карелии, где основная 
часть населения проживает в столи-
це — Петрозаводске, может быть, дей-
ствительно сложно поверить в важ-
ность выборов. У них перед глазами 
наглядный пример: оппозиционный 
мэр Петрозаводска Галина Ширшина, 
которую жители избрали на прямых 
выборах в сентябре 2013 года, проси-
дела на своем посту только два года. 
Все это время между ней и Алексан-
дром Худилайненом разгорался кон-
фликт — сначала негласный, а потом 
перешедший в открытую стадию, ког-
да Галина Ширшина прямо обвинила 
главу региона в возбуждении уголов-
ных дел в отношении его оппонен-
тов. Конфликт завершился ожидаемо: 
по отработанной в российских регио-
нах схеме мэра города сняли с долж-
ности силами депутатов городского 
совета. Изначально они были лояль-
ны госпоже Ширшиной, но затем пе-
решли на другую сторону. В «Яблоке» 
отмечают, что немалую роль в этом 
процессе сыграло давление губерна-
торской администрации на депута-
тов. В частности, в тюрьму отправил-
ся спикер горсовета единоросс Олег 
Фокин, который жаловался на губер-
натора руководству «Единой России». 
Галина Ширшина не раз говорила о 
том, что заместители губернатора вы-
зывают депутатов на ковер и требуют 
не сотрудничать с ней. Александр Ху-
дилайнен это отрицал.

Именно поэтому основной оппо-
зиционной силе в регионе, «Ябло-
ку», важны выборы не только в Гос-
думу и заксобрание, но и в Петросо-
вет — это стало вопросом политиче-
ского выживания партии в регионе. 
Список на выборы повела сама Гали-
на Ширшина. «Яблоку» нет смысла 
добиваться нескольких мест в горсо-
вете — нужно большинство, подчер-
кивает она. «Я этого насмотрелась за 
два года — одинокие две руки, кото-
рые ни на что не могут повлиять»,— 
говорит госпожа Ширшина, сидя в 
кафе на первом этаже дома в Петро-
заводске, где она живет.

На этих выборах партия задейст-
вовала все сильные региональные 
фигуры: в федеральную часть списка 
на выборах в Госдуму вошли предсе-
датель «Яблока» Эмилия Слабунова 
и Галина Ширшина, они же возгла-
вили списки партии в заксобрание 
и Петросовет соответственно. Реги-
ональную группу возглавила вице-
спикер заксобрания Анастасия Крав-
чук. Тем не менее Галина Ширшина 
отмечает, что интерес к выборам в 
регионе «очень низкий», и опасает-
ся, что явка будет даже ниже, чем на 
мэрских выборах (26,3%). «Все в ле-
сах — ягоды собирают, грибы, им на-
до обеспечить себе существование. 
Боюсь, что из-за этого просто прита-
щат бюджетников»,— говорит экс-
мэр. Она рассказывает, что ей слож-
но мотивировать даже своих сторон-
ников: «Они говорят: вот я тебе помо-
гал в 2013 году. И что? Они захотели 
и сняли». Сомнения есть и у нее са-
мой, несмотря на то что именно го-
спожа Ширшина, психолог по обра-
зованию, долгое время занималась 
в штабе «Яблока» тренингами канди-
датов. Галина Ширшина рассказы-
вает, как в одном из российских ре-
гионов местные оппозиционеры ей 
говорили, что в России еще десять 
лет ничего не изменится и тратить 
сейчас силы на это не имеет смы-
сла. «Может, это и так. Выборы пока-
жут»,— размышляет она.

Впрочем, несмотря на жалобы 
«Яблока» о «непрерывном давлении» 
на партию в регионе, кандидат смо-
гла собрать команду кандидатов в 
горсовет. «Я сама им удивляюсь,— го-
ворила она.— Все они реагируют на 
давление без лишних эмоций. Спра-
шиваю у одного из кандидатов: 

”
А те-

бя с работы не попытаются уволить?“ 
Отвечает: 

”
Уже пытаются“». При этом 

еще на этапе подбора кандидатов не-
сколько человек отказалось от уча-
стия в выборах, ожидая проблем из-
за этого, признает экс-мэр.

Но в конце августа Галина Ширши-
на публично заявила о том, что опа-
сается снятия списка «Яблока» с вы-
боров. На следующий день стало из-
вестно об иске «Родины» с требовани-
ем отменить регистрацию списка, а 
30 августа городской суд снял «Ябло-
ко» с выборов в Петросовет. Вчера 
Верховный суд Карелии оставил это 
решение в силе, у «яблочников» оста-
лась последняя инстанция для обжа-
лования — Верховный суд РФ. Гали-
на Ширшина подчеркивает, что пре-
тензии по оформлению документов 
были несущественны — например, к 
тому, что кандидаты не указали свою 
школу: «Так вообще всех можно сни-
мать». У «Яблока» на выборах в горсо-
вет остаются одномандатники, но их 
тоже пытаются снять с выборов. В сня-
тии кандидатов госпожа Ширшина 
обвинила губернатора, который, по 
ее словам, «до выборов сажает оппо-
нентов, а во время выборов снимает».

Пресс-служба губернатора заяви-
ла, что это решение суда и коммен-
тировать его не будет.

Список оппозиционеров, в отно-
шении которых в республике возбу-
ждены уголовные дела, действитель-
но впечатляющий. На общих встре-
чах «яблочники» обсуждают их как не-
что почти бытовое. Из-за угрозы уго-
ловного преследования неформаль-
ный лидер «Яблока» в Карелии Васи-
лий Попов сейчас живет в соседней 
Финляндии. Дела возбуждены так-
же в отношении его супруги Анаста-
сии Кравчук, депутата горсовета Оль-
ги Залецкой, гендиректора принад-
лежащего господину Попову торго-
вого дома «Ленторг» Александры Кор-
ниловой, экс-заместителя мэра Евге-
нии Сухоруковой. В колонии нахо-
дится экс-глава администрации При-

онежского района — двоюродная се-
стра Василия Попова Светлана Че-
чиль. Доследственная проверка про-
водилась в отношении Галины Шир-
шиной, но дело в итоге возбудить не 
смогли. Правозащитный центр «Ме-
мориал» в прошлом году признал Ва-
силия Попова, Анастасию Кравчук, 
Ольгу Залецкую и Александру Кор-
нилову «преследуемыми по полити-
ческим мотивам». Кроме того, в СИЗО 
второй год находится влиятельный 
карельский бизнесмен и политик Де-
влетхан Алиханов, который также вы-
ступал против губернатора, хотя и со-
стоял в «Единой России».

Ситуация со снятием кандидатов 
для «Яблока» тоже не новая: в 2013 
году похожим образом с выборов мэ-
ра сняли нынешнего лидера партии 
Эмилию Слабунову. В итоге на них 
и победила «запасной» кандидат 
«Яблока» Галина Ширшина, собрав-
шая протестные голоса. «Опыт пока-
зывает, что в Карелии снятие канди-
датов с выборов редко срабатывает в 
пользу власти. Хотя многое зависит 
от того, настроены ли лидеры мест-
ного 

”
Яблока“ дать бой и отомстить 

власти на выборах любой ценой или 
такого настроя нет,— отмечает поли-
толог Михаил Виноградов.— Пото-
му что моральное возмущение изби-
рателей — это одно, а усилия по ор-
ганизации их прихода на выборы — 
все же более серьезный процесс».

«Коррупции некоторые 
яростно стараются 
приписать политический 
подтекст»
И для администрации Александра Ху-
дилайнена, и для «Яблока» эти выбо-
ры принципиальны. Если для «Ябло-
ка» речь идет о выживании в Каре-
лии, то для Худилайнена — о сохра-
нении за ним поста губернатора. «В 
Карелии традиционно высокий уро-
вень политической активности»,— 
признает Александр Худилайнен.

Глава Карелии стабильно входит в 
список не самых успешных губерна-
торов, но при этом собирается сно-
ва занять этот пост в 2017 году. «Кри-
тику воспринимаю как маркер в ра-
боте. Есть много справедливых заме-
чаний, к которым мы прислушива-
емся, и принимаем меры,— сказал 

”
Ъ“ Александр Худилайнен.— Мы 

конкурируем с последствиями эко-
номического кризиса, с непростой 
демографической ситуацией, с кор-
рупцией, которой некоторые ярост-
но стараются приписать политиче-
ский подтекст».

На этих выборах глава Карелии 
возглавил список «Единой России» 
в заксобрание, что у многих вызва-
ло удивление — Александр Худилай-
нен воспринимается не как та фигу-
ра, которая может делиться рейтин-
гом, скорее, наоборот. «Я согласился 
возглавить список, потому что сис-
темные преобразования в экономи-
ке Карелии, решение задач по обес-
печению социальной стабильности 
требуют политической поддержки 
жителей республики,— сообщил го-
сподин Худилайнен.— Заручившись 
поддержкой избирателей, я продол-
жу исполнение своих полномочий, а 
мандат перейдет в одну из территори-
альных групп партсписка». «Губерна-
тор пошел по типичному сценарию: 
почти везде главы возглавили списки 
в заксобрания,— говорит Михаил Ви-
ноградов.— Но обычно 

”
Единая Рос-

сия“ не рассматривала Худилайнена 
как мощного электорального парово-
за, риски попыток использования его 
антирейтинга против партии ею тра-
диционно осознавались».

В «Яблоке» давно надеются на то, 
что Александра Худилайнена снимут 
с поста. Председатель партии депутат 
заксобрания Эмилия Слабунова, на-
пример, отвезла 20 тыс. подписей, со-
бранных за его отставку, в админист-
рацию президента (АП). АП, по мне-
нию «Яблока», ответила отпиской, но 
в партии считают, что Кремль тем не 
менее особо следит за губернатором. 
Об этом заявил и сооснователь пар-
тии Григорий Явлинский, напомнив, 
что главе региона сделали выговор за 
ветхое жилье. «Уже президент выгово-
ры делает. Надо же уметь читать в на-
шей византийской политике. Не за 
ветхое жилье — за подавление оппо-
зиции правоохранительными орга-
нами. Уверяю вас, в администрации 
президента это знают»,— сказал он. 
При этом в «Яблоке» опасаются: успех 
«Единой России» на выборах будет оз-
начать, что Александр Худилайнен со-
хранит за собой кресло губернатора, 
а значит, партии придется несладко.

Открыто поддерживать губер-
натора перед выборами не берет-
ся почти никто. Кандидат в Госдуму 
от КПРФ депутат Госдумы Борис Ка-
шин (выдвигается в одномандатном 
округе в Карелии и возглавляет реги-
ональную часть списка КПРФ) сказал 

”
Ъ“, что «в программе республикан-

ской КПРФ стоит отставка губерна-
тора». «То, что рейтинг власти низок, 
это очевидно,— говорит он.— Стали 
активно действовать по беспределу: 
воруют баннеры, вытаскивают газе-
ты из почтовых ящиков, полиция 
демонстративно бездействует. Лю-
бой ценой хотят результат». Комму-
нист отмечает, что «это может дать 
какой-то процент, но ситуация в Ка-
релии настолько сложная, что такой 
результат будет опасен для республи-
ки». «Будет удивительно, если 

”
Еди-

ная Россия“ получит серьезную под-
держку. Мой баннер — 

”
Карелия тре-

бует перемен“. Так, как сейчас, про-
должаться не может, в дальних райо-
нах пора вводить режим чрезвычай-

ной ситуации, там даже скорая пе-
рестает ездить»,— говорит Борис Ка-
шин. При этом коммунист полагает, 
что «на 90% проблемы Карелии зави-
сят от федерального центра». Делать 
прогноз по выборам он не берется: 
«Ситуация нестабильна, любой мел-
кий толчок может привести к одно-
му или другому результату».

Глава регионального отделения 
«Справедливой России» депутат Гос-
думы Ирина Петеляева (конкурент 
Бориса Кашина в одномандатном 
округе и второй номер в региональ-
ной группе партийного списка спра-
вороссов) сообщила 

”
Ъ“, что она тоже 

на каждой встрече критикует губер-
натора. «В свое время мы (заксобра-
ние.— 

”
Ъ“) проголосовали за губер-

натора, когда Владимир Владимиро-
вич Путин попросил. Кто ж президен-
ту откажет? — говорит она.— Но он, 
к сожалению, не смог консолидиро-
вать общество вокруг себя». Причину 
безразличия населения к выборам 
она видит в том, что «люди не верят, 
что власть хочет решать их пробле-
мы». «У людей наступила некая соци-
альная усталость. Это не апатия, они 
интересуются происходящим. Но то, 
что рассказывают по телевизору, не 
совпадает с тем, что они видят в жиз-
ни,— отмечает депутат.— Они над-
еются, что Владимир Владимирович 
оглянется и увидит, что происходит 
на территории». Госпожа Петеляева 
также сказала, что рассчитывала на 
честные выборы, о которых говорил 
президент, но прогубернаторские 
СМИ выпускают против нее «клевет-
ническую информацию».

Кандидат от ЛДПР по одномандат-
ному округу Тимур Зорняков сказал 

”
Ъ“, что в республике действительно 

«апатия» по отношению к выборам. 
«Народ разочарованно относится к 
выборам, говорят, что ничего не из-
менить, все уже было. Очень депрес-
сивно. Чем дальше от Петрозаводс-
ка, тем больше народ не верит в вы-
боры и не видит необходимости во-
обще на них идти. Мы прикладыва-
ем все силы, чтобы увеличить явку. Я 
говорю: вы сами создаете эту пробле-
му своей неявкой»,— говорит канди-
дат. Тимур Зорняков жалуется на «ко-
лоссальный административный ре-
сурс», который работает на кандидата 
от «Единой России» Валентину Пив-
ненко. Госпожа Пивненко выдвину-
та партией по одномандатному окру-
гу, а региональную группу «Единой 
России», которая объединяет Каре-
лию, Ленинградскую и Мурманскую 
области, возглавляет спикер Госдумы 
Сергей Нарышкин. «У нее (Валенти-
ны Пивненко.— 

”
Ъ“) поддержка мест-

ной власти. Перед ней открыты две-
ри всех учреждений: предприятия, 
школы, сады»,— перечисляет Тимур 
Зорняков. При этом на вопрос об от-
ношении к губернатору он ответил, 
что предпочитает о нем «не высказы-
ваться»: «Больше критикую админис-
трацию на местах».

Только в «Единой России» не сом-
неваются в высокой явке. «Интерес к 
выборам есть, а апатии нет,— отреза-
ла секретарь регионального отделе-
ния Лариса Подсадник.— У нас и фе-
деральные выборы, и в заксобрание, 
и в Петросовет. Интереса априори не 
может не быть». Что касается обвине-
ний в применении административно-
го ресурса, то она «с этим не согласна». 
«Пусть обвиняют, это их слабость»,— 
резюмировала госпожа Подсадник.

«У нас на месте  
творится бардак, 
а мы Крым обсуждаем»
Чтобы поддержать региональное от-
деление на выборах, в конце августа 
в Карелию приехали сооснователь 
партии Григорий Явлинский и Эми-
лия Слабунова, которая после назна-
чения председателем партии боль-
ше времени проводит в Москве. Гри-
горий Явлинский взялся отвечать на 
вопросы на встречах с избирателями 
в Петрозаводске и Олонце.

— Чувствуешь себя как в юности, 
в девяностом году,— приходишь к 
людям, что-то им рассказываешь, им 
интересно,— сообщил он.

В Петрозаводске на встрече со сто-
ронниками партии его первым де-
лом попросили помочь с местом под 
свалку. «Мусорная» тема звучала на 
встречах еще несколько раз. Григо-
рий Явлинский поначалу удивлял-
ся, а потом заявил, что губернатора 
критиковать не собирался, но «это 
просто невозможно, власть не рабо-
тает вообще».

— Выбирайте в губернаторы Эми-
лию Эдгардовну, а первым вице-гу-
бернатором будет Галина Игоревна 
Ширшина! — предложил способ ре-
шения проблемы он.

Были и более глобальные вопросы.
— Если у вас будет большинство в 

Думе, вы объявите импичмент пре-
зиденту? — спросила одна из жен-
щин в зале.

— Да я тогда сам тут же выиграю 
выборы президента!.. Но вообще я 
всем скажу, что в Карелии считают, 
что у меня будет большинство в Ду-
ме,— порадовался господин Явлин-
ский.

— Голосовать буду за вас. Но сто-
ронников у вас мало! Видимо, до-
говариваться не умеете! — заявила 
другая слушательница.

Неоднократно спрашивали Гри-
гория Явлинского и про Крым. Он от-
вечал, что «нужно делать все по-чело-
вечески», а не устраивать «налет яны-
чар на женское общежитие». Но уже 
в Олонце, выступая в обшарпанном 
местном доме культуры, не выдер-
жал, в очередной раз услышав про 
Крым и Косово:

— Да, давайте обсудим Косово! 
Вот потому мы так отлично и живем! 
Сколько этому зданию лет? 50–60? 
А, больше? Чего бы не построить но-
вое? Видимо, американцы мешают! 
Денег на здание не дают! — возму-
тился он, сорвав аплодисменты.

После этого к микрофону подо-
шла местная жительница, которая 
заявила: «У нас на месте творится 
бардак, а мы Крым обсуждаем». Зал 
одобрительно загудел. Тогда посы-
пались вопросы уже про местные 
проблемы.

— У меня три вопроса,— громко 
отчеканила другая жительница.— 
Когда у нас будет порядок? Когда у 
нас будет туризм? И третье — газ. С 
нас трусы сняли!!

В зале раздался смех.
— Я постараюсь ответить… Это 

немножко сложно,— обескуражен-
но сказал Григорий Явлинский.— Я 
еще говорить не начал, а вы уже сме-
етесь!

— Потому что с нас трусы сняли! 
— продолжала настаивать житель-
ница.

— Тарифы такие высокие, потому 
что за ними стоит коррупция,— со-
общил Григорий Явлинский.— Есть 
простой рецепт: если весь Олонец 
в этот раз проголосует за «Яблоко», 
к вам сюда все начальство приедет! 
Вся страна узнает, что есть такое ме-
сто, где власть настолько достала. Все 
начнут суетиться, что-то делать. По-
том бросят, конечно…

— У меня вопрос про сливочное 
масло — наше, родное, мы его деся-
тилетиями ели. А его сняли с произ-
водства! Едим черт знает что! — воз-
мутилась одна из женщин.

— Я сегодня был на молокозаво-
де, и мне очень торжественно пока-
зывали маслобойку…— удивился го-
сподин Явлинский.

В зале нашелся исполнительный 
директор завода Сергей Басов.

— В летний период содержание 
жира в молоке упало. Но на сегодня 
процент жира восстановился! — от-
рапортовал он.

Проблема была решена.
— Если есть еще вопросы про тво-

рог, подходите,— довольно заметил 
Григорий Явлинский.

Таисия Бекбулатова

Гонка со снятиями
Карелия выбирает на трех уровнях и между двумя партиями

И С Т О Р И Я 
В О П Р О С А

П О Л И Т И Ч Е С К И Е  К О Н Ф Л И К Т Ы  
И  С К А Н Д А Л Ы  В  К А Р Е Л И И

C июня 1998 по июнь 2010 года Карелию возглавлял Сергей Катанандов. Его досрочной 
отставке предшествовал ряд скандалов и политических конфликтов в регионе. 
С 30 августа по 8 сентября 2006 года в карельской Кондопоге происходили беспо-
рядки на межэтнической почве. В октябре Владимир Путин уволил ряд высокопостав-
ленных региональных силовиков и раскритиковал во время прямой линии главу республики. 
Президент был недоволен, в частности, тем, что не смог дозвониться до губернатора, 
находившегося в отпуске.

14 ноября того же года парламент Карелии принял инициированный губерна-
тором законопроект о роспуске горсовета Петрозаводска. Верховный суд Карелии 
подтвердил, что горсовет не привел устав города в соответствие с новой редакцией закона 
о местном самоуправлении. Ранее депутаты Петросовета не приняли внесенную 
губернатором поправку об отмене всенародных выборов мэра Петрозаводска. 
Прямые выборы мэра региональной столицы отменили только в августе 2015-го.

С июля 2010 по май 2012 года должность губернатора Карелии занимал Андрей Нелидов. 
Он также покинул свой пост досрочно. Среди причин назывались конфликты 
с региональной элитой и низкие результаты на выборах 2011—2012 годов «Единой 
России» (32,3%, в среднем по РФ — 49,3%) и Владимира Путина (55,4%, в среднем по РФ — 
63,6%). В январе 2013 года господин Нелидов был назначен директором музея-заповедника 
«Кижи». 24 сентября 2015 года экс-губернатора задержали по подозрению в полу-
чении взятки в 500 тыс. руб. В настоящее время он находится под арестом.

Александр Худилайнен руководит регионом с мая 2012 года. В сентябре 2013 года 
мэром Петрозаводска при поддержке партии «Яблоко» была избрана Галина 
Ширшина, получившая 41,9% голосов (на 14,7% больше, чем у кандидата от «Единой 
России»). С тех пор между губернатором-единороссом и оппозиционным мэром развивался 
конфликт. В ноябре 2014 года госпожа Ширшина обвинила губернатора в иници-
ировании дела в отношении ее зама Евгении Сухоруковой. В ноябре 2015 года 
вице-мэра приговорили за превышение должностных полномочий к трем годам условно. 
Мэр заявляла, что губернатор «не может выстроить нормальные рабочие 
отношения» с администрацией города. 25 декабря 2015 года депутаты горсовета 
Петрозаводска проголосовали за отставку мэра по причине «неисполнения полно-
мочий» в течение трех месяцев.

18 февраля 2016 года господин Худилайнен отправил в отставку правительст-
во Карелии. Накануне Владимир Путин объявил ему выговор из-за срыва сроков 
по переселению граждан из аварийного жилья. В рейтинге эффективности губернаторов, 
составленном Фондом развития гражданского общества в июне, губернатор занял по-
следнее, 85-е место.

Михаил Малаев

Григорий Явлинский приехал  
в Карелию поддержать  
местных «яблочников»,  
но после этого список партии 
во главе с Галиной Ширшиной 
(в центре) был снят с выборов  
в Петросовет

Александр Худилайнен  
хочет выиграть выборы  
в заксобрание, чтобы остаться 
губернатором
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Благодаря выкладке удалось установить и 
примерную схему совершенного преступле-
ния, в котором наверняка был задействован 
привлеченный террористами сотрудник сер-
висной службы египетского аэропорта Шарм-
эш-Шейх, обслуживавший вылет пассажир-
ского рейса «Когалымавиа» в Санкт-Петербург 
31 октября 2015 года. Чемоданы и сумки пасса-
жиров еще в здании аэропорта уложили в стан-
дартные авиационные металлические контей-
неры, которые опечатали, привезли к самолету 
и затем распределили в двух расположенных 
под фюзеляжем А321 основных багажных от-
делениях.

Негабарит же доставили к стоявшему на лет-
ном поле лайнеру отдельным рейсом погрузчи-
ка, в котором и были задействованы пособники 
террористов. Этим людям нужно было затаски-
вать груз через люк bulk-камеры, расположен-
ный в хвостовой части лайнера справа, поэто-
му первым делом они, очевидно, занесли в само-
лет именно пакет с небольшой бомбой — взрыв, 
как было установлено, произошел на полу каме-
ры слева. Затем «адская машина» была заложе-
на детскими колясками и мебелью и надежно 
скрыта таким образом от посторонних глаз.

Примерно через 22 минуты после старта, во 
время полета А321 над Синайским полуостро-
вом, на скорости около 750 км/ч и высоте око-
ло 10,2 тыс. м бомба, снабженная часовым либо 
барометрическим — реагирующим на падение 
давления — таймером сработала. В результате 

в левой нижней части bulk-камеры образова-
лась дыра с рваными и выгнутыми наружу кра-
ями, контуры которой и были обнаружены на 
выкладке. Затем, уже благодаря взрывной раз-
герметизации салона и воздействию воздушно-
го потока на летящий лайнер, по всему контуру 
последнего скрепляющего фюзеляж шпангоута 
произошел разрыв обшивки — у машины бук-
вально оторвался хвост. Он, кстати, упал отдель-
но и остался относительно целым. Потеря хво-
стовой части вместе с рулями высоты и направ-
ления, в свою очередь, привела к стремительно-
му и уже не контролируемому экипажем пики-
рованию машины. По мнению экспертов, боль-
шинство пассажиров А321, получивших тяже-
лейшие баротравмы и испытавших чудовищ-
ные перегрузки, погибли еще в воздухе.

Ответственность за гибель самолета взя-
ла на себя запрещенная в России террористи-
ческая организация «Исламское государство» 
(ИГ). Как следовало из ее распространенного в 
интернете заявления, подрыв лайнера осуще-
ствил боевик из так называемого синайского 
вилайята ИГ. При этом детали совершенного 
преступления боевики не сообщили, давая по-
нять, что планируют использовать эту схему в 
будущем. Однако благодаря работе сначала спе-
циалистов ФСБ, исследовавших обломки лай-
нера и багаж и нашедших следы взрывчатки на 
них, а затем авиаэкспертов, установивших об-
стоятельства совершенного теракта, преступ-
ление удалось фактически раскрыть. 

Отметим, что пассажирское сообщение с 
Египтом, прекращенное 6 ноября 2015 года по 

распоряжению президента России Владимира 
Путина, до сих пор не восстановлено. Как сле-
дует из сообщений египетских властей, за про-
шедшие с этого момента 11 месяцев они при-
няли беспрецедентные меры для обеспечения 
безопасности туристов. Так, например, аэро-
порты Хургады и Шарм-эш-Шейха были полно-
стью переоборудованы — в них установили но-
вейшие интроскопы, камеры видеонаблюде-
ния, рамки металлоискателей и даже газоана-
лизаторы. В аэропорту Каира за это время успе-
ли построить даже отдельный терминал для 
российских туристов, потратив на модерниза-
цию в общей сложности почти $50 млн. Со сто-
роны египтян и представителей российской ту-
риндустрии постоянно звучат заявления о ско-
ром открытии авиасообщения — уже называ-
лись сентябрь и октябрь 2016 года.

Между тем, как пояснил 
”
Ъ“ источник, близ-

кий к российской комиссии, проверявшей по 
распоряжению правительства страны безопас-
ность аэропортов Египта (комиссия вернулась 
на прошлой неделе), оптимизма партнеров ее 
участники пока не разделяют. По данным собе-
седника 

”
Ъ“, рекомендованные Россией меры 

в основном выполнены (как он выразился, на 
85%), однако камнем преткновения остается ра-
бота местного персонала. Во всяком случае, егип-
тяне не убедили россиян в том, что смогут обес-
печить не только «стерильность» зон вылета в аэ-
ропортах (то есть защиту от проникновения тер-
рористов и их пособников), но и безопасность 
нахождения туристов в этой стране в целом.

Сергей Машкин

Бомбу сложили в багаж

К четырем с половиной годам ли-
шения свободы приговорил Доро-
гомиловский райсуд Москвы быв-
шего заместителя руководителя 
Центрального регионального центра 
(ЦРЦ) МЧС Владимира Шамаилова. 
Его признали виновным в злоупотре-
блении должностными полномочия-
ми — подписании липовых актов о по-
стройке пожарных депо. Приговор 
вынесен в то время, когда сам госпо-
дин Шамаилов находится под аре-
стом по другому делу — о получе-
нии «откатов» от коммерсантов при 
постройке космодрома Восточный 
структурами «Спецстроя», куда по-
сле ухода из МЧС перешел на работу 
бывший спасатель.

Как сообщила 
”

Ъ“ официальный 
представитель Дорогомиловского суда 
Ирина Деваева, обвинительный приго-
вор 55-летнему Владимиру Шамаилову 
вынес судья Антон Толстой. Само уго-
ловное дело по обвинению бывшего 
замглавы ЦРЦ МЧС было возбуждено 
достаточно давно, а слушания по нему 
шли с декабря прошлого года. Бывше-
му спасателю инкриминировали два 
преступления, предусмотренных ч. 3 
ст. 285 УК РФ (злоупотребление долж-
ностными полномочиями, повлекшее 
тяжкие последствия). В Генпрокурату-
ре России 

”
Ъ“ пояснили, что, по версии 

обвинения, еще в августе 2010 года го-
сподин Шамаилов подписал от имени 
МЧС госконтракт на проектирование 
и постройку пожарного депо в деревне 
Спасское Ивановской области. Сумма 
контракта составила 50,2 млн руб. В но-
ябре 2011 года им же были подписаны 
документы на строительно-монтажное 
обустройство депо. Однако контракт и 
освоение выделенных денег оказались 
под угрозой срыва. По мнению сотруд-
ников прокуратуры, стремясь избе-
жать наказания по служебной линии, 
Владимир Шамаилов без необходимых 
документов подписал бумаги о прием-
ке работ, справки об их стоимости и 
т. д. «Это повлекло использование не 
по своему целевому назначению бюд-
жетных денег на общую сумму 8,9 млн 
руб., поскольку часть выполненных ра-
бот не соответствовала проектно-смет-
ной документации и стоимости»,— по-
яснили в Генпрокуратуре. По точно та-
кой же схеме в 2011 году были подпи-
саны документы о постройке и прием-
ке пожарного депо в Свято-Троицкой  
лавре в Сергиевом Посаде на 250 млн 
руб. В этом случае потери бюджета со-
ставили 11,6 млн руб. Кроме того, Вла-
димиру Шамаилову вменили в вину 

подписание допсоглашения к госкон-
тракту о выплате строительной фирмы 
аванса, хотя он не был предусмотрен 
договором.

В результате суд приговорил Влади-
мира Шамаилова к четырем с полови-
ной годам общего режима, запретив ему 
в течение трех лет занимать руководя-
щие должности. Надо отметить, что во 
время следствия и суда господин Ша-
маилов находился под подпиской о не-
выезде. Однако в апреле этого года, как 
рассказывал 

”
Ъ“, он был взят под стра-

жу в рамках другого уголовного дела — 
о махинациях при строительстве кос-
модрома Восточный. После увольнения 
из МЧС Владимир Шамаилов возглавил 
ФГУП «Спецстройтехнологии» при Спец-
строе России, которое выполняет заказы 
для нужд Минобороны, «Ростеха» и Ро-
скосмоса. Однако основной упор все же 
был сделан на строительство космодро-
ма Восточный.

В конце 2014 года к руководству 
«Спецстройтехнологий» возникли се-
рьезные вопросы у прокуратуры. Вско-
ре Владимир Шамаилов был снят с 
должности, а военные следователи воз-
будили в отношении него уголовное 
дело по ст. 201 и ст. 204 УК РФ (злоупо-
требление полномочиями и коммерче-
ском подкупе). В частности, ему вменя-
ется в вину получение «отката» в 5 млн 
руб. от коммерсантов за привлечение 
сторонних субподрядных организа-
ций к исполнению одного из госкон-
трактов 2014 года по возведению Вос-
точного и сопутствующей инфраструк-
туры на 207 млн руб.

Адвокат господина Шамаилова Гу-
рам Гачечиладзе заявил 

”
Ъ“, что он пред-

ставляет интересы клиента только по 
второму уголовному делу и не может го-
ворить о вынесенном приговоре. При 
этом по делу о стройке на Восточном и 
позиции его подзащитного адвокат так-
же распространяться не стал, лишь по-
яснив, что срок следствия по нему про-
длен до 20 октября.

Напомним, что господин Шамаилов 
по образованию строитель. Он рабо-
тал на руководящих должностях в Ми-
нистерстве по делам федерации, наци-
ональной и миграционной политики, 
был заместителем начальника контроль-
но-ревизионного отдела ФМС, откуда пе-
решел в МЧС и Спецстрой. В последней 
организации помимо «Спецстройтехно-
логии» он также занимал пост первого 
замглавы начальника другого ФГУПа — 
«Главного управления строительства до-
рог и аэродромов».

Сергей Сергеев

Пожарные депо  
с видом на космодром
Строителю Восточного вынесли приговор 
по прежнему месту службы

В Санкт-Петербурге накануне 
регистрации собственного бра-
ка из-под домашнего ареста 
сбежал бывший чиновник реги-
онального управления Росре-
естра Борис Авакян, который 
проходит обвиняемым по де-
лу об уклонении от уплаты та-
моженных платежей. На обви-
няемом не было электронного 
браслета, по неофициальным 
данным, из-за нехватки этих 
устройств. В региональном 
управлении ФСИН России ”Ъ“ 
сообщили, что информация о 
побеге передана в петербург-
скую полицию для розыска об-
виняемого.

В июле текущего года Борис 
Авакян был задержан силовика-
ми в Москве и этапирован в Петер-
бург, где следователи управления 
на транспорте МВД России по Севе-
ро-Западному федеральному окру-
гу возбудили уголовное дело по 
ст. 194 УК РФ (уклонение от уплаты 
таможенных платежей с органи-
зации или физического лица). По 
предварительным данным, пре-
ступная группа, которую органи-
зовал Борис Авакян, ввезла в Рос-
сию одежду и электронику под ви-
дом дешевых стройматериалов. 
Причиненный злоумышленника-
ми ущерб оценивается, по неофи-
циальным данным, в сумму свы-
ше 800 млн руб. Однако следовате-
ли считают, что по ходу расследо-
вания размер ущерба может возра-
сти до 4 млрд руб. Защита пока не 
дает развернутых комментариев 
по этому делу.

Борису Авакяну было предъяв-
лено обвинение, а следствие обра-
тилось с ходатайством о его аресте 

в Кронштадтский райсуд Петер-
бурга. В ходе судебного заседания 
сам фигурант дела вины в инкри-
минируемых ему деяниях не при-
знал. Однако суд отказался отпра-
вить его в СИЗО и в качестве ме-
ры пресечения избрал ему домаш-
ний арест. По его условиям на го-
сподина Авакяна были наложены 
жесткие ограничения: даже с ад-
вокатами он может обсуждать уго-
ловное дело только во время лич-
ных встреч, а на визиты его мате-
ри и вовсе наложен запрет. В кон-
це августа при рассмотрении хо-
датайства следствия о продлении 
срока домашнего ареста Крон-
штадтский райсуд отказался вы-
пустить Бориса Авакяна под залог 
5 млн руб. Тогда бывший чинов-

ник в ожидании начала заседания 
смог погулять неподалеку от суда.

5 сентября инспектор регио-
нального управления ФСИН, над-
зирающий за обвиняемым, посе-
тил подопечного и никаких на-
рушений со стороны последнего 
не обнаружил. Однако уже в ми-
нувшую пятницу, по неофици-
альным данным, Бориса Авакя-
на в его квартире не оказалось. 
Его родные заявили сотрудникам 
ФСИН, что не знают, куда он мог 
подеваться. В пресс-службе пени-
тенциарного ведомства 

”
Ъ“ заяви-

ли, что сразу же уведомили о по-
беге экс-чиновника коллег из пе-
тербургской полиции, которым 
предстоит его разыскивать. Отме-
тим, что на обвиняемом не было 
электронного браслета. По неофи-
циальным данным, в региональ-
ном управлении не хватает следя-
щих устройств для всех фигуран-
тов уголовных дел, отправленных 
под домашний арест.

На 12 сентября, по данным 
”
Ъ“, 

у Бориса Авакяна и его невесты 
была намечена регистрация в за-
гсе Пушкина (пригород Петербур-
га). Отметим, что ранее адвокаты 
обвиняемого пытались добиться у 
следствия разрешения для их кли-
ента на поездку в загс, но так и не 
добились желаемого. Впрочем, да-
же сбежав из-под домашнего аре-
ста, фигурант дела на торжествен-
ную церемонию не явился.

«Не уверен, что мой подзащит-
ный нарушил условия домашнего 
ареста, не могу исключить возмож-
ности и более печального исхода со-
бытий. У него же была назначена да-
та регистрации брака, я не верю, что 
он мог сбежать» — таким коммента-
рием ограничился адвокат господи-
на Авакяна Никита Филатов. Меж-
ду тем, по некоторым данным, Бо-
рис Авакян сейчас может находить-
ся в Армении. В ряде СМИ сообща-
ется, что причиной побега бывше-
го чиновника могли стать показа-
ния владельца бутика Cartier Дмит-
рия Зарубина, который обвиняет-
ся в создании преступного сообще-
ства, контрабандой доставлявшего 
в Россию дорогостоящую электро-
нику. Последствием этих показа-
ний для Бориса Авакяна якобы мог-
ло стать предъявление нового обви-
нения по более тяжкой статье УК. 
Однако адвокат господина Заруби-
на Евгений Тонков заявил 

”
Ъ“: «За-

рубин не давал показаний на Авакя-
на, наоборот, во время допроса зая-
вил, что не знает его. Вряд ли пози-
ция моего клиента изменилась за 
последние несколько дней с момен-
та нашей последней встречи».

Дмитрий Маракулин, 
Санкт-Петербург

Экс-чиновник сбежал из-под домашнего ареста 
перед свадьбой
Обвиняемый воспользовался отсутствием электронного браслета

Кризис в московской 57-й шко-
ле, связанный со скандаль-
ными отношениями одного из 
учителей с ученицами, будет 
решать созданный вчера управ-
ляющий совет. В его состав во-
шли родители учеников — рек-
тор РАНХиГС Владимир Мау, 
искусствовед Михаил Камен-
ский, ресторатор Дмитрий Ям-
польский, учителя, представи-
тели городских властей и сами 
школьники. Структура плани-
рует создать «кодекс поведе-
ния», который «блокирует такие 
риски в дальнейшем» и смо-
жет быть использован другими 
школами. Эксперты отмечают, 
что культура общественно-го-
сударственного управления 
складывается десятилетиями, 
а пока часть столичных дирек-
торов живет «в авторитарной 
системе управления» и не гото-
ва делиться полномочиями.

Столичный департамент об-
разования вчера аккредитовал 
управляющий совет 57-й шко-
лы, в него войдут учителя, учени-
ки и их родители. Сообщение о 
создании структуры появилось 
вчера на странице учреждения в 
Facebook. «Школа столкнулась с се-
рьезным кризисом. И от всех нас 
зависит, как быстро школа из не-
го выйдет,— говорится в обраще-
нии.— Необходимо в ближайшее 

время принять решения, которые 
впредь сделают невозможными от-
ступления от общепринятых эти-
ческих норм в отношениях между 
учителями и учениками. Управля-
ющий совет школы не предполага-
ет проводить расследование этих 
свидетельств и приступает к помо-
щи в решении вопросов, напря-
мую связанных с жизнедеятельно-
стью школы как образовательной 
организации». Создание коллеги-
ального органа в системе управле-
ния общеобразовательной орга-
низацией предусмотрено законом 
«Об образовании».

Напомним, в августе вокруг 57-
й школы разразился скандал, свя-
занный с сексуальными отноше-
ниями учителей с учениками: в 
сети начали появляться публич-
ные свидетельства выпускников. 
Разрешением кризиса займутся 
в первую очередь родители уче-
ников, среди которых искусство-
вед Михаил Каменский, рестора-
тор Дмитрий Ямпольский, учре-
дитель фонда «Вера» Нюта Федер-
мессер. Председателем управляю-
щего совета назначен ректор РАН-
ХиГС Владимир Мау. В состав также 
вошли врио директора 57-й школы 
Марина Прозорова (предыдущий 
директор Сергей Менделевич по-
кинул пост 6 сентября), представи-
тель столичного департамента об-
разования Мария Овчинникова. 

К работе совета планируется при-
влечь старшеклассников. Среди 
ключевых задач структуры назва-
ны «нормализация учебного про-
цесса» и «создание комиссии по 
этике для разработки этического 
кодекса школы».

«Сам этический кодекс еще не 
сформулирован, но кроме оче-
видных принципов, которые бы-
ли нарушены и привели к воз-
никновению и развитию кризи-
са, мы не можем допустить, чтобы 
наша школа превращалась в хам-
ский элитный клуб»,— сказал 

”
Ъ“ 

искусствовед Михаил Каменский. 
По его словам, в 57-й школе и рань-
ше был управляющий совет, но он 
«существовал номинально». Но-
вый совет, по его словам, уже до-
бился возвращения в школу двух 
педагогов, которые ранее заявля-
ли о своем намерении покинуть 
учреждение. «Мы хотим быть кон-
структивными и не хотим все раз-
рушить, но при этом категориче-
ски не принимаем и обратную по-
зицию — 

”
виновные уволены, все 

хорошо, продолжаем работать как 
прежде, но без них“»,— сообщила 

”
Ъ“ Нюта Федермессер. Владимир 

Мау рассказал 
”
Ъ“, что учебный 

процесс нормализован и совет сос-
редоточится на этической работе: 
«Такие ситуации происходят и в 
других учреждениях, наша зада-
ча — выработать механизмы, кото-

рые блокировали бы такие риски 
в дальнейшем». А также они могли 
бы применяться в других школах, 
заметил он.

Член профсоюза «Учитель» Все-
волод Луховицкий считает, что 
«преподаватели, как и родители, 
часто боятся действовать в оди-
ночку, а совет — это орган, кото-
рый может сдерживать админис-
трацию, ее самодурство». По мне-
нию ректора Московского педаго-
гического госуниверситета Алек-
сея Семенова, принципиальная 
трудность в том, что государство, 
общество и семья «перестали быть 
авторитарными, а школы пыта-
ются оставаться таковыми». «Мо-
сковские школы — пример авто-
ритарной системы управления, 
ориентированной на защиту ре-
путации, которая в момент нако-
пления проблем становится уяз-
вимой»,— предупреждает дирек-
тор Центра социально-экономи-
ческого развития школы Институ-
та образования ВШЭ Сергей Коса-
рецкий. Он считает, что у управля-
ющего совета 57-й школы «за счет 
мощного родительского ресурса 
есть шанс стать реальной площад-
кой для диалога и примером для 
других школ».

Анна Макеева,  
Валерия Мишина,  
Ольга Никитина,  
Мария Алексеева

Исправление оценки по поведению
В 57-й школе разработают этический кодекс

Сегодня участники противопожар-
ной экспедиции «Гринпис России» 
на пресс-конференции в Краснода-
ре расскажут подробности совер-
шенного на них нападения (см. ”Ъ“ 
от 12 сентября) и выскажут свои вер-
сии происшедшего. Расследование 
тем временем уже взяли на особый 
контроль в МВД РФ и президентском 
Совете по правам человека. ”Ъ“ по-
пытался разобраться, что именно ту-
шили зеленые в Краснодарском крае 
и кому могла не понравиться их дея-
тельность.

Противопожарную экспедицию на 
Кубань организовывал «Гринпис Рос-
сии», однако среди ее участников — во-
лонтеры из нескольких организаций, в 
частности «Экологической вахты по Се-
верному Кавказу». О ежегодных пожа-
рах в Приазовье, в пойме реки Бейсуг 
рассказал сотрудник «Эковахты» Дмит-
рий Шевченко. Здесь расположены Бей-
сугские плавни — участки камышово-
тростниковой растительности с водо-
плавающими птицами и животными. 
«Весной и в начале осени сухой тростник 
начинает гореть,— рассказывает госпо-
дин Шевченко.—— Однако последние 
лет десять пожары особенно интенсив-
ные — длятся больше недели, хутора и 
поселки заволакивает едкий смог. В 2014 
году бейсугская гарь дошла даже до Крас-
нодара, который находится в 200 км». По 
словам экологов, местные пожарные от-
казываются тушить пожары, утверждая, 
что машины не могут проехать через 
многочисленные протоки и каналы. «В 
прошлом году мы потушили один из та-
ких пожаров без каких-либо подручных 
средств,— говорит представитель 

”
Эко-

вахты“.— После этого у нас и родилась 
идея экспедиции».

«Экологическая вахта» уже несколь-
ко лет конфликтует с госпредприятием 
«Бейсугское нерестово-выростное хозяй-
ство» (БНВХ). В 1960-х в низовьях Бейсу-
га была создана система дамб и шлюзов, 
чтобы рыба из Азовского моря заходила 
в реку на нерест и возвращалась обрат-
но. «В постсоветский период предприя-
тие захирело, и процесс нереста шел бо-
лее или менее естественным путем: зи-
мой вода в плавнях накапливалась, ле-
том высыхала, уровень воды постепен-

но падал, и подросшие мальки уходи-
ли с ней в море,— говорит эколог.— Но 
в 2004 году БНВХ возглавил Игорь Дже-
ус, и предприятие стало использовать 
не самые экологически дружественные 
подходы». Сейчас весной в нерестили-
ща запускают рыбу, а через несколько 
месяцев открывают шлюзы и сбрасы-
вают речную воду вместе с рыбой в ли-
ман. «Резкий сброс воды приводит к осу-
шению речной поймы и катастрофиче-
ским последствиям для экосистемы,— 
говорит господин Щербаков.— Птица 
улетает или просто умирает с голоду».

Состояние Бейсугских плавней яв-
ляется критически важным для нере-
ста рыбы: если система каналов заро-
сла камышом и тростником, мальки не 
смогут уйти в море. Чтобы дать им про-
ход, плавни необходимо выкашивать. 
«Это довольно сложный и затратный 
процесс,— говорит представитель 

”
Эко-

логической вахты“.— Вместо этого по-
следние десять лет по странному совпа-
дению здесь в конце августа каждый раз 
загорается высохший тростник. Мы ви-
дим по космическим снимкам, что это 
поджоги — очаги возникают по очере-
ди, это отдельные возгорания, не связан-
ные друг с другом».

Связаться с господином Джеусом 
вчера не удалось — его телефон весь 
день не отвечал. Однако во всех интер-
вью он утверждает, что использует оп-
тимальную модель для разведения ры-
бы. При этом глава БНВХ считает, что 
пожары устраивают местные браконь-
еры либо сами экологи. В 2013 году он 
подал к «Экологической вахте» иск о за-
щите чести, достоинства и деловой ре-
путации, требуя опровергнуть публи-
кации с критикой деятельности БНВХ 
на сайте экологов. «Даже в МЧС смеют-
ся — куда приезжают экологи, там сра-
зу и пожар»,— говорил он в суде. Также 
господин Джеус заявил, что «Эковахта» 
«представляет интересы Америки». Тем 
не менее суд он проиграл.

Сегодня в Краснодаре экологи пред-
ставят первые результаты расследова-
ния и обнародуют свои версии проис-
шедшего. Вместе с тем они подчеркива-
ют, что «приехали тушить пожары» и это 
остается их главной целью.

Александр Черных

В плавнях навели шорох
Избитые экологи конфликтовали 
с рыбопромышленниками

с1

Куда Борис Авакян  
скрылся из-под домашнего  
ареста, не знают  
ни его родные, ни адвокаты  
ФОТО  АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА
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Вчера были объявлены результаты  
досрочных парламентских выбо-
ров в Хорватии, прошедших в вос-
кресенье. Получив 61 депутатское 
кресло (из 151), победу одержали 
консерваторы — в лице «Хорватско-
го демократического содружест-
ва» (ХДС). Эта избирательная кам-
пания прошла под аккомпанемент 
националистических идей и оказа-
лась самой скандальной в истории 
страны—самого молодого члена ЕС 
(Загреб вступил туда в 2013 году). 
Впрочем, голосование не положи-
ло конец политической нестабиль-
ности: Хорватия вернулась к ситуа-
ции осени 2015 года, когда выборы 
в Сабор (парламент) дали пример-
но тот же результат, обернувшийся 
впоследствии крахом коалицион-
ного правительства.

Выборы подтвердили главный про-
гноз, звучавший в ходе всей избиратель-
ной кампании: победитель не получил 
такого перевеса, который позволил бы 
ему сформировать парламентское боль-
шинство самостоятельно, не образуя ко-
алицию с конкурирующими силами. От-
рыв ХДС от занявшей второе место Соци-
ал-демократической партии (СДП), руко-
водимой экс-премьером Зораном Мила-
новичем, составил 7 мандатов. Это стало 
своего рода сенсацией: фаворитом выбо-
ров считались как раз социал-демократы.

Третий результат показало молодое 
популистское движение МОСТ (12 ман-
датов), на четвертом месте оказались 
гражданские активисты из объедине-
ния «Живая стена» (8 мест). Таким обра-
зом, обладателем «золотой акции» может 
считаться МОСТ, поскольку ХДС придет-
ся бороться за альянс с ним и, возможно, 
принять выдвинутые потенциальными 
партнерами жесткие условия — как ка-
дровые, так и идеологические.

За 151 место в однопалатном Сабо-
ре, созываемом на четыре года, боро-
лось рекордное количество партий — 
177. Явка, однако, оказалась низкой — 
52% (на выборах в ноябре прошлого го-
да была 60,8%).

Объявляя о победе, лидер ХДС Анд-
рей Пленкович пообещал «провести пе-
реговоры с партнерами ради создания 
стабильного правительства». Между тем 
новый кабинет вполне может повторить 
судьбу предыдущего — также коалици-
онного. То правительство после прися-
ги в январе не продержалось и полуго-
да, его работа сразу не заладилась. Так, 
министр по делам ветеранов Хорватии 
Мийо Црноя, замешанный в серии ма-
хинаций, подал в отставку, не пробыв на 
своей должности и недели. В целом же 
суть конфликта, из-за которого развали-
лась правительственная коалиция, бы-
ла в непримиримых разногласиях меж-
ду лидерами двух партий, ее составляв-
ших,— первым вице-премьером Томи-
славом Карамарко (ХДС) и вице-премье-
ром Божо Петровым (МОСТ).

16 июня парламент проголосовал за 
вотум недоверия независимому премье-

ру Тихомиру Орешковичу (канадец хор-
ватского происхождения, с трудом изъ-
ясняющийся по-хорватски), а 20 июля 
высказался за самороспуск. Были назна-
чены досрочные выборы, а правительст-
во продолжило работу в рамках техниче-
ского мандата.

Как и ожидалось, основная борьба 
в ходе избирательной кампании раз-
вернулась между СДП и ХДС. Лидер ле-
воцентристов, бывший премьер Зоран 
Миланович, неожиданно решил разыг-
рать националистическую карту, зайдя 
на электоральное поле оппонентов. Од-
нако, как показали дальнейшие собы-
тия, экс-премьер просчитался. Его скан-
дальные заявления оттолкнули от СДП 
многих традиционных сторонников 
партии. Так, за месяц до выборов госпо-
дин Миланович «вспомнил», что его дед 
был усташем — хорватским нацистом 
времен Второй мировой войны. Затем, 
выступая перед ветеранами балканских 
войн 1990-х годов, он пригрозил забло-
кировать кандидатуру Сербии на всту-
пление в ЕС, а нынешнее сербское ру-
ководство назвал «горсткой заносчивых 
ничтожеств».

Андрей Пленкович, несмотря на 
принадлежность к гораздо более «наци-
оналистическому» ХДС, оказался осмо-
трительнее в выражениях. Он обещал 
избирателям стабильное, европейски 
ориентированное правительство, эко-
номическое оздоровление, повыше-
ние конкурентоспособности хорват-
ской продукции, создание новых рабо-
чих мест, правовую безопасность, а так-
же социальную справедливость и «во-
площение христианских принципов 
солидарности».

Как сказал 
”
Ъ“ хорватский полито-

лог и журналист Владо Вурушич, госпо-
дин Пленкович представляет «умерен-
ное и современное крыло в ХДС» — он 
бывший дипломат и депутат Европар-
ламента, знает несколько иностранных 
языков и считается «образцовым запад-
ным технократом». В новом парламен-
те, однако, ему придется противостоять 
не только политическим оппонентам, 
но и представителям националистиче-
ского крыла собственной партии, кото-
рое придерживается гораздо более ра-
дикальных взглядов и на историю Хор-
ватии времен Второй мировой войны, и 
на усташей, и на соседнюю Сербию, ко-
торую многие активисты ХДС по-преж-
нему считают «заклятым врагом».

По мнению господина Вурушича, 
ХДС попытается образовать коали-
цию с движением МОСТ, а также с де-
путатами, избранными в парламент по 
квотам национальных меньшинств. 
Что касается социал-демократов, то их 
ждут жесткий «разбор полетов» и ка-
дровое обновление. Вчера Зоран Мила-
нович уже заявил, что берет за себя от-
ветственность за провал на выборах и 
подает в отставку с поста председателя 
партии.

Георгий Степанов,  
Максим Юсин

Наблюдатели от ОБСЕ на парламент-
ских выборах в Белоруссии вчера заяви-
ли, что Минск выполнил не все обещания 
по либерализации избирательной систе-
мы и по ряду параметров ситуация даже 
ухудшилась. Заявление прозвучало, не-
смотря на то что впервые за 12 лет в ниж-
нюю палату парламента попали канди-
даты от оппозиции — заместитель главы 
Общества белорусского языка Елена 
Анисим и член Объединенной граждан-
ской партии Анна Канопацкая. Бело-
русские эксперты, впрочем, отмечают: 
первую нельзя называть настоящим оп-
позиционером, а вторую могут уговорить 
отказаться от мандата свои же соратни-
ки. Тем не менее, по словам собеседни-
ков ”Ъ“ в Минске, прошедшие выборы 
устраивают как белорусское руководст-
во, так и Запад, и дают возможность для 
их дальнейшего сближения.

«Мы отметили, что впервые за 12 лет не-
которые оппозиционеры будут представле-
ны в парламенте. Тем не менее законодатель-
ные и конституционные рамки ограничива-
ют возможности общественных дебатов и не 
предоставляют избирателям возможности 
осуществить информированный выбор»,— 
заявила вчера глава миссии наблюдателей 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ Ивана До-
бешова. Аналогичную точку зрения выразил 
спецкоординатор миссии краткосрочных 
наблюдателей ОБСЕ на парламентских выбо-
рах Кент Харстед: «Белоруссии еще предсто-
ит значительный путь в выполнении своих 
демократических обязательств. Обещания 
Минска (по обеспечению прозрачности вы-
боров.— 

”
Ъ“) выполнены частично, хотя не-

который прогресс был. Можно было сделать 
больше». На основании этих выводов наблю-
дательная миссия ОБСЕ призвала власти Бе-
лоруссии провести «комплексную реформу» 
избирательной системы.

Глава ЦИК республики Лидия Ермошина, 
впрочем, уверена: страна уже сделала доста-
точно для обеспечения прозрачности изби-
рательного процесса. Госпожа Ермошина за-
явила, что выборы были «самыми либераль-
ными за последние 20 лет», и даже посето-
вала на излишнюю, на ее взгляд, легкость 
процедуры выдвижения кандидатов. «У 
нас такой простой способ выдвижения, что 
это зачастую многих граждан вводит в об-
ман: они почему-то считают, что стать депу-
татом очень просто, им может стать любой 
дурак,— сказала глава ЦИКа накануне.— У 
нас есть некоторое количество кандидатов, 
которые, мягко говоря, не просто не готовы 
стать депутатами — их даже на публике не 
всегда уместно показывать».

«Такая формулировка ОБСЕ идеальна 
для обеих сторон,— заверил 

”
Ъ“ руководи-

тель белорусского Научно-исследователь-
ского центра Мизеса Ярослав Романчук.— 
Безусловно, власти не претендовали на 
то, чтобы европейские наблюдатели при-

знали выборы демократическими и сво-
бодными». По словам эксперта, «в услови-
ях сегодняшнего Евросоюза главное — не 
результат, а процесс». «На основании это-
го процесса можно говорить и о перспек-
тивах изменения статуса Белоруссии в Со-
вете Европы, и о более высоком уровне 
признания страны на международной аре-
не»,— отметил он.

Согласно предварительным результатам 
выборов 11 сентября, которые, впрочем, 
вряд ли изменятся после подсчета всех бюл-
летеней, нижняя палата парламента Бело-
руссии значительно обновится. Из 110 из-
бранных депутатов лишь 28 (в том числе спи-
кер нижней палаты Владимир Андрейчен-
ко) имели мандат ранее. Впрочем, остальные 
депутаты предыдущего созыва не баллоти-
ровались. Явка оказалась традиционно вы-
сокой и составила около 75%.

Сенсацией выборов стала победа двух 
кандидатов от оппозиции — заместителя 
главы Общества белорусского языка Елены 

Анисим и члена Объединенной граждан-
ской партии (ОГП) Анны Канопацкой. Елена 
Анисим — сотрудник Института языкозна-
ния Академии наук Белоруссии, ранее вела 
телепрограмму «Белорусский язык». В своей 
предвыборной программе она предлагала 
открыть по одной белорусскоязычной гим-
назии в каждом районном центре, а также 
построить новый торговый центр, детский 
сад и роддом в своем избирательном округе. 
Анна Канопацкая — юрист по образованию 
и предприниматель.

Впрочем, станет ли госпожа Канопац-
кая депутатом, будет известно лишь сегод-
ня. Об этом 

”
Ъ“ заявил глава ОГП Анатолий 

Лебедько. «Поздравления мы будем прини-
мать только тогда, когда избиратель будет 
приходить на участок и знать, что с его го-
лосом не произойдет ничего странного,— 
сказал он, дав понять, что ОГП не признает 
результаты выборов и, возможно, откажет-
ся от полученного мандата.— Нам нужен 
открытый подсчет голосов, а на этот раз 

оппозиционеры составили лишь 0,08% на-
блюдателей. Мы столкнулись с цензурой, 
когда выступления наших кандидатов не 
пошли в эфир, а программы не были напе-
чатаны». Тем не менее, отметил господин 
Лебедько, решение по этому вопросу будет 
«в любом случае командным» и сама Анна 
Канопацкая имеет полное право не подчи-
ниться партийному руководству и все рав-
но стать депутатом.

Что касается Елены Анисим, то ее далеко 
не все эксперты считают настоящим оппо-
зиционером. «Анисим работает в государст-
венной организации и сама заявила, что не 
ожидает к себе отношения как к оппозицио-
неру»,— сказал 

”
Ъ“ Ярослав Романчук. С ним 

согласен директор белорусского Центра по 
проблемам европейской интеграции Юрий 
Шевцов. «Общество белорусского языка, от 
которого выдвигалась Елена Анисим, не по-
зиционирует себя как оппозиционное,— 
сказал собеседник 

”
Ъ“.— Оно, наоборот, ста-

рается найти с властями общий язык, так 
как сейчас сверху предпринимаются шаги 
по мягкой белоруссизации». Тем не менее в 
интервью местным СМИ госпожа Анисим за-
являла, что «уважает всех тех, кто в свое вре-
мя вынужден был уйти в оппозицию».

Вчера вечером противники действующей 
власти провели шествие в центре Минска, 
тем самым выразив недовольство прошед-
шими выборами. Один из участников ак-
ции, кандидат в президенты Белоруссии на 
выборах 2010 года Николай Статкевич заве-
рил: Анна Канопацкая и Елена Анисим бы-
ли «назначены, а не выбраны» народом. Под-
черкнув, что «единственный шанс изменить 
ситуацию в стране — это уличная актив-
ность», он анонсировал начало кампании 
«За справедливые выборы». Вместе с госпо-
дином Статкевичем на улицы Минска выш-
ли около полутора сотен активистов.

Кирилл Кривошеев

Хорватские избиратели 
испугались 
националистов
Радикальная риторика кандидатов  
не привлекла дополнительных голосов

Белорусской оппозиции нашлось место в парламенте
Одно или даже два

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  В  Б Е Л О Р У С С И И  П Р О Х О Д И Л И  П А Р Л А М Е Н Т С К И Е  В Ы Б О Р Ы

В мае и декабре 1995 года в общей сложности в четыре тура прошли пер-
вые парламентские выборы в истории независимой Белоруссии. В Верховный 
совет 13-го созыва было избрано 198 депутатов при необходимых 260. Круп-
нейшие фракции составили коммунисты (44 депутата) и аграрии (34). Парламент 
оказался в жесткой оппозиции к президенту Александру Лукашенко. Итогом 
конфликта стал прошедший в ноябре 1996 года референдум о конституционной 
реформе. Верховный совет был заменен двухпалатным Национальным собра-
нием, всенародным голосованием стала избираться только Палата представи-
телей из 110 депутатов. Первый ее состав был утвержден президентом «исходя 
из принципа преемственности и на основании заявлений депутатов Верховного 
совета». Итоги референдума и новый состав парламента не были признаны За-
падом. Так, до 2001 года в ПАСЕ от Белоруссии заседали не вошедшие в Палату 
представителей депутаты Верховного совета.

В октябре 2000 года состоялись два тура выборов в Палату представите-
лей, которые были бойкотированы оппозицией. 96 мандатов получили беспар-
тийные кандидаты. Международные наблюдатели констатировали, что выборы 
не отвечали стандартам ОБСЕ.

На выборах 17 октября 2004 года из двух сформированных оппозици-
онными силами коалиций не был избран ни один кандидат. 98 депутатов были 
беспартийными. Наблюдатели от ОБСЕ вновь отметили несоответствие выборов 
международным стандартам.

28 сентября 2008 года на очередных выборах ни один из кандидатов от единого 
списка оппозиции не попал в парламент. Беспартийными стали 103 депутата. Предста-
вители ОБСЕ назвали голосование «не соответствующим демократическим стандартам», 
а миссия наблюдателей от СНГ признала выборы «свободными и открытыми».

23 сентября 2012 года в парламент вновь не попали оппозиционеры, 
которые в начале сентября объявили о создании рабочей группы «Бойкот-101» 
для бойкота выборов. За неделю до выборов две ведущие оппозиционные пар-
тии — Объединенная гражданская и БНФ — вовсе сняли своих кандидатов. 105 
мандатов получили беспартийные кандидаты. Наблюдатели ОБСЕ, Госдепартамент 
США и Европарламент раскритиковали выборы, отметив необъективность при 
подсчете голосов, регистрации кандидатов и в предоставлении эфирного времени. 
Наблюдатели СНГ признали выборы «прозрачными и открытыми».

Евгения Чернышева

Пневмония дает осложнения на выборы
Болезнь Хиллари Клинтон грозит изменить ход президентской гонки в США

Ключевой темой предвыборной 
кампании в США неожиданно 
оказалось здоровье кандидата 
в президенты от Демократиче-
ской партии 68-летней Хилла-
ри Клинтон. Американские из-
биратели активно обсуждают 
эту тему с воскресенья, когда 
госпоже Клинтон стало плохо 
на траурной церемонии по слу-
чаю 15-й годовщины терактов 
11 сентября. О том, что именно 
взволновало граждан США и ка-
кое значение это может иметь 
с точки зрения предвыборных 
раскладов,— корреспондент 
ТАСС в Вашингтоне АНАТОЛИЙ 
БОЧИНИН, специально для ”Ъ“.

Болезненная церемония
Болезнь Хиллари Клинтон, став-
шая достоянием общественно-
сти в воскресенье, оказала серьез-
ное влияние на планы политика: 
вчера было объявлено, что как ми-
нимум до вторника включитель-
но все поездки кандидата на пред-
выборные мероприятия отмене-
ны. Такое решение было приня-
то, несмотря на то что до выборов 
остается менее двух месяцев и ка-
ждая встреча с избирателями име-
ет большое значение.

Напомним, в воскресенье го-
спожа Клинтон приняла участие 
в памятных мероприятиях в Нью-
Йорке по случаю 15-й годовщины 
терактов 11 сентября. При этом 
в ходе траурной церемонии быв-
шая первая леди почувствовала се-
бя плохо и была вынуждена уйти 
раньше. Спустя час специальное 
заявление опубликовал предста-
витель предвыборного штаба по-
литика Ник Меррилл. По его сло-
вам, ничего страшного не прои-
зошло: кандидат «почувствовала, 
что перегрелась, поэтому решила 
поехать в квартиру своей дочери». 
«Теперь ей намного лучше»,— до-
бавил господин Меррилл.

Этот инцидент не привлек бы 
к себе столько внимания, если бы 
не опубликованная чуть позже лю-
бительская видеозапись — на ней 
видно, как кандидат от Демократи-
ческой партии вместе со своей ох-
раной ждет машину, при этом ее 
под руку держит помощница. Как 
только к госпоже Клинтон подъез-
жает черный минивэн, она дела-
ет пару неуверенных шагов, после 
чего начинает терять равновесие. 
Кандидата в президенты букваль-
но подхватывают на руки.

Ролик вызвал шквал коммента-
риев в интернете. Лишь через не-
сколько часов местные СМИ со 
ссылкой на лечащих врачей поли-
тика проинформировали о том, 
что у госпожи Клинтон диагности-
ровано воспаление легких. Выя-
вили это якобы только в пятницу 
при плановом обследовании, хотя 
кашель у бывшей первой леди на-
блюдался давно. Недомогание во 
время траурной церемонии меди-
ки объяснили «перегревом и обез-
воживанием».

Сама госпожа Клинтон в тот же 
день поспешила вновь показать-
ся на публике — она без чьей-ли-
бо помощи вышла из подъезда до-
ма своей дочери Челси на Манхэт-
тене. «Со мной все в порядке, чув-
ствую себя прекрасно»,— заявила 
она собравшимся журналистам, 
которым, правда, не разрешили 
подойти к ней близко. Удалось это 
сделать лишь маленькой девочке, 
с которой экс-госсекретарь сфото-
графировалась.

Предвыборный анамнез
Возможные проблемы со здоровь-
ем кандидата от демократов — те-
ма для американского общества 
отнюдь не новая, и во время пред-
выборной гонки она стала подни-
маться чаще, как бы против это-
го ни возражали сторонники го-
спожи Клинтон. Известно, что в 
декабре 2012 года, еще в период 
работы в Госдепартаменте США, 
она потеряла сознание и несколь-
ко дней провела на больничном. 
Тогда официальной причиной 
случившегося назвали желудоч-
ный вирус, из-за которого орга-
низм шефа американской дипло-
матии оказался обезвожен и осла-
блен. А до этого, в 2009 году, поли-
тик, упав, повредила локоть. По-
сле этого ей были прописаны пре-
параты, понижающие свертывае-
мость крови.

Уже во время этой предвыбор-
ной гонки тему возродил канди-
дат от Республиканской партии 
Дональд Трамп: в ходе одного из 
выступлений он заявил, что го-

споже Клинтон «не хватит мораль-
ной и физической выносливости, 
которые требуются для разгрома» 
террористической группировки 
«Исламское государство» (запре-
щена в РФ). Впрочем, после инци-
дента 11 сентября господин Трамп 
повел себя по-джентельменски 
— строго запретил своим помощ-
никам высказываться по этому 
поводу. Республиканец пригро-
зил увольнением всем, кто нару-
шит его указания, а также поже-
лал Хиллари Клинтон скорейше-
го выздоровления. При этом, одна-
ко, Дональд Трамп не упустил воз-
можности выставить себя в луч-
шем свете: он пообещал в ближай-
шее время опубликовать деталь-
ную информацию о состоянии 
собственного здоровья.

История с болезнью Хиллари 
Клинтон может отразиться на рей-
тингах кандидатов. Многие веду-
щие американские СМИ раскри-
тиковали то, как штаб кандида-
та в президенты подошел к осве-
щению приступа пневмонии. От-
сутствие прозрачности действий 
и минимум открытости могут по-
дорвать доверие избирателей к го-
споже Клинтон. В первую очередь 
опасения насчет здоровья канди-
дата-демократа могут сказаться 
на мнении тех избирателей, кото-
рые пока не определились с реше-
нием, а именно за их голоса идет 
борьба на этом этапе кампании. 
Пока, согласно большинству опро-
сов, Хиллари Клинтон обходит До-
нальда Трампа, однако этот разрыв 
сокращается.

В таких условиях неизбежно 
возникает неприятный, но важ-
ный вопрос: что будет, если один 
из кандидатов не доживет или по-
теряет дееспособность до выборов 
8 ноября? Простого и прямого от-
вета нет. Если несчастье постигнет 
выдвиженца от Республиканской 

партии, то в таком случае нацио-
нальный комитет закроет вакан-
сию либо путем созыва нового съе-
зда, либо через голосование деле-
гатов от штатов. Если трагедия слу-
чится в стане демократов, то в де-
ло также вступит национальной 
комитет партии, хотя порядок его 
действий при таком развитии со-
бытий четко не описан.

Настоящие проблемы могут на-
чаться в том случае, если победив-
ший на выборах кандидат умрет 
сразу после них. По законам США 
имя нового президента называет 
коллегия выборщиков, которые 
представляют участников гонки в 
количестве, пропорциональном 
числу поданных голосов. Если по-
бедитель скончается до собрания 
этого органа в середине декабря, 
то в таком случае руководство пар-
тии представит имя того, кто заме-
нит победителя гонки. Перевыбо-
ры при этом проводиться не будут. 
Партия исходит из того, что вы-
борщики поддержат предложен-
ного кандидата. Затем этого чело-
века должен будет утвердить Кон-
гресс. Если же победитель умрет 
уже после собрания коллегии вы-
борщиков, тогда опять же законо-
дателям нужно будет решить, счи-
тать ли его избранным президен-
том. В случае положительного ре-
шения страну возглавит новый ви-
це-президент.

Впрочем, таких прецедентов 
в американской истории не бы-
ло, а описанные выше механизмы 
не закреплены в одном конкрет-
ном законе, поэтому развитие со-
бытий предугадать сложно. Оче-
видно лишь, что в случае кончины 
того, кто выиграл гонку, важную 
роль играет Конгресс. Его состав 
также обновится 8 ноября, и пока, 
по всем прогнозам, республикан-
цы сохраняют большинство в обе-
их палатах.

Болезнь Хиллари Клинтон, 
уже сказавшаяся на графике  
предвыборных мероприятий,  
делает перспективы  
ее избрания на пост  
президента США менее  
ясными  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16672,92 (–292,84)
РТС 983,78 (–4,09)
FTSE 100 6700,9 (–76,05)

DAX 30 10431,77 (–141,67)
DJIA* 18166,15 (+80,7)
NASDAQ Composite* 5165,55 (+39,64)

*На 19:15.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 12.09.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 13.09.16
Австралийский доллар 48,8230
Английский фунт 86,3525
Белорусский рубль** 32,0007
Датская крона* 98,2969

Доллар США 65,0539
Евро 73,1986
Индийская рупия*** 97,1897
Казахский тенге*** 19,2555

Канадский доллар 49,6746
Китайский юань* 97,3890
Норвежская крона* 78,8074
СДР 91,2095

Сингапурский доллар 47,7565
Новая турецкая лира 21,7921
Украинская гривна* 24,4242
Шведская крона* 76,4944

Швейцарский франк 66,7905
Японская иена*** 63,6722
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в благотворительное ЖКХ  
уже не удивляют редактора  
отдела бизнеса

Владимира 
Дзагуто

В этом году ФАС, по-моему, всерьез 
ввязалась в борьбу за первенство в 
соревновании «самая экзотическая 
новация в тарифообразовании». Об 
одной такой идее вчера напомнил 
«Интерфакс», цитировавший пись-
мо главы консультативного комите-
та «Росводоканала» Германа Хана ви-
це-премьеру Дмитрию Козаку. Речь 
шла о предложении ФАС, оформлен-
ном еще в августе в виде проекта по-
становления об отказе от включения 
прибыли при расчете тарифов ЖКХ 
(в тепло- и водоснабжении, водоот-
ведении и сборе мусора). Господи-
ну Хану эта идея ожидаемо не нра-
вится, в частности, потому, что ли-
шит инвесторов «гарантированного 
и прозрачного дохода» и будет оце-
нена как «кардинальный пересмотр 
госполитики».

Полагаю, что про грядущий пере-
смотр госполитики наиболее круп-
ный частный инвестор в российские 
водоканалы погорячился: основные 
тарифные новации ФАС давно учи-
тывают интересы и доходы инвес-
торов по остаточному принципу. Так 
можно интерпретировать и готов-
ность отказаться от RAB-тарифов в 
электросетях, и возврат либерализо-
ванных было стивидоров на регули-
руемые тарифы. Мотивация ФАС при 
этом по-своему логична. Например, 
в случае «бесприбыльного ЖКХ» ве-
домство говорит о том, что резервы 
инвестора должны быть найдены в 
экономии ресурсов. То есть сколько 
расходов урежешь — все твое, и ФАС 
предлагает сохранить собственнику 
эту сэкономленную маржу на долгос-
рочный период регулирования.

Но, во-первых, такой подход «эко-
номия оставляется в компании» 
предлагался монополиям и ранее — 
например, такая идеология была и в 
тех же RAB-тарифах. На практике же 
игроки предпочитали заранее под-
нимать свои тарифы, раздувая ин-
вестпрограммы. В итоге регулятору 
пришлось выбирать лучшее из двух 
зол: либо инвестиции и рост тари-
фов, либо отказ от интересов инве-
сторов с торможением нагрузки на 
потребителей. Во-вторых, все же не 
очень понятно, почему при новой 
схеме «благотворительного ЖКХ» 
следует ожидать прихода хоть каких-
то новых собственников в этот муни-
ципально-государственный сектор. 
Ведь вряд ли ранее частные инвес-
торы сами отказывались от извлече-
ния доходов из управления компа-
ниями ЖКХ за счет экономии затрат.

Позиция ФАС мне кажется факти-
ческим признанием того, что регуля-
торы не способны проверять обосно-
ванность тарифных заявок в ЖКХ. Но 
это и не новость: любое установле-
ние тарифа превращается в торг с мо-
нополией, целью которого является 
удержание роста ставок в пределах 
обещанных государством темпов. Да 
и новая схема, по-моему, выглядит 
как официальное признание того, 
что все доходы в ЖКХ — это легали-
зация маржи, ранее искусно запря-
танной в плановых расходах. Что, в 
свою очередь, можно расценить как 
объявление любого такого бизнеса 
исходно нелегальным.

вчера

РОССЕЛЬХОЗНАДЗОР 

планирует провести перего-
воры с Египтом по вопросу 
экспорта российской пше-
ницы и готовит соответствующее 
письмо на этой неделе. Постав-
ки российской пшеницы в Еги-
пет прекратились после запре-
та на ввоз пшеницы с содержани-
ем спорыньи выше 0%. По дан-
ным центра оценки качества зер-
на, с 1 июля по 22 августа текуще-
го года в эту страну было постав-
лено 274,2 тыс. тонн российской 
пшеницы — 8,3% от общего объ-
ема экспорта. По итогам прош-
лого сельхозгода Египет вышел 
на первое место по закупкам рос-
сийского зерна, импортировав 
его 6,25 млн тонн против 3,65 млн 
тонн в предыдущем сельхозгоду. 
 «Интерфакс»

РФПИ

планирует инвестировать 
в производство молочных 
продуктов. Соответствующие 
переговоры сейчас идут с рядом 
французских компаний, расска-
зали ”Ъ“ вчера в фонде. Имена по-
тенциальных партнеров предста-
витель РФПИ раскрыть отказал-
ся, сославшись на раннюю ста-
дию переговоров. Возможный 
объем инвестиций и сроки за-
ключения соглашений он не утон-
чил, отметив, что о проектах мо-
жет быть объявлено до конца го-
да. Собеседник ”Ъ“ на молочном 
рынке осведомлен, что в пере-
говорах с РФПИ участвует фран-
цузская группа Agrial, которая ра-
нее планировала строительст-
во ферм и молокозавода с осно-
вателем и совладельцем группы 
«Черкизово» Игорем Бабаевым. 
Получить его комментарий вче-
ра не удалось, в Agrial не ответили 
на  запрос. Анатолий Костырев

«ВКОНТАКТЕ»

вернула в мобильное при-
ложение VK App на iOS один 
из ключевых для своей ауди-
тории сервисов — возмож-
ность прослушивания му-
зыки, сообщили вчера в компа-
нии. Пользователям необходимо 
обновить приложение через App 
Store. Функция доступна в Рос-
сии, Украине, Грузии и странах 
СНГ. Это стало возможным после 
подписания соглашения о лицен-
зировании музыкального контен-
та между «ВКонтакте» и крупней-
шими мировыми звукозаписыва-
ющими компаниями — Universal 
Music Group, Warner Music Group 
и Sony Music Entertainment. С мо-
бильных устройств компании 
Apple в сети «ВКонтакте» заходят 
14 млн активных пользователей, 
уточняет представитель соци-
альной сети Евгений Красников. 
 Роман  Рожков

«ТРАНСНЕФТЬ»

до 2018 года сократит экс-
порт нефтепродуктов че-
рез страны Балтии до ну-
ля, сообщил вчера глава компа-
нии Николай Токарев на встре-
че с Владимиром Путиным. «В со-
ответствии с поручением пра-
вительства мы переориентиру-
ем грузопотоки с прибалтийских 
портов Вентспилса, Риги на на-
ши балтийские порты Усть-Луга 
и Приморск, а также на Новорос-
сийск»,— заявил топ-менеджер. 
По словам господина Токарева, 
уже в 2016 году перевалка нефте-
продуктов через порты Прибал-
тики сократится до 5 млн тонн, 
тогда как в прошлом году этот по-
казатель достигал «порядка 9 млн 
тонн». «Будем загружать свои 
порты, поскольку есть профицит 
мощностей»,— пояснил он, доба-
вив, что НПЗ позволяют загрузить 
нефтепродуктопроводную ма-
гистраль до 32 млн тонн. «Часть 
мощностей, которые не востре-
бованы под нефть, мы переори-
ентируем под нефтепродукты»,— 
уточнил глава «Транснефти». 
 Отдел  бизнеса

правила  
игры

Предложение ФАС 
 отказаться от учета 
прибыли в тарифах 
ЖКХ выглядит как 
 признание того, что 
 регулятор не способен 
проверить обоснован-
ность  тарифных заявок

«Газпром» не хочет в греческий уголь
Компания предпочитает деньги инвестициям

”
Ъ“ стали известны 

 детали новых предло-
жений Греции по ула-
живанию конфлик-
та вокруг соглашения 
времен  СССР о постав-
ках в страну российско-
го газа. Речь идет о том, 
чтобы «Газпром» вло-
жил до €800 млн в уголь-
ный проект на севере 
страны и расширение 
местной теплоэлектро-
станции. По версии гре-
ческой стороны, участие 
в проекте станет для мо-
нополии компенсацией 
за неполное исполнение 
Афинами обязательств 
тридцатилетней давно-
сти. Однако, по данным 

”
Ъ“, «Газпром» эта идея 

не устраивает, он не хо-
чет входить в непрофиль-
ный угольный бизнес, 
тем более ценой сущест-
венных инвестиций.

В конце прошлой недели 
вице-премьер Аркадий Двор-
кович, а затем и министр 
энергетики Александр Но-
вак в ходе визита в Грецию 
заявили, что Афины пред-
лагают «Газпрому» участие в 
разработке месторождения 
бурого угля (лигнита). «Газ-
пром» сможет войти в про-
ект через Prometheus Gas — 
паритетное СП с греческой 
Copelouzos. По версии гре-
ческой стороны, это должно 
уладить почти тридцатилет-
ний спор о компенсациях, 
связанный с неполным ис-
полнением Афинами меж-

правительственного согла-
шения с СССР от 1987 года о 
поставках газа.

По словам источников 

”
Ъ“, Афины предлагают 

Prometheus Gas инвестиро-
вать €700–800 млн в разра-
ботку месторождения возле 
города Веви в округе Флори-
на (на севере страны у грани-
цы с Македонией), а также в 
расширение ТЭС «Флорина» 
(мощность 330 МВт, работает 
на буром угле). Предполагает-
ся, что дополнительные объ-
емы лигнита будут сжигать-

ся на этой ТЭС. Запасы место-
рождения оцениваются при-
мерно в 140 млн тонн угля. 

В «Газпроме» изучают эко-
номику проекта, но, по сло-
вам источников 

”
Ъ“, моно-

полия от него «не в восторге». 
«Газпром» не устраивает, что 
вместо выплаты денег Гре-
ция, наоборот, ждет от моно-
полии новых вложений. Кро-
ме того, «Газпром» просто не 
хочет входить в непрофиль-
ный угольный бизнес. Офи-
циально комментировать си-
туацию вчера в монополии, 

Prometheus Gas, а также ми-
нистерствах энергетики Рос-
сии и Греции не стали.

Проблема компенсаций 
возникла из-за того, что Гре-
ция не успела к 1992 году, 
как было предусмотрено 
межправсоглашением, рас-
ширить свою инфраструк-
туру для приема российско-
го газа. В 1993 году стороны 
договорились, что Греция в 
рамках компенсации пере-
даст российским компани-
ям подряды на строительст-
во ряда местных газопрово-

дов и двух ГЭС на реке Ахело-
ос — «Сикья» и «Пефкофито», 
а вместо газовой ТЭС во Фло-
рине Prometheus Gas (по ин-
жиниринговому контракту) 
построит угольную станцию. 
Но контракты по ГЭС так и не 
были реализованы из-за во-
просов экологии, и поэтому 
проблема полностью не ре-
шена, хотя и упоминается в 
повестке большинства рос-
сийско-греческих перегово-
ров на высшем уровне. «Газ-
пром» оценивал размер ком-
пенсации в $250 млн.

В ближайшие годы «Газ-
прому» предстоит сделать 
очень большие инвестиции 
как в рамках контракта на 
поставку газа в Китай, так и 
по строительству газопрово-
дов в обход Украины, отмеча-
ет Виталий Крюков из Small 
Letters. Скорее всего, у ком-
пании сформируется отрица-
тельный свободный денеж-
ный поток и «Газпром» будет 
очень консервативно подхо-
дить к новым инвестициям, 
полагает он. «Безусловно, до-
быча угля в Греции в нынеш-
ней ситуации не относится к 
приоритетам»,— убежден го-
сподин Крюков. По его мне-
нию, «Газпром» постарает-
ся решить вопрос компенса-
ций от Греции в рамках про-
екта строительства газопро-
вода ITGI в продолжение «Ту-
рецкого потока», если России 
удастся договориться с ЕС о 
поставках газа по данному 
маршруту.

Юрий Барсуков

Листинг отдадут на откуп рынку
Биржа выбрала «многообразие жизни»

Московская биржа представи-
ла Совету биржи, состоящему 
из участников рынка, положе-
ние об экспертном совете по ли-
стингу. Согласно документу, 
совет будет решать вопросы до-
пуска ценных бумаг к торгам 
на бирже, определять уровень 
котировального списка, в ко-
торый они войдут, согласовы-
вать делистинг и т. д. Однако 
экспертный совет будет иметь 
статус консультативного орга-
на, и окончательное решение все 
равно останется за торговой пло-
щадкой.

В конце прошлой недели на Мо-
сковской бирже состоялось заседа-
ние Совета биржи. Одним из главных 
вопросов повестки было обсужде-
ние положения об экспертном сове-
те по листингу. Об этом 

”
Ъ“ рассказа-

ли участники заседания. В компетен-
цию экспертного совета войдет реше-
ние вопросов, связанных с допуском 
ценных бумаг к торгам: включение 
ценных бумаг в список допущенных 
к торгам, в том числе уровень котиро-
вального списка, повышение и пони-
жение уровня листинга, включение 

ценных бумаг в сектор компаний по-
вышенного инвестиционного риска 
и исключение из него, согласование 
делистинга и некоторые другие. Со-
гласно документу, экспертный совет 
по листингу будет формироваться из 
числа тех, кто лично выразит жела-
ние войти в этот орган. Кандидатуры 
будет рассматривать Совет биржи, а 
затем правление. Подать заявление в 
экспертный совет по листингу смогут 
как представители самой Московской 
биржи и ЦБ, так и участники рынка — 
инвестбанкиры, сотрудники рейтин-
говых агентств, представители инвес-
торов и эксперты в области корпора-
тивного управления, юристы, аудито-
ры, оценщики и аналитики.

Сейчас листинг «отдан на откуп» 
комитетам по фондовому рынку и по 
ценным бумагам (которые также яв-
ляются независимыми и состоят из 
участников рынка). Однако, как пояс-
няют на бирже, вопросы допуска бу-
маг к торгам не являются для них про-
фильными. Впрочем, окончательный 
вердикт по всем вопросам все равно 
будет выносить сама биржа — экс-
пертный совет получит статус сове-
щательного органа.

У идеи много поклонников — 
большая часть участников рынка, 
опрошенных 

”
Ъ“, поддержала созда-

ние экспертного совета по листингу. 
«Действующая схема принятия ре-
шений по листингу не технологич-
на. Кроме того, наличие экспертного 
органа обеспечивает большую объек-
тивность процесса»,— считает прези-
дент НФА (член Совета биржи) Конс-
тантин Волков. По словам гендирек-
тора ИК «Атон» Андрея Звездочкина 
(также входит в Совет биржи), «есть 
формальные критерии, а есть многоо-
бразие жизни». У биржи есть желание 
расширить свое видение относитель-
но претендентов на листинг — не ог-
раничиваться одними только прави-
лами, а, принимая во внимание всю 
совокупность фактов, в полной мере 
оценить которые может именно ры-
нок, говорит он. Речь идет о практике 
размещения на бирже бумаг ненадле-
жащего качества, за которыми не сто-
ит реальных бизнес-процессов и акти-
вов. Оценить компанию с точки зре-
ния ее финансовой надежности, исто-
рии, качества управления не всегда 
возможно только формальными ме-
тодами, подтверждает президент ИХ 

«Финам» Владислав Кочетков. «Мы са-
ми оказались причастны к одному из 
таких кейсов, поскольку размещали 
на бирже бумаги компании 

”
Живой 

офис“. Да, она была лидером на рын-
ке Санкт-Петербурга по поставке кан-
целярских товаров. Но не было из-
вестно, что ее дочерняя структура — 
банкрот, в отношении которого есть 
судебные иски»,— говорит он. Одна-
ко, по его словам, именно «Финам» 
оказался в итоге пострадавшей сторо-
ной, поскольку является одним из ос-
новных кредиторов «Живого офиса». 

Впрочем, у нового органа нашлись 
и противники. По словам участни-
ков Совета биржи, против создания 
экспертного совета по листингу бы-
ло подано пять голосов. «Должны 
быть четкие правила. Совещатель-
ный орган уводит в ненужную субъ-
ективность»,— заявил один из собе-
седников 

”
Ъ“. Голосование за приня-

тие положений экспертного совета 
по листингу как основного докумен-
та, определяющего функции и полно-
мочия нового органа, состоится в бли-
жайшее время и будет заочным, сооб-
щили на бирже.

Мария Сарычева

Первая производственная компания  
осталась за кадром
НТВ решил отказаться от услуг производителя контента

Как стало известно 
”
Ъ“, Первая производст-

венная компания (ППК), еще по итогам 2015 
года входившая в пятерку крупнейших про-
изводителей телеконтента в России, ликви-
дируется. Многолетний партнер НТВ, сни-
мавший для него большинство ключевых 
проектов, включая «Центральное телеви-
дение», «Ты не поверишь!» и «Русские сенса-
ции», остался не у дел после ухода с канала 
его гендиректора Владимира Кулистикова. 
Проекты ППК закрыты или переданы дру-
гим поставщикам НТВ, включая дочернюю 
компанию «НТВ-Центр».

ООО ППК находится в стадии ликвидации, рас-
сказал 

”
Ъ“ гендиректор и учредитель компании 

Александр Свенцицкий. После смены гендирек-
тора НТВ (в октябре 2015-го вместо Владимира Ку-
листикова, руководившего НТВ 11 лет, канал воз-

главил Алексей Земский) отношения канала с 
производителями были пересмотрены и от услуг 
ППК отказались, объясняет господин Свенциц-
кий. НТВ прекратил сотрудничество с ППК с 1 ян-
варя, уточняет гендиректор канала Алексей Зем-
ский. Это сделано, чтобы контролировать финан-
совые потоки производства, подчеркнул он. Кро-
ме того, по мнению господина Земского, «страте-
гически важный для НТВ контент должен делать 
сам канал».

ППК учреждена в 2008 году Александром Свен-
цицким и тогдашним топ-менеджером НТВ Юри-
ем Шалимовым. Господин Шалимов в том же году 
вышел из числа учредителей компании, до 2013 
года он руководил дирекцией общественно-пра-
вового вещания НТВ. ППК создавалась под нужды 
канала и делала телепрограммы по заказу его ди-
рекций — по сути, была внутренней производст-

венной структурой для НТВ, констатируют опро-
шенные 

”
Ъ“ участники телевизионного рынка. 

Ее также связывали с бывшим первым заместите-
лем гендиректора НТВ Олегом Адамовым, кото-
рый при господине Кулистикове отвечал за фи-
нансы НТВ, будучи фактически вторым челове-
ком на телеканале.

В лучшие годы ППК делала для НТВ около 700 ча-
сов контента в год, говорит господин Свенцицкий. 
В прошлом году, по данным KVG Research, компа-
ния произвела 466 часов премьер, заняв по этому 
показателю четвертое место среди российских про-
изводителей телеконтента после «Солярис Промо 
Продакшн» (ключевой партнер ТНТ), «Красного ква-
драта» («Первый канал», «Россия 1») и «Новой компа-
нии» («Первый канал», «Россия 1» и НТВ).

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Санация банка «Траст», ставшая одной 
из  самых дорогих в новейшей российской 
истории, все больше переходит в судебную 
плоскость. Вчера «Трасту» удалось выиграть 
спор на 1,4 млрд руб. с одним из многочи
сленных офшоров, через которые, по мне
нию санаторов, из банка могли выводить
ся средства. Впрочем, получение решения 
российского суда еще не означает возврата 
средств. А бывшие владельцы банка утвер
ждают, что и вывода не было.

Вчера арбитражный суд Москвы по иску саниру-
емого банка «Траст» взыскал с кипрской компании 
Belenfield Trade Limited 1,4 млрд руб. Как уточнили 

”
Ъ“ в пресс-службе ФК «Открытие» — санатора «Тра-

ста», там «предполагают, что Belenfield может быть 
связана с бывшими акционерами 

”
Траста“» (Илья 

Юров, Сергей Беляев и Николай Фетисов, которые 
находятся в международном розыске). Детали этого 
разбирательства на сайте суда недоступны, но 

”
Ъ“ 

удалось ознакомиться с исковым заявлением.
Согласно документу (есть в распоряжении 

”
Ъ“), 

Belenfield задолжала банку деньги по срочным сдел-
кам (процентным свопам, беспоставочным форвард-
ным контрактам и пр.). Сделки, о которых идет речь 
в иске, были заключены между банком «Траст» и 
Belenfield Trade Limited в 2013–2014 годах, до сана-
ции банка (которая обошлась государству в 127 млрд 
руб.). Стороны подписали соответствующее генераль-

ное соглашение о срочных сделках на финансовых 
рынках. В назначенный срок Belenfield не исполни-
ла своих обязательств, что и послужило в июне этого 
года поводом для подачи банком иска в Арбитраж-
ный суд Москвы. Вчера суд принял сторону истца.

Впрочем, получение решения суда в пользу «Тра-
ста» еще не означает возврата 1,4 млрд руб. в банк. Во-
первых, это решение может быть оспорено. Во-вто-
рых, пока «Открытие», по словам его пресс-службы, 
«не располагает решениями уполномоченных орга-
нов о признании деятельности компании Belenfield 
фиктивной». Партнер юридической компании 
Taxology Леонид Сомов отметил, что хотя прямых 
признаков фиктивности в данных сделках не наблю-
дается, недобросовестные банки действительно мо-
гут их использовать для вывода активов.

Как видно из иска, сделки имели ряд особенно-
стей, которые говорят о чрезмерном доверии парт-
неров друг к другу. Так, в соответствии с генераль-
ным соглашением, для заключения сделки стороны 
согласовывают ее существенные условия по телефо-
ну, не используя электронные средства связи. Согла-
шением определено, что сделка, условия которой 
были согласованы по телефону, считается заключен-
ной, если стороны до конца рабочего дня, следующе-
го за тем, в который существенные и иные условия 
такой сделки были согласованы сторонами, обменя-
лись подтверждениями, составленными по форме 
приложения к генеральному соглашению. Стран-

ным, по мнению господина Сомова, является также 
то, что по генеральному соглашению стороны дого-
ворились о том, что все споры, вытекающие из этого 
соглашения, подлежат рассмотрению в соответствии 
с законодательством Российской Федерации в Арби-
тражном суде Москвы. «Обычно при заключении до-
говоров с кипрскими компаниями определяется 
юрисдикция другого государства»,— отметил он.

Впрочем, сами бывшие собственники вывода ак-
тивов из банка не признают. По словам Ильи Юрова, 
с которым пообщался 

”
Ъ“, «Belenfield контролирова-

лась самим банком 
”
Траст“, сделки заключались в ин-

тересах банка, и если бы не санация, деньги были бы 
в полной мере возвращены банку». Как сообщил го-
сподин Юров, компаний, подобных Belenfield, у «Тра-
ста» было много, и все они были техническими, и це-
лей вывода активов их создание и деятельность не 
преследовали. Впрочем, это не первое судебное раз-
бирательство с техническими компаниями «Траста». 
Ранее Арбитражный суд Москвы удовлетворил дру-
гой иск банка «Траст» к той же компании — о взыска-
нии 2,3 млрд руб. Суды идут и с другими структурами.

Как бы там ни было, возврат средств осложняет 
еще и то, что ответчик по иску — компания Belenfield 
— находится в иностранной юрисдикции, на Кипре. 
«При необходимости вопрос об иске к 

”
Беленфилду“ 

в других юрисдикциях будет рассмотрен»,— сооб-
щили в пресс-службе «Открытия».

Юлия Полякова

Выигрыш технический
Санация «Траста» обрастает судебными решениями

контекст  

УПРАВЛЯЮЩИЕ КОМПАНИИ

Инвестфондам  
упростили структуру

Число категорий инвестфондов снизится 
с  нынешних шестнадцати до пяти. Соответству
ющие изменения зафиксированы в указании 
ЦБ «О составе и структуре активов акционерных 
инвестиционных фондов и активов паевых ин
вестиционных фондов», опубликованном вче
ра. Согласно документу, для неквалифициро
ванных инвесторов будут действовать фонды 
двух типов: рыночных финансовых инструмен
тов и недвижимости. Квалифицированные ин
весторы смогут выбирать из фондов трех типов: 
финансовых инструментов, недвижимости 
и комбинированных. Указание расширяет пе
речень активов, которые можно приобретать 
в фонд. Так, в состав фонда недвижимости 
для неквалифицированных инвесторов может 
быть включена коммерческая недвижимость, 
но только в случае, если 40% площади сдается 
в аренду и ее оценка проведена оценщиком, 

опыт которого составляет не менее десяти лет, 
а выручка за последний год составила не менее 
100 млн руб. Указание также устанавливает тре
бования к структуре активов фондов, предназ
наченных для неквалифицированных инвесто
ров. Так, в целях диверсификации фонда стои
мость вложений в активы одного юридического 
лица (за исключением центрального контраген
та) не должна превышать 15% стоимости акти
вов фонда. Как подчеркивают в прессслужбе 
ЦБ, указание предусматривает комфортные 
для участников рынка сроки перехода на новые 
правила. Это займет от года до десяти лет в за
висимости от типа фонда. Отдел финансов

БАНКИ

ВЭБ пополнил  
ликвидность

Госкорпорация «Внешэкономбанк» (ВЭБ) 
за полтора месяца привлекла $1,5 млрд. 
Об этом вчера сообщил глава ВЭБа Сергей 
Горьков в ходе встречи с премьерминистром 
РФ Дмитрием Медведевым. «Мы за полтора 
месяца привлекли дополнительно $1,5 млрд 
ликвидности, в том числе в региональных ки
тайских банках 10 млрд юаней. Это позволяет 
нам достаточно уверенно чувствовать себя 
в этом году по ликвидности»,— сказал госпо
дин Горьков. Вчера же госкорпорация сооб

щила о продлении сроков размещения в ВЭБе 
средств Фонда национального благосостояния 
в объеме 50 млрд руб. Срок депозита, который 
истекал 8 сентября, продлен еще на четыре 
 года. «Интерфакс»; отдел финансов

СПЕЦДЕПОЗИТАРИИ

НАУФОР отозвал  
заявку на СРО

Национальная ассоциация участников фондо
вого рынка (НАУФОР) отозвала заявление 
о включении в единый реестр саморегулируе
мых организаций (СРО) в сфере финансового 
рынка в отношении спецдепозитариев. Как 
вчера сообщили в прессслужбе НАУФОР, со
ответствующее письмо было направлено в ЦБ 
РФ в пятницу. «НАУФОР останется саморегули
руемой организацией в отношении пяти видов 
деятельности на финансовом рынке — брокер
ская, дилерская, управление ценными бумага
ми, депозитарная деятельность, деятельность 
управляющей компании — и планирует скон
центрироваться на данных направлениях»,— 
сообщили в НАУФОР. Отметим, что накануне 
ЦБ утвердил в статусе СРО для спецдепозита
риев Профессиональную ассоциацию реги
страторов, трансферагентов и депозитариев 
(ПАРТАД), которая объединяет 19 специализи
рованных депозитариев. Отдел финансов

Что касается розничного кредитова-
ния, то и тут Moody’s видит положи-
тельную тенденцию: темпы роста про-
блемных кредитов начали замедляться 
со второго квартала 2015 года в резуль-
тате ужесточения кредитной политики 
и снижения закредитованности насе-
ления. Замедление роста просрочки 
продолжится в 2016 году в отношении 
обеспеченных и необеспеченных ссуд, 
считают в Moody’s. Благодаря вызрева-
нию и выбытию старых кредитов в 
портфелях банков большее влияние 
будут иметь новые, выданные по более 

жестким стандартам. Позитивное вли-
яние на уровень просрочки в банков-
ском ритейле будет оказывать в бли-
жайшие 12–18 месяцев и повышение 
доли ипотеки как менее рискованного 
продукта в общем объеме выдачи. 

Вместе с тем Moody’s ожидает, что 
стоимость риска останется высокой в 
2016–2017 годах из-за недостаточного 
уровня резервов, сформированных 
под проблемные кредиты. Так, к концу 
2015 году покрытие проблемных ссуд 
резервами, по оценкам Moody’s, было 
на уровне 61% по сравнению с 80% в 
конце 2013 года. Это ниже, чем в кри-
зис 2008–2009 годов, и самый низкий 
уровень за последние десять лет, гово-
рится в отчете. Одновременно в агент-
стве рассчитывают, что рост доходов и 
чистой процентной маржи даст бан-
кам возможность увеличить резерви-
рование и восстановить уровень по-
крытия проблемных кредитов резер-

вами до среднеисторических уровней. 
Представители банков полагают, что 
оценки Moody’s в целом соответствуют 
состоянию банковского сектора. «Пик 
формирования резервов действитель-
но уже пройден,— отмечает председа-
тель правления Абсолют-банка Андрей 
Дегтярев.— Также есть ряд отраслей 
экономики, в которых мы уже отмеча-
ем оживление: это продажа жилья, 
сельское хозяйство, пищевая промыш-
ленность». «Согласен во многом с про-
гнозом Moody’s,— отмечает председа-
тель правления Нордеа-банка Михаил 
Поляков.— Качество корпоративного 
кредитного портфеля во многих бан-
ках действительно улучшается, однако 
я бы не брался делать прогнозы относи-
тельно грядущего роста экономики». 
Что касается розничного кредитова-
ния, то и тут оценки во многом совпа-
дают. «Банки существенно улучшили 
качество работы оценки клиентов, до-
ля просрочки снижается,— говорит 
председатель правления банка 

”
Ренес-

санс-кредит“ Алексей Левченко.— Кро-
ме того, во втором квартале 2016 года 
мы увидели возросшую активность на-
селения в получении кредитных 
средств, что также будет способство-
вать укреплению положения рознич-
ных банков». Аналитики также соглас-
ны с оценкой Moody’s.

Главный вопрос в прогнозе Moody’s 
— будет ли рост экономики, указыва-
ют эксперты. «Сильно не уверен, что в 
2017 году мы увидим рост экономи-
ки,— отмечает главный экономист 
АФК 

”
Система“ Евгений Надоршин.— 

Если же не будет роста, не будет и улуч-
шения кредитного портфеля». Более то-
го, в отдельных банках с недостаточ-
ным капиталом это может привести к 
ухудшению ситуации, отмечают экс-
перты. Конечно, ЦБ может продолжить 
убирать проблемные кредиты вместе с 
банками, эти кредиты выдавшими, и 
это также улучшит в целом качество 
кредитного портфеля, однако стабили-
зацией банковского сектора это вряд 
ли можно назвать.

Вероника Горячева

Агенты оптимизма

Чем ближе дата очередного за
седания Федеральной резервной 
системы США, тем выше нервоз
ность на финансовых и товар
ных рынках. Вчера стоимость 
российской нефти Urals колеба
лась от $44 до $46 за баррель, ко
тировки североморской Brent — 
от $46,6 до $48,2 за баррель. Про
тиворечивые заявления пред
ставителей ФРС в отношении 
 изменения ключевой ставки, 
а также неопределенность в во

просах ценовой политики ОПЕК 
оставляют широкие возможно
сти для спекулянтов. В соответ
ствии с генеральным курсом 
нефти движется и российская 
 валюта, хотя в последние меся
цы ее зависимость от сырьевого 
рынка ослабла.

Новую неделю европейские сорта 
нефти начали с уверенного снижения 
цен. Уже в самом начале торгов, по 
данным агентства Reuters, стоимость 
российской нефти Urals опустилась 
ниже уровня $45 за баррель, а к 16:00 
цена приблизилась к уровню $44 за 
баррель, потеряв относительно закры-
тия пятницы более 4%. Около 4% поте-
ряла в цене и североморская нефть 
марки Brent, стоимость которой на 
спот-рынке опустилась до отметки 
$46,6 за баррель.

Резкому снижению нефтяных ко-
тировок способствовал ежемесячный 
отчет Организации стран—экспорте-
ров нефти (ОПЕК), в котором картель 
пересмотрел прогноз добычи в стра-
нах, не входящих в число его членов. 
Согласно ожиданиям ОПЕК, ежеднев-
ная добыча нефти такими странами 
снизится в текущем году на 610 тыс. 
баррелей и составит 56,32 млн барре-
лей. Однако этот результат на 190 тыс. 
баррелей превышает предыдущий 
прогноз. Эти изменения в первую оче-
редь отражают более низкие темпы 
падения добычи нефти в США. Ожи-
дания ОПЕК подкрепляются данны-
ми Baker Huges, которые указывают 
на то, что буровая активность в стране 
растет уже четвертый месяц подряд. 
По оценкам нефтесервисной компа-
нии, на минувшей неделе число неф-
тяных буровых в США выросло еще 
на семь установок — до 414 штук. За 
три с половиной месяца показатель 
вырос почти на треть (98 штук).

Впрочем, во второй половине дня у 
инвесторов неожиданно сменились 

настроения. В результате резкого скач-
ка котировок нефть марки Urals завер-
шила торги понедельника на отметке 
$45,75 за баррель, что всего на 0,6% ни-
же закрытия пятницы. Столько же по-
теряла и североморская нефть Brent, 
стоимость которой закрепилась возле 
отметки $48,2 за баррель. По словам 
начальника управления инвестиций 
«Райффайзен Капитала» Владимира 
Веденеева, рост нефтяных котировок 
совпал с открытием американских 
площадок, которые начали неделю «в 
зеленой зоне». «Несмотря на послед-
ние заявления представителей ФРС о 
возможности повышения ставки, ве-
роятность такого шага по итогам засе-
дания в сентябре инвесторы оценива-
ют как невысокую (30%)»,— отмечает 
господин Веденеев. В конце прошлой 
недели председатель Федерального 
резервного банка (ФРБ) Бостона Эрик 
Розенгрен высказался в пользу посте-
пенного повышения базовой про-
центной ставки, а глава ФРБ Далласа 
Роберт Каплан отметил, что послед-
ние статданные усилили аргументы 
за повышение ставки. Но уже в поне-
дельник председатель ФРБ Миннеапо-
лиса Нил Кашкари заявил в интервью 
CNBC, что не видит причин для спеш-
ки с какими-либо действиями. Над-
ежды на сохранение ставки подкре-
пил и кандидат в президенты США от 

Республиканской партии Дональд 
Трамп. «Если ставку и повысят, то 
очень и очень незначительно, потому 
что они (в ФРС) хотят поддерживать 
подъем на рынке, чтобы Обама успел 
уйти и предоставить своему преемни-
ку возможность поднять ставку и уви-
деть, что после этого произойдет на 
бирже»,— передают агентства слова 
господина Трампа.

Колебания цен на нефть наложили 
свой отпечаток на российский валют-
ный рынок. Если в первой половине 
дня курс доллара на Московской бир-
же поднимался до отметки 65,3 руб./$, 
то по итогам торгов составил 
64,68 руб./$, то есть вернулся к уровню 
закрытия пятницы. Курс евро подни-
мался до 73,32 руб./€, а закрылся на от-
метке 72,62 руб./€, что всего на 10 коп. 
выше закрытия предыдущего дня. 
«Восстановление нефтяных цен во 
второй половине дня оказало поддер-
жку рублю, что отразилось на его кур-
се к ведущим валютам»,— отмечает 
аналитик Нордеа-банка Ольга Лапши-
на. По ее словам, дополнительное дав-
ление на российскую валюту до кон-
ца недели может оказать высокая ве-
роятность снижения ключевой став-
ки на заседании Банка России в пят-
ницу, поэтому курс доллара будет 
стремиться к уровню 65,5 руб./$.

Виталий Гайдаев

ФРС сбивает нефть с устойчивого курса
А против рубля готов действовать Банк России

с1

1,5 процента 
может составить 
рост экономики  
(а с ней и банковского 
сектора) в 2017 году, 
по оценкам Moody’s

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

45

46

47

48

49

50

Курс доллара (руб./$) Стоимость Brent ($/баррель)

КАК МЕНЯЛСЯ КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ В СЕНТЯБРЕ 2016 ГОДА   
ИСТОЧНИК: REUTERS. 

63,5

64,0

64,5

65,0

65,5

66,0

01.09 02.09 05.09 06.09 07.09 08.09 09.09 12.09



Коммерсантъ   l   Вторник 13 сентября 2016 №168   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

деловые новости

июнь июльиюльиюльиюльиюль август август август август августиюньиюньиюньиюнь

● 31,142

20

24

28

32

36

40тыс. руб. / тонна ● 33,435

0,01%          
20

27

34

41

48

55$ / баррель    ● 45,72

0,63%
2,30 6,00

2,30

3,04

3,78

4,52

5,26

6,00тыс. пунктов ● 4,977

0,13%
0,0

0,4

0,8

1,2

1,6

2,0тыс. пунктов

0,56%
1,5

2,4

3,3

4,2

5,1

6,0

0,91%

● 1,690тыс. пунктов ● 4,917

20,0 40,0 20,0 55,0 1,5 6,0 0,0 2,0

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Основной железнодорожный 
тарифный документ — прей-
скурант 10–01, пересмотр кото-
рого уже откладывали до нача-
ла 2020 года, теперь планируют 
ввести еще позже — в его конце. 
Такое решение приняли на со-
вещании в правительстве из-
за необходимости учесть планы 
стратегического развития РФ 
и оценить последствия по отра-
слям промышленности. Более 
того, новый прейскурант при-
дется увязать и с целевой мо-
делью рынка грузоперевозок, 
что ставит тарифную рефор-
му в зависимость от решитель-
ности властей по реализации 
 реформы железных дорог.

”
Ъ“ удалось ознакомиться с вы-

шедшим на прошлой неделе прото-
колом совещания, прошедшего 24 
августа у первого замглавы аппарата 
правительства Максима Акимова и 
посвященного реформе прейскуран-
та 10–01 (основного тарифного доку-
мента ОАО РЖД). По протоколу, с ко-
ренной переработкой прейскуранта 
следует повременить, но первооче-
редные точечные мероприятия мож-
но провести уже до конца года.

Фактически правительство согла-
силось с позицией Минэкономики, 
поддержанной Минтрансом, ОАО 
РЖД и советом потребителей моно-
полии (см. 

”
Ъ“ от 24 августа). Мин-

экономики представило соответ-
ствующий план мероприятий, где, 
в частности, говорилось, что лишь 
некоторые изменения в прейску-
рант можно внести до конца года. 
Например, провести анализ соот-
ветствия себестоимости перевозки 
и тарифов по типам подвижного со-

става, контейнеров и вагонов (стан-
дартный или инновационный ва-
гон). Но коренной пересмотр прей-
скуранта на основе новой тарифной 
модели потребует большего време-
ни. Минэкономики предлагало вве-
сти новый прейскурант к 1 янва-
ря 2020 года, но по итогам совеща-

ния было решено сделать это позже. 
«С учетом необходимости опреде-
ления уровня тарифов по конкрет-
ным грузам, обеспечивающего ре-
ализацию стратегического плани-
рования РФ (в том числе стимули-
рования производства продукции с 
высокой добавленной стоимостью, 
импортозамещения и продуктовой 
безопасности), и проведения оцен-
ки социально-экономических по-
следствий изменения тарифной на-
грузки по отраслям новый прейску-
рант может быть подготовлен к кон-
цу 2020 года»,— сообщается в про-

токоле. Это ближе к позиции ОАО 
РЖД, которое предлагало сместить 
дату ввода прейскуранта на 1 янва-
ря 2021 года. Также решено создать 
межведомственную рабочую груп-
пу по новой тарифной системе, а 
ключевые вопросы — обсуждать на 
уровне правительства.

Пересмотр прейскуранта 10–01 
давно вызывает дискуссии, особен-
но по тарификации низкодоходных 
грузов (в первую очередь угля). Гла-
ва ОАО РЖД Олег Белозеров хочет 
убрать из прейскуранта перекрест-
ное субсидирование низкодоход-
ных грузов за счет высокодоход-
ных, за это же выступали и владель-
цы последних. Ряд участников отра-
сли, напротив, полагает, что при ре-
форме прейскуранта есть риск раз-
рушения сложившихся отношений 
в отрасли, и поэтому лучше приме-
нять существующие способы тон-
кой настройки тарифов. Источник 

”
Ъ“ в отрасли говорит, что пере-

смотр прейскуранта, вне зависимо-
сти от того, какой способ будет вы-
бран — постепенный, как сейчас, 
или радикальный,— неизбежно вы-
зовет разногласия. По его мнению, 
также важно, какое содержание по-
лучит целевая модель рынка грузо-
перевозок (еще один ключевой до-
кумент отрасли, определяющий ее 
дальнейшее развитие), иначе ре-
форма тарифной системы разой-
дется с ее основными принципами 
и пойдет насмарку. По итогам сове-
щания было решено взаимоувязать 
новую тарифную систему и целевую 
модель, но последняя также являет-
ся предметом острых дискуссий и 
до сих пор не принята.

Наталья Скорлыгина

Тарифы уезжают все дальше
Новый железнодорожный прейскурант 10–01 сдвинут к 2021 году

Поручение требовало проработать возможность за-
ключения соглашений между монополией и инвесто-
рами в лице грузоотправителей и операторов портов 
по приоритетному доступу к железнодорожной инфра-
структуре и ее вводу. В аппарате курирующего отрасль 
вице-премьера Аркадия Дворковича 

”
Ъ“ сообщили, что 

вопросы прорабатываются. В Минэкономики заявили, 
что поддерживают необходимость договоров take-or-
pay. В ФАС сообщили, что с инициативой не знакомы и 
вопрос со службой не обсуждался.

Один из источников 
”
Ъ“ в отрасли замечает, что take-

or-pay требует гарантий долгосрочной стабильности же-
лезнодорожных тарифов (включая прейскурант 10–01). 
Другой источник 

”
Ъ“ говорит, что инициатива обсужда-

ется много лет, но остается неоднозначной. С одной сто-
роны, понятно, что ОАО РЖД ищет способы привлечения 
средств в инфраструктуру. Исходно, отмечает он, компа-
ния создавалась как АО для возможности инвестирова-
ния в инфраструктуру через акционерный капитал, но 
государство наложило на это столько ограничений, что 
фактически отрезало такую возможность. С другой сторо-
ны, продолжает собеседник 

”
Ъ“, вводя возможность пре-

доставления приоритета отдельным грузоотправителям, 
государство «открывает ящик Пандоры, ставя под угрозу 
принцип публичности перевозок». Неясно, откуда ОАО 
РЖД будет брать средства на развитие инфраструктуры 
— как кредит под гарантии грузопотоков или из своего 
совокупного дохода, в последнем случае это означает, что 
одно направление развивают за счет, например, недофи-
нансирования ремонтов на другом. Во-вторых, сейчас за-
кон не разрешает адресного предоставления особых ус-
ловий — даже тарифные преференции предоставляют-
ся лишь на определенном направлении и по определен-
ным типам грузов. В-третьих, говорит источник 

”
Ъ“, есть 

опасение, что соглашения take-or-pay примут доброволь-
но-принудительный характер: «Не дашь средства на мо-
дернизацию — не поедешь».

Схемы take-or-pay наиболее известны в газовой от-
расли, где «Газпром» применял их на российском рын-
ке и отчасти сейчас использует для экспорта газа. Пона-
чалу смысл механизма при экспорте был именно в га-
рантиях возврата инвестиций «Газпрома» в разработ-
ку месторождений и строительство газопроводов. Но 
постепенно take-or-pay превратился в сознании потре-

бителей как на внутреннем, так и на внешнем рынке 
в инструмент управления спросом, и в текущей ситуа-
ции избытка газа они стремятся избавиться от этих ус-
ловий, а «Газпром» вынужден идти им навстречу. Кро-
ме того, близкая схема «платы за мощность» (фиксиро-
ванные выплаты, получаемые генерацией от потреби-
телей за готовность станций к выработке электроэнер-
гии) применяется на оптовом энергорынке, за счет это-
го механизма, в частности, возвращаются инвестиции 
в новые энергоблоки.

Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бурмистров счи-
тает, что в целом механизм take-or-pay для финансиро-
вания инфраструктуры железных дорог является «про-
грессивным инструментом, защищающим и интересы 
ОАО РЖД, и грузовладельцев, заинтересованных в раз-

витии инфраструктуры и готовых финансировать ин-
вестпроекты». В то же время, по мнению эксперта, пред-
лагаемые сейчас в проекте формулировки «не опти-
мальны», так как допускают использование take-or-pay 
не только для инфраструктуры, в которой заинтересо-
ван грузовладелец, но и как вариант внесения предо-
платы. Это в сочетании с приоритетностью перевозок 
формирует риски дискриминации участников рынка 
по доступу к инфраструктуре, уверен господин Бурми-
стров. По его словам, сейчас у ОАО РЖД вполне доста-
точно инструментов как для привлечения грузопотоков, 
так и для предоставления грузовладельцам гарантиро-
ванных сроков отправления и прибытия груза. Поэтому 
механизм take-or-pay наиболее целесообразно использо-
вать именно для проектов софинансирования ОАО РЖД 
и грузовладельцами строительства или реконструкции 
объектов существующей инфраструктуры с приорите-
том на строительство новых линий.

Анастасия Веденеева, Наталья Скорлыгина, 
Юрий Барсуков, Анатолий Джумайло

РЖД встает на рельсы «Газпрома»

Канадские  производители 
 удобрений Agrium Inc. и Potash-
Corp объединяются. К середи-
не 2017 года они создадут круп-
нейшего игрока на мировом 
рынке удобрений с капитали-
зацией $36 млрд. Но, считают 
эксперты, серьезно на конъюн-
ктуру в отрасли сделка не по-
влияет.

Крупнейший североамерикан-
ский ритейлер сельхозпродукции 
Agrium Inc. и мировой лидер по 
объему мощностей по производст-
ву удобрений Potash Corporation of 
Saskatchewan Inc. (PotashCorp) до-
говорились о слиянии. В его рам-
ках стороны создадут материнскую 
компанию, в которой PotashCorp 
получит 0,4 акции за каждую свою 
обыкновенную акцию, а акционе-
ры Agrium — 2,23 акции за свою бу-
магу. По итогам сделки PotashCorp 
будет владеть приблизительно 52% 
новой компании, Agrium — 48%. 
После завершения слияния новая 
компания станет крупнейшим иг-
роком на мировом рынке удобре-
ний. Закрытие сделки запланиро-
вано на середину 2017 года.

Как отмечает гендиректор Agrium 
Чак Магро, который возглавит новую 
компанию, слияние «создает преиму-
щества и возможности для роста, ко-
торых ни одна из компаний не мо-
жет достичь в одиночку». Гендирек-
тор Potash Йохен Тильк возглавит со-
вет директоров. Капитализация объ-
единенной компании, которая полу-
чит название до закрытия сделки, со-
ставит около $36 млрд. Чистая выруч-
ка до достижения эффекта синергии 
прогнозируется на уровне $20,6 мл-
рд, показатель EBITDA — $4,7 млрд. 
Ежегодная синергия должна соста-
вить около $500 млн.

Крупные слияния на рынке мину-
добрений — нечастое явление. По-
следняя масштабная сделка прошла в 
России в 2011 году, когда производи-
тель калия «Уралкалий» объединился 
с «Сильвинитом». Но компании в со-
ветские времена были единым про-
изводственным комплексом, а во 
время перестройки были распрода-
ны разным владельцам. Так что их 
слияние было фактически возраще-
нием к исторической форме.

Олег Петропавловский из БKC от-
мечает, что на мировой рынок ми-

неральных удобрений сделка никак 
не повлияет, особенно с учетом того, 
что компании и так торгуют через 
совместного североамериканского 
трейдера Canpotex. Он отмечает, что 
Agrium занимает всего 4% калийно-
го рынка, у PotashCorp — около 20%. 
Таким образом, компании, объеди-
нившись, смогут немного обогнать 
«Уралкалий», доля которого состав-
ляет около 20% в мировом производ-
стве. На других химических рынках 
вместе они займут около 3–4%. По 
словам эксперта, эта сделка интерес-
на только в рамках Северной Аме-
рики, где компании занимают ли-
дирующие позиции. После объеди-
нения компании смогут более гиб-
ко подходить к своему производст-
ву, закрывая убыточные мощности 
в азоте или фосфатах и наращивая 
выпуск других видов удобрений. По 
мнению господина Петропавлов-
ского, подобная конгломерация не 
является типичной для химическо-
го рынка. Сейчас глобальным трен-
дом там является снижение произ-
водства из-за низких цен почти на 
все виды удобрений.

Ольга Мордюшенко

Канадцы обгонят «Уралкалий»
PotashCorp и Agrium Inc.  
создают крупнейшего производителя удобрений

”
Ъ“ стали известны условия, выдвинутые индий-

ской группой KGK Diamonds в обмен на согла-
сие стать партнером АЛРОСА в проекте по созда-
нию Евразийского алмазного центра (ЕАЦ). Одно 
из ключевых — увеличение объема закупок сырья 
с нынешних $200 млн до более чем $500 млн в год. 
При этом KGK высказала пожелание получить пря-
мой доступ к особо крупным алмазам размером 
10,8–20 карат без аукционов. В АЛРОСА утвержда-
ют, что о столь масштабных преференциях речи 
не пойдет, но все же планируют перебросить часть 
продаж во Владивосток под индийских партнеров.

О планах KGK получить целый ряд преференций в Рос-
сии в обмен на участие в проекте АЛРОСА по созданию 
ЕАЦ 

”
Ъ“ рассказали индийский диамантер и источник в 

российском бриллиантовом бизнесе. Решение о создании 
такого центра набсовет АЛРОСА принял 4 апреля. Первые 
торги прошли на острове Русский в конце августа. Покупа-
тели из Индии, Китая и Японии купили алмазы и брилли-
анты более чем на $18,25 млн. В рамках Восточного эконо-
мического форума (ВЭФ) было подписано соглашение о со-
здании на территории центра гранильного производства 
KGK, способного обеспечить уже в 2017–2018 годах огран-
ку 6 тыс. карат (см. 

”
Ъ“ от 6 сентября).

По словам одного из собеседников 
”
Ъ“, индийская 

сторона сформулировала свои требования еще весной: 
в частности, предложив приобретать у АЛРОСА алма-
зы размерной группы 10,8–20 карат на спотовой безаук-
ционной основе (сейчас реализуется исключительно на 
международных аукционах). Обсуждались и другие пре-
ференции — например, получение российскими дочер-
ними структурами KGK отсрочки по оплате НДС до 270 
дней и предоставление им кредитных линий в России 
на цели приобретения алмазного сырья под корпоратив-
ную гарантию группы с погашением в течение 90 дней. 
Кроме того, индийская сторона высказала заинтересо-
ванность в существенном, примерно в полтора раза, уве-
личении объема закупок сырья у АЛРОСА своими рос-
сийскими дочерними структурами.

• KGK — вертикально интегрированный холдинг с голов-
ным офисом в Гонконге, который занимается добычей, 
производством и продажей драгкамней, а также ювелир-
ным ритейлом и девелопментом (22 офиса и 11 фабрик в 
17 странах). Основан в 1905 году в Джайпуре (Индия) как 
семейное предприятие. Имеет гранильные и ювелирные 
производства в Индии, Китае, Таиланде, Ботсване и Рос-
сии. С 2004 года развивает сеть ювелирных бутиков под 

брендом Entice. Штат — 10–12 тыс. сотрудников. Финан-
совые показатели группа не раскрывает. 
Сейчас, по данным ЕГРЮЛ, в России группа KGK пред-

ставлена тремя компаниями — московскими ООО «КГК 
Кристалл Джэвелс» и «С.Д. Даймонд», а также якутским 
ООО ДДК. Две последние, по данным 

”
Ъ“, в последние го-

ды приобретают сырье примерно на $200 млн в рамках 
долгосрочных контрактов. Контракты сроком на три года 
заключены сейчас с чуть более чем 50 клиентами в рамках 
развиваемой с 2009 года программы ALROSA Alliance. Че-
рез них реализуется около 70% добываемого сырья (осталь-
ное продается на спотовом рынке и открытых торгах). Раз-
мер долгосрочных контрактов стороны не раскрывают.

Еще одно существенное условие — с создаваемым во 
Владивостоке предприятием (должно появиться летом 
2017 года) должен быть заключен отдельный долгосроч-
ный контракт. «Индийская сторона высказала пожела-
ния относительно срока действия и размера контракта 
— минимум на пять лет на сумму $50 млн в первый год 
с возможностью постепенного наращивания закупок до 
$200 млн через четыре года и сохранением этого объема 
в последующие годы»,— уточнил один из источников 

”
Ъ“. Это значит, что общий объем закупок группы может 

превысить $500 млн в год. В случае подписания долгос-
рочного контракта во Владивостоке KGK готова вложить 
в проект до $15 млн в ближайшие три-четыре года, а так-
же создать центр подготовки кадров.

Представители KGK вчера были недоступны для ком-
ментариев. В АЛРОСА говорят, что о столь существенных 
преференциях для KGK речи не идет: «Индусы пытались 
об этом говорить, но потом согласились на тот пакет льгот, 
который предполагает формат свободного порта Влади-
востока». Единственным реальным условием в итоге ста-
ло обеспечение будущего предприятия сырьем «не по 
остаточному принципу». Для этого АЛРОСА с 2017 года 
намерена перевести во Владивосток часть продаж свое-
го якутского предприятия по торговле алмазами. Но ви-
це-президент Ассоциации производителей бриллиантов 
Арарат Эвоян сомневается, что на это согласится Якутия, 
второй по величине акционер АЛРОСА: «По соглашению с 
РФ потребности в алмазном сырье местных предприятий 
удовлетворяются на территории Якутии, там же оно и гра-
нится». Планы KGK получить прямой доступ к особо круп-
ному сырью, по его мнению, противоречат законодатель-
ству, а сам проект создания ЕАЦ на Дальнем Востоке экс-
перт считает «нерыночной историей».

Елена Киселева

АЛРОСА пошлет алмазы 
во Владивосток
KGK Diamonds ставит условия своей работы в РФ

с1

ЦИТАТА

ОАО РЖД как перевозчик должно 
отвечать только за перевозку  
и не должно за свой счет либо 
за счет отправителей высокодо-
ходных грузов субсидировать 
угольщиков или других клиентов 
с дешевыми грузами
— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД,  
30 мая в интервью «Интерфаксу»

 1,6 процента составил 
рост погрузки на сети ОАО РЖД 
в январе—августе 2016 года,  
до 809,6 млн тонн
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деловые новости

Норвежский Telenor, которому 
принадлежит 33% Vimpelcom Ltd 
(среди прочего владеет россий-
ским «Вымпелкомом»), так и не 
нашел покупателя на свою долю 
и начинает распродавать ее на 
бирже. Теперь холдинг намерен 
реализовать расписки Vimpel-
com Ltd, эквивалентные 8,3% 
оператора. Стоимость пакета по-
ка не определена, его рыночная 
цена превышала вчера $530 млн.

Вчера Telenor объявил о начале пу
бличной продажи 142,5 млн ADS 
Vimpelcom Ltd. Этот пакет соответст
вует 8,1% Vimpelcom Ltd, или 24,5% 
принадлежащих Telenor акций хол
динга. Норвежцы намерены также 
предоставить андеррайтерам воз
можность в течение 30 дней приобре
сти до 21,375 млн дополнительных 
ADS (1,215% Vimpelcom Ltd) по рыноч
ной цене без скидки и комиссий в 
рамках предложения.

Стоимость бумаг в рамках пред
ложения будет объявлена после за
вершения формирования книги зая
вок. Глобальными координаторами 
продажи выступают Morgan Stanley 
и JP Morgan, также организаторами 
размещения являются Citigroup и 
Credit Suisse. До того как определить 
цену, Telenor может выпустить трех
летние бонды, которые можно будет 
обменять на ADS Vimpelcom Ltd со
вокупной стоимостью до $1 млрд с 
премией до 35%. Бонды будут разме
щаться за пределами США, но где 
именно, в сообщении не уточняется.

Telenor еще 5 октября 2015 года 
объявил о желании выйти из капита
ла Vimpelcom Ltd, объясняя, что это 
сложный актив, где у норвежцев нет 
возможности получить полный 
контроль. На решение повлиял и кор
рупционный скандал в Узбекистане, 

считают участники рынка. Изначаль
но Telenor намеревался найти покупа
теля на весь пакет, но не исключал и 
его продажи на бирже. Другой круп
ный акционер Vimpelcom Ltd — ком
пания LetterOne (владеет 47,9% Vim pel
com Ltd) Михаила Фридмана, Германа 
Хана и Алексея Кузьмичева ранее заяв
ляла, что не заинтересована в прио
бретении пакета акций у Telenor.

Аналитик ФК «Открытие» Алек
сандр Венгранович отмечает, что 
спрос на ADS Vimpelcom будет зави
сеть от размера премии к рыночной 
цене и от того, каким будет купон в бу
дущем выпуске облигаций Telenor. 
При этом господин Венгранович счи
тает, что Telenor должен будет согла
ситься продать ADS с существенным 
дисконтом по отношению к текущей 
цене бумаг. «Если инвестор купит 
бонд и получит возможность конвер
тировать его в ADS с неким коэффи
циентом, он может оказаться в более 
выгодных условиях по сравнению с 
другими держателями расписок. Ког
да стоимость ADS начнет расти, вла
дельцы бондов смогут конвертиро
вать их и заработать. Это будет оказы
вать влияние на стоимость бумаг»,— 
рассуждает Александр Венгранович.

В то же время он считает, что вы
бранный Telenor вариант продажи 
части доли в Vimpelcom один из наи
более оптимальных, поскольку «про
сто продать в рынок пакет было бы 
сложно». Еще один инвестиционный 

аналитик на условиях анонимности 
предположил, что стоимость ADS в 
рамках предложения Telenor должна 
быть на уровне $3,94. «Если бы 
Telenor решил продавать весь свой 
пакет за один раз, это было бы худ
шим вариантом, но 8% — это не так 
много, рынок сможет поглотить та
кой размер и без существенного дис
конта. После закрытия сделки в Ита

лии бумаги Vimpelcom стали более 
привлекательными: была деконсоли
дирована долговая нагрузка, что от
крывает путь к возможности возврата 
к полноценным дивидендам, появи
лась потенциальная возможность 
включения бумаг в индексы развива
ющихся стран»,— рассуждает собе
седник 

”
Ъ“. Речь идет об объедине

нии итальянских операторов Wind 
Telecomunicazioni (принадлежит 
Vimpelcom) и 3 Italia (принадлежит 
Hutchinson). 1 сентября Еврокомис
сия одобрила сделку. Ее сумма оцени
вается в €7,9 млрд. Источник 

”
Ъ“ до

полняет, что само по себе увеличение 
free float Vimpelcom (сейчас составля
ет 10,8%) должно положительно ска
заться на котировках.

Вчера на открытии торгов на 
NASDAQ стоимость ADS Vimpelcom 
составила $3,75, что на 4% ниже цены 
закрытия в пятницу. На 20:00 мск бу
маги подешевели на 6,41%, до $3,65 
за расписку, капитализация Vimpel
com равнялась $6,38 млрд.

Анна Балашова

Vimpelcom по частям
Telenor начал распродажу своего пакета акций оператора на бирже

Две управляющие компании — 
New Life Group и Sky Property — 
оказались владельцами москов-
ских и подмосковных бизнес-
центров общей площадью око-
ло 1,5 млн кв. м. Как выяснил 

”
Ъ“, большинство этих объектов 

принадлежат структурам, близ-
ким к владельцам нефтекомпа-
ний «Дулисьма» и Exillon Energy 
Юрию и Алексею Хотиным. 
 Бизнесмены скупали неработа-
ющие производственные пло-
щадки, на базе которых строи-
ли офисы.

На рынке управления офисными 
центрами появились две новые ком
пании — New Life Group и Sky Prop
erty, сообщили 

”
Ъ“ консультанты на 

рынке недвижимости. Судя по ин
формации на сайтах компаний, под 
их управлением в Москве и Подмо
сковье находятся бизнесцентры об
щей площадью около 1,5 млн кв. м. В 
списке значатся Orlikov Plaza в Орли
ковом переулке, East Gate на Щел
ковском шоссе, The Cube на Волгог
радском проспекте — эти объекты, 
как ранее сообщалось в СМИ, при
надлежат владельцам нефтяных 
компаний «Дулисьма» и Exillon 
Energy отцу и сыну Юрию и Алексею 
Хотиным, чье состояние в 2016 году 
Forbes оценил в $0,9 млрд. На сайтах 
New Life Group и Sky Property сооб
щается, что эти компании являются 
собственниками предлагаемых в 
аренду офисных площадей. Впро
чем, как утверждают несколько кон
сультантов, конечным бенефициа
ром этой недвижимости выступает 

близкая к семьей Хотиных компа
ния «Комплексные инвестиции». В 
New Life Group и Sky Property не смо
гли оперативно предоставить ком
ментарии. Опрошенные 

”
Ъ“ кон

сультанты затруднились оценить 
стоимость недвижимости, находя
щейся в управлении New Life Group 
и Sky Property.

Если информация собеседников 

”
Ъ“ верна, то господа Хотины владе

ют еще более десятком офисных 
объектов, о чем широкой публике 
не было известно. Например, New 
Life Group и Sky Property сдают сле
дующие бизнесцентры: Agat на 
Большой Семеновской, Loft Ville на 
Павелецкой набережной, «Сущев
ский» на Сущевском Валу, «Очаков
ский» на Большой Очаковской ули
це. Среди объектов, сдаваемых New 
Life Group, есть CenterT (28 тыс. 
цкв. м) в Гамсоновском переулке. 
Собственником этого офиса являет
ся ООО «Бриз21», следует из данных 
ЕГРП. Владельцем этой компании, 
по данным ЕГРЮЛ, выступает Над
ежда Кравченко. Она также владеет 
ООО «Архитектурное бюро 

”
Другой 

город“», которое было учреждено 
«Комплексными инвестициями». 
Конечным владельцем бизнесцент
ра в подмосковных Бронницах вы
ступает Юрий Букарев, он также 
владеет «МегаТревисом», который 
также был создан «Комплексными 
инвестициями».

На себя господа Хотины офици
ально не оформили ни один актив в 
недвижимости. Так, East Gate нахо
дится на балансе ООО «Элегия», кото

рое, в свою очередь, принадлежит 
«Элит эстейт», учрежденной Олесей 
Астаховой. Она через цепочку юр
лиц владеет долей в «ППК Медная 
фольга» — эта компания является 
собственником бизнесцентра 
Favorit в Электролитном переулке, 
который СМИ также упомянули как 
актив семьи Хотиных. Кроме того, 
бизнесцентр Stendhal на Новоря
занской улице оформлен на ООО 
«Сорилс» Александра Никитина и 
Светланы Филиновой. Они заложи
ли свои доли банку «Югра», где Алек
сей Хотин контролирует более 50%.

По словам собеседников 
”
Ъ“, се

мья Хотиных переоборудовала под 
офисы бывшие помещения нерабо
тающих предприятий. Так, на месте 
бизнесцентра Agat находился завод 
«Литтяжмаш», а на территории офис
ного центра «Красный богатырь» — 
производство резиновых изделий.

Господа Хотины неслучайно ре
шили объединить всю свою офис
ную недвижимость под управление 
New Life Group и Sky Property. «Это 
позволяет сократить операционные 
издержки»,— поясняет региональ
ный директор департаментов по ра
боте с корпоративными клиентами 
и офисной недвижимости Colliers 
International Вера Зименкова. Как 
правило, добавляет эксперт, в таких 
случаях собственник оформляет с 
управляющей компанией договор 
доверительного управления, в рам
ках которого агент имеет право про
водить любые операции с недвижи
мостью — вплоть до ее продажи.

Динара Мамедова

Семья Хотиных  
собрала больше миллиона
Бизнесмены отдали свои офисы в управление

Выручка ППК в 2015 году состави
ла 1,5 млрд руб., чистая прибыль — 
7 млн руб. (данные базы «СПАРКИн
терфакс»). Выручка НТВ за этот пери
од упала на 20%, до 16,3 млрд руб., чи
стая прибыль составила 730 млн руб.

Из 17 проектов, которые ППК де
лала для НТВ в прошлом году, часть 
закрыта, часть передана самому те
леканалу или его дочернему ООО 
«НТВЦентр». Последнее выпускает 
пять программ, включая «Главную 
дорогу», «Говорим и показываем» и 
«Ты не поверишь!». Самостоятельно 
НТВ производит, в частности, «Ито
ги дня» (ранее «Анатомия дня») и 
«Новые русские сенсации». «Цент
ральное телевидение», как следует 
из титров, по заказу НТВ произво
дит ООО «Студия ЦТ». Эта компания 
создана в октябре 2015 года и при
надлежит ведущему «Центрального 
телевидения» Вадиму Такменеву и 

Сергею Чирве. Господин Такменев 
подтвердил, что программу произ
водит его компания.

Холдинг «Газпроммедиа» плани
рует обновлять НТВ, теряющий ауди
торию с 2012 года. При удержании 

имеющихся зрителей аудитория ка
нала должна становиться более мо
лодой, говорил прошлой осенью в 
интервью 

”
Ъ“ глава холдинга Дмит

рий Чернышенко. В первом полуго
дии «Газпроммедиа» увеличил рас
ходы на контент, что связано в том 
числе с обновлением НТВ, сообщал 
ранее 

”
Ъ“ представитель холдинга.

В частности, в 2016 году НТВ рас
ширил пул производителей сериа
лов: теперь их делают около 50 ком
паний. Помимо прежних поставщи
ков — «Студия 2В», Dixi Media, «Гам
мапродакшн», Продюсерского цен
тра Сергея Жигунова, «Триикс ме
диа» и «Форвард фильм» — контент 
для НТВ начали производить «Цент
рал Партнершип» (входит в «Газ
проммедиа»), RWS Юрия Сапроно
ва, «Мастерская Павла Лунгина», 
«Космос Студио» Александра Акопо
ва и WeiT Media генпродюсера НТВ 
Тимура Вайнштейна.

Анна Афанасьева

Первая производственная компания 
осталась за кадром
с7

контекст  

ПИЩА

Рыбу гонят на биржу

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) 
предлагает ускорить создание биржевой тор-
говли рыбой, заявил вчера замначальника 
управления ФАС Сергей Юшкин на конферен-
ции «Российский рынок рыбы и морепродуктов» 
в рамках 10-го продовольственного форума 
в Москве. Это одно из предложений ведомства, 
которые содержатся в докладе о ценообразова-
нии на рынке рыбы: документ ФАС в конце июня 
направила в администрацию президента РФ. 
По словам Сергея Юшкина, проведенное ФАС 

исследование показало значительную зависи-
мость конечной цены на рыбном рынке от по-
среднических структур. В частности, только до-
ля транспортно-логистических расходов в ко-
нечной цене продукции составляет 11%. Анализ 
также показал, что разница в цене продажи ры-
бы и ее закупки торговлей составляет от 30 
до 58 руб. за 1 кг (в зависимости от вида рыбы). 
Речь идет о минтае, пикше, треске и горбуше, 
цены на которые были в центре внимания ФАС. 
«Интерфакс»

ТУРИЗМ

Турпоток потерял треть

За первое полугодие количество заграничных 
поездок россиян сократилось на 27,7%, до 
3,97 млн. Об этом сообщает Российский союз 
туриндустрии (РСТ) со ссылкой на данные по-
граничной службы РФ. Этот показатель значи-
тельно превышает обнародованную ранее ин-

формацию Росстата, согласно которой число 
путешествий россиян в первом полугодии со-
кратилось на 13%, до 13,2 млн поездок. В РСТ 
продолжающееся падение турпотока связыва-
ют с длительным отсутствием на массовом рын-
ке двух самых востребованных направлений — 
Турции и Египта, на которые, по статистике по-
граничной службы, суммарно приходилось 
в первом полугодии прошлого года более 2 млн 
поездок. Лидером по росту числа туристических 
выездов, согласно этим данным, по итогам пер-
вого полугодия стал Тунис, популярность кото-
рого выросла на 671,5%, второе место заняла 
Иордания — число поездок увеличилось на 
544%, третье Марокко — на 277,4%. Более 
100% роста показал поток в Доминиканскую 
 Республику (+167%) и Грузию (+118%). Наибо-
лее заметное падение продемонстрировали 
Великобритания (–20%), Германия (–19,5%), 
Австрия (–18,7%) и Сербия (–17,7%). По расче-
там Росстата, лидерами роста оказались Тунис 
(+700%), Кипр (+50%), Китай (+45%) и Таиланд 
(+24%). Александра Мерцалова

6,38 миллиарда долларов
составляла вчера капитализация  
Vimpelcom на NASDAQ

ЦИТАТА

А у нас и с НТВ все хорошо.  
У НТВ наблюдалось падение  
за последний год, с нашим 
 приходом доля стабилизирова-
лась, и сейчас она в районе 10,5%
— Дмитрий Чернышенко,
гендиректор «Газпром-медиа»,  
в интервью ”Ъ“ в октябре 2015 года
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В Москве завершается молодежный  
театральный фестиваль «Артмиграция».  
Подробнее — в следующем номере ”Ъ“

В Центре Помпиду сегод
ня открывается выставка 
«Коллекция». Это русский 
подарок французскому 
музею — собрание работ 
современных художни
ков СССР и России. Рас
сказывает парижский кор
респондент ”Ъ“ АЛЕКСЕЙ 
ТАРХАНОВ.

Предложение куратора 
выставки Ольги Свибловой, 
сделанное год назад, было 
принято. Более 40 коллекци-
онеров, художников, наслед-
ников и фондов участвовали 
в формировании дарствен-
ной «Коллекции», а Фонд По-
танина взял на себя львиную 
долю забот и расходов.

В галереях четвертого и 
пятого этажей выставлены 
соц-артистские скульптуры 
Леонида Сокова, знамени-

тые работы Эрика Булатова 
«Слава КПСС» и «Входа нет». 
Отдельный зал у «Мухомо-
ров», наконец-то нашли свое 
место в музее скульптуры 
Игоря Шелковского, сделав-
шего вместе с друзьями и для 
своих друзей художествен-
ный журнал «А-Я», в котором 
впервые были опубликова-
ны работы и тексты русских 
концептуалистов и соц-арти-
стов. Подписанные, так ска-
зать, присвоенные Витали-
ем Комаром и Александром 
Меламидом кумачовые ло-
зунги «Слава труду» соседст-
вуют с барочным орденским 
бюстом работы Бориса Ор-
лова. Но еще больше листов, 
ксероксов, фотографий, ма-
леньких объектов вроде ко-
робочек с надписями Рим-
мы Герловиной. Целая ком-

ната отдана инсталляциям 
Дмитрия Пригова, архитек-
туру представляет сложен-
ный из костяшек мавзолей 
работы Юрия Аввакумова. 
Далее по списку — от Ильи 
Кабакова до Владислава Ма-
мышева-Монро.

«Для нас это очень важ-
ное приобретение. В Цен-
тре Помпиду были работы 
русских художников,— го-
ворит директор Центра Бер-
нар Блистен.— Многие из 
них жили в Париже, так сло-
жилась их биография. Но мы 
почти ничего не знали об 
искусстве советского време-
ни. В процессе подготовки 
выставки мы встретились с 
таким количеством худож-
ников, галеристов, коллек-
ционеров, что перед нами 
открылся новый мир. Вы 

проявили такую гордость за 
свое искусство, какой, мне 
кажется, от французов в ана-
логичной ситуации нельзя 
было бы ожидать. Я рад, что 
вы настолько дальновидны, 
что включили ваших худож-
ников в мировой музейный 
контекст, это очень важно. 
Мы будем продолжать рабо-
ту, потому что теперь мы и 
наш музей, и Европа в це-
лом знаем о вашем искусст-
ве несравнимо больше, чем 
еще год назад».

Центр Помпиду никог-
да еще не получал из Рос-

сии такого щедрого подар-
ка. Никогда еще русские 
собиратели не отправля-
ли в западный музей такую 
удивительную коллекцию. 
Более 370 единиц хране-
ния. Тем не менее показы-
вают ее без особой помпы 
— наряду с другими прио-
бретениями музея и подар-
кам ему. С одной стороны, 
жалко, с другой — сделаешь 
шаг за Пригова, и вот он, по-
жалуйста, Бойс.

В этом соседстве как раз 
понимаешь значение «Кол-
лекции» — она должна не 
поразить французов в са-
мое сердце, попробуй это 
сделать, когда наше искус-
ство было предназначено 
для квартир, а соседское, не 
наше,— для огромных про-
странств, сравнимых с Пом-
пиду. В большинстве своем 
скромные по размеру и тех-
нике работы окажутся в кон-
тексте искусства, а не в ре-
зервации или в детском саду.

Ради Центра Помпиду эти 
работы привели в порядок, 
значительная их часть была 
отреставрирована руками и 
русских, и французов. Совер-
шенно очевидно, что авторы 
не метили в вечность, и это 
очень симпатично.

Люди жили не столько 
произведениями, сколько 
самой средой, рождавшей 
искусство. Сегодня стано-
вится ясно, что, если бы не 
усилия коллекционеров и 
не архивы самих художни-
ков, это искусство исчезло 
бы, просто рассыпалось бы 
в прах и было бы забыто и 
вытеснено более яркими и 
мастеровитыми, молодыми 
и многоязычными художни-
ками. Но и для них, новых, 
появление в поле зрения 
музейных кураторов работ 
их предшественников ока-
жется очень важным. Они 
встроятся в прямую исто-
рию, а не вырастут на пу-
стом месте как невиданный 
невкусный мухомор.

ВЫСТАВКА КОЛЛЕКЦИЯ

370 единиц дарения
Русская «Коллекция» в Центре Помпиду

В Гостином Дворе заверши
лась Cosmoscow –— единст
венная на сегодняшний день 
международная ярмарка сов
ременного искусства на терри
тории  России. В этом году свои 
стенды представляли 38 гале
рей — в их числе участники 
из  Испании,  Великобритании, 
Грузии, Голландии. Рассказы
вает  ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Директор Cosmoscow Маргари-
та Пушкина говорит, что «ярмарка 
превратилась в срез того, что пред-
ставляет собой современное искус-
ство в России сегодня». На стендах 
галерей-участниц можно было это 
неуловимое «сегодня» рассмотреть. 
Никаких провокаций, обнажен-
ной натуры, громких высказыва-
ний и эпатажа. Art Dubai по сравне-
нию с Cosmoscow и то выглядит све-
жее. Самым актуальным неожидан-
но оказалось полотно Михаила Ро-
гинского 1994 года, на котором бру-
тальный мужик в пальто сообщает о 
том, что все подорожало, а голая да-
ма на кровати парирует: «Лишь бы 
войны не было».

Коллекционеров уровня Даши 
Жуковой в Гостином Дворе не бы-
ло, зато успела сформироваться но-
вая волна покупателей, у которых 
нет миллионов, зато есть интерес к 
работам средней дороговизны. На 
ярмарке было предостаточно про-
изведений в диапазоне от €2 тыс. 
до €20 тыс., которые нашли своего 
покупателя.

В четвертом выпуске Cosmoscow 
участвовало рекордное число га-
лерей –— 38, семь из которых так 
или иначе имеют зарубежную про-
писку. В списке недосчитались оте-
чественных гигантов галерейно-
го дела — галереи Гари Татинцяна 
и «Триумфа», зато стоявший у исто-
ков ярмарки и вышедший из соста-
ва ее учредителей Владимир Овча-
ренко вернулся теперь со стендом 
своего нового детища — платфор-
мы Vladey. Кстати, именно здесь бы-
ла обнаружена самая дорогая рабо-
та ярмарки — «Ожидание» Семена 
Файбисовича за €225 тыс. Самая до-
ступная работа нашлась у галереи 
Shaltai Edition (она впервые участ-

вует в ярмарке), стенд которой был 
оформлен как арт-кухня. Тиражные 
чайные пары с рисунками Влади-
мира Дубосарского, исполненные 
Императорским фарфоровым заво-
дом, стоили 10 тыс. и 15 тыс. руб., 
а вот ковер, расписанный художни-
ком,— уже €20 тыс.

Среди отечественных галери-
стов царил оптимизм, который не 
всегда разделяли их зарубежные 
коллеги. Так, по словам представи-
телей лондонской Frameless, уча-
ствующей в Cosmoscow впервые, 
они вряд ли вернутся на следую-
щий год. Выбрав самых мейнстри-
мовых авторов из представленных 
в их галерее (колумбийский худож-
ник Алехандро Оспина и лондонец 
Том Лимон), они столкнулись с тем, 
что даже эти работы выглядят для 
нынешнего русского покупателя 
слишком концептуальными. В слу-
чае с Оспиной новоявленных кол-
лекционеров отталкивали цена (от 
€35 тыс. до €38 тыс.) и крупный раз-
мер полотен. Однако прямо проти-
воположная ситуация наблюдалась 
на стенде у питерской галереи Ма-
рины Гисич, славящейся отличны-
ми продажами на Cosmoscow. Одну 
из «Шкур» Дмитрия Цыкалова (пан-
но в виде растянутых на стене мед-
вежьих шкур из дерева, использо-
ванного для ящиков с боеприпаса-
ми) купили за €38 тыс. еще до ВИП-
превью.

Один из самых дорогих стендов 
соорудила галерея Pop//Off/Art, про-
дав все представленные произведе-
ния митька Владимира Шинкаре-
ва в частную бельгийскую коллек-
цию. Также Pop//Off/Art показала ра-
боты Ирины Наховой (от €32 тыс. до 
€45 тыс.), представлявшей Россию 
на Венецианской биеннале в прош-
лом году. «Мы хотели сделать нечто 
вроде микроретроспективы Ирины 
Наховой. Показать ее ранние живо-
писные работы, важные для исто-
рического контекста»,— рассказал 
галерист Сергей Попов.

ЯРМАРКА ИСКУССТВО

Дворовое  
искусство
Завершилась ярмарка Cosmoscow

На выставке в  Центре 
Помпиду  скульптуры 
Леонида Сокова 
 соседствуют с полот
нами Эрика Булатова   
ФОТО АЛЕКСЕЯ ТАРХАНОВА

На ярмарке Cosmoscow  
не увидеть ни одной  
провокационной работы   
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю О Л Ь Г А  С В И Б Л О В А :  Н А Ш И Х  Н Е Т !

Директор Мультимедиа Арт Музея 
в Москве ОЛЬГА СВИБЛОВА, вдохно-
витель и один из кураторов нынеш-
ней выставки в Помпиду, рассказала 
АЛЕКСЕЮ ТАРХАНОВУ о том, почему 
работы русских художников не только 
можно, но и нужно вывозить за рубеж.

— Вы взяли вещи и увезли их навсег-
да. Русской культуре не повредит то, 
что несколько сотен работ русских 
художников сменят прописку?
— Уверена, что русская культура от этого 
только выиграет. Напомню вам, какие путе-
шествия совершила «Мона Лиза» Леонардо 
да Винчи, прежде чем попасть, заметьте, 
не в итальянский, а во французский музей 
под названием Лувр. Весьма вероятно, 
что если бы этого не случилось, сегодня 
ее не знал бы весь мир.
— Вы считаете, что наше искусство 
остается в безвестности?
— В полной. Особенно в последние годы. 
Было время, когда наши галереи присутст-
вовали на больших художественных ярмар-
ках в Париже, в Базеле, в Лондоне. Этим 
за ни мались Айдан Салахова, Елена Селина, 
Владимир Овчаренко, Марат Гельман. 
Теперь наших нет.
— Почему же они исчезли?
— В первую очередь из-за кризиса, финан-
сового и морального. Для того чтобы гале-
рея участвовала в процессе, надо выстоять 
очередь, надо, чтобы ее хотели. И даже 
 ес ли ее выбрали и допустили, участие в таких 

больших форумах очень дорого стоит. Чтобы 
галерея могла себе это позволить, должен 
быть сильный внутренний рынок. Художест-
венный рынок необходим для искусства. Нет 
рынка — нет и художников. Это замкнутый 
круг. Если художник никому не известен, он 
никому не нужен. Ни национальным музеям, 
ни тем более интернациональным.
— Таким, как Центр Помпиду?
— Все крупные мировые музеи интерна-
циональны, возьмите Америку, Германию, 
Францию или Голландию. Если в них появля-
ется русское искусство — это наша победа. 
Почему знают Лисицкого? Потому что его 
работы есть во многих больших собраниях. 
Почему знают русский авангард, русские 
иконы? Потому что ими интересовались. 

Это делает национальное искусство тем, что 
сейчас называется словом «бренд». Бренд 
русского авангарда есть. Бренд русского 
современного искусства — едва ли.
— В этой ситуации мы должны под-
чиниться общим правилам и снова 
завоевывать признание сначала 
за границей?
— Мы уже пытались выбирать для себя 
особые пути, и результат не обнадеживает. 
Если художник известен в мире, он стано-
вится настоящим достоянием своей страны. 
Я занимаюсь фотографией и люблю пример 
Александра Родченко. Наследники Родчен-
ко жили на картошке с дачного огорода, 
но подарили его работы всем крупнейшим 
музеям мира. Что происходит теперь в нашем 
музее, у которого есть огромная коллекция 
не только Родченко, но и его современников? 
Все пишут нам и просят Родченко. Мы пред-
лагаем талантливейших Пенсона, Игнатовича, 
Петрусова... Но нет. Они хотят Родченко! Они 
хотят того, кого они знают. Откуда им знать 
про современное русское искусство, если оно 
не показывается в крупнейших музеях мира?
— Нынешняя выставка должна изме-
нить ситуацию? На ней ведь многого 
не хватает.
— Она не может претендовать на то, чтобы 
показать все. Проект родился всего год 
назад. Он показывает основные направле-
ния, важнейших художников. Да, очень жаль, 
что некоторые талантливые авторы не вошли 
в списки. Но их работ нет просто потому, 
что их невозможно было достать.

— Не будет ли в итоге подаренная 
коллекция похоронена в запасниках?
— Думаю, наоборот, она станет катализатором 
новых событий. Именно в центре Помпиду на-
ходится одна из крупнейших в мире коллекций 
русского авангарда. Сейчас к выставке «Кол-
лекция» там переинсталлировали постоянную 
экспозицию и предъявили огромное количество 
наших художников: Ларионова и Гончарову, 
Кандинского, Певзнера, Баранова-Россине. 
Я увидела там вещи, которых раньше не знала.
— Ну а кроме прославления бренда, 
в чем значение этой выставки?
— Она объединила разных участников художе-
ственного процесса. Фонд Потанина взял на 
свои плечи не только закупку произведений, 
но и транспортировку, страховку, образова-
тельную программу, инсталляцию выставки. 
Нам удалось объединить более 40 дарителей, 
и среди них Владимир и Екатерина Семенихи-
ны, Tsukanov Family Foundation, Ивета и Тамаз 
Манашеровы, Ник Ильин. Мы найдем возмож-
ность поблагодарить каждого. Представьте 
себе, каково отдать работу из своей коллек-
ции. Это не только деньги, расстаться с чем-то, 
что страстно тобой любимо, всегда трудно. 
Среди дарителей были и сами художники и их 
наследники, но без коллекционеров искусство 
не существует. Мне кажется, это тот хороший 
пример, который заразителен.

Петр Федоров ответит за Россию 
в Канаде
Актер Петр Федоров представляет Россию в специаль-
ной программе для восходящих звезд мирового кино, 
которая организована в рамках международного кино-
фестиваля в Торонто. Фестиваль начался 8 сентября, в 
его программе около 400 художественных и докумен-
тальных фильмов. Программа для восходящих звезд — 
ежегодный проект, призванный показать мировому ки-

носообществу десять англоговорящих звезд из разных 
стран. По инициативе «Роскино», совместно со своим 
стратегическим партнером компанией «Аэрофлот — 
Российские авиалинии» организовавшего российское 
представительство на фестивале, Петр Федоров предста-
нет перед кинопроизводителями и журналистами как 
исполнитель главной роли в фильме Алексея Мизгире-
ва «Дуэлянт». Премьера фильма прошла в Торонто 9 сен-
тября. Рита Русакова
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Сегодня в Баку завершается  
Всемирная шахматная олимпиада

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Шахматы

ТЕННИС

Станислас Вавринка 
расширил «большую четверку»
В финале US Open он обыграл Новака Джоковича

Открытый чемпионат США завершился не-
ожиданной победой Станисласа Ваврин-
ки. 31-летний швейцарец, который на пути 
в финал провел на корте в два раза боль-
ше времени, чем его соперник Новак Джо-
кович, тем не менее в четырех сетах сломил 
сопротивление первой ракетки мира. Те-
перь на счету Вавринки три титула на турни-
рах Большого шлема, как и у Энди Маррея. 
Таким образом, можно говорить о том, что 
теннисная «большая четверка», состоявшая 
из Роджера Федерера, Рафаэля Надаля, Но-
вака Джоковича и Энди Маррея, трансфор-
мировалась в «большую пятерку».

Лет двадцать назад известный российский тен-
нисист Андрей Ольховский, который в свое вре-
мя побеждал на центральном корте Wimbledon 
первую ракетку мира Джима Курье, в разговоре 
с корреспондентом 

”
Ъ“ предельно четко сфор-

мулировал отличие теннисиста экстра-класса от 
очень хорошего игрока. По его мнению, оно со-
стоит в умении играть финальные матчи. В каче-
стве примера Ольховский приводил Пита Сам-
праса, который в то время возглавлял рейтинг 
ATP. Американец находился на пике карьеры и 
начиная с ноября 1995-го по февраль 1998 года 
проиграл всего один финал из 18.

Станисласу Вавринке до славы Пита Сампра-
са, конечно, далеко. Однако в искусстве настра-
иваться на финалы он как минимум не уступает 
ни американцу, ни своим современникам — Род-
жеру Федереру, Рафаэлю Надалю, Новаку Джоко-
вичу, Энди Маррею. Более того, в последнее вре-
мя швейцарец даже превосходит их в мастерст-
ве эффективно использовать предоставленный 
судьбой шанс. Ведь начиная с 2014 года Ваврин-
ка не проиграл ни одного из 11 своих финалов. 
В их числе были и три, сыгранные на турнирах 
Большого шлема, где между прочим швейцарцу 
неизменно приходилось иметь дело с первыми 
ракетками мира.

Можно, конечно, вспомнить, что в решающем 
матче Australian Open 2014 года Станисласу Вав-
ринке помогла травма спины Рафаэля Надаля. Но 
ведь на финал прошлогоднего Roland Garros Но-
вак Джокович выходил, находясь в добром здра-
вии, и уступил своему сопернику в первую оче-
редь психологически. Что же касается их нью-
йоркского поединка, то Джокович, конечно, был 
к нему не полностью готов. Хотя по большому сче-
ту это относится ко всему чемпионату.

На пресс-конференции после поражения от 
Вавринки серб не стал объяснять свое фиаско ис-
ключительно травмой руки, помешавшей ему не 
только принять участие в крупном августовском 
турнире в Цинциннати, но и как следует подгото-
виться к US Open. Однако дал понять, что именно 
она стала причиной проблем с подачей, которые 
преследовали его по ходу матча.

Более того, по всей видимости, в своем ны-
нешнем состоянии Новак Джокович вообще не 
должен был доходить до финала. Просто для не-
го крайне удачно сложились обстоятельства. 
Чех Иржи Веселы из-за травмы во втором кру-
ге не смог выйти на корт, затем Михаил Южный 
отказался от продолжения борьбы через шесть 
геймов после начала матча, а француз Жо-Виль-
фрид Тсонга в четвертьфинале поступил анало-
гичным образом, проиграв две партии. В итоге 
в общей сложности на пути к финалу Джокович 
сыграл за 8 часов 58 минут всего 13 полных се-
тов. В то время как Станислас Вавринка, которо-
му в четвертом круге пришлось отыгрывать мат-
чбол у британца Даниэля Эванса, провел 23 пар-
тии, затратив на это в два раза больше времени 
— 17 часов 54 минуты!

Однако начало встречи сложилось для Джоко-
вича очень удачно — он без особых проблем по-
вел 5:2. Позже выяснилось, что причиной тому 
была повышенная возбудимость его противника.

«Перед игрой я нервничал как никогда. За пять 
минут до выхода на корт разговаривал с тренером 
— и вдруг заплакал»,— признался позже Ваврин-
ка, который, однако, постепенно сумел взять се-
бя в руки и в первой партии довести дело до тай-
брейка, выигранного Джоковичем со счетом 7:1.

Зато ни в одной из трех оставшихся партий пер-
вой ракетке мира так и не удалось выйти вперед. 
Швейцарец был небезгрешен, однако, еще дважды 
потеряв свою подачу, он смог взять чужую пять раз. 
Одноручные удары слева по линии, которыми Вав-
ринка прошивал крепкую оборону Джоковича, 
приводили в восхищение публику на арене Арту-

ра Эша. Сербу же тем временем слишком часто не 
хватало одного точного удара — из 17 брейк-пой-
нтов в этом матче он реализовал всего три.

Новак Джокович, конечно, не был бы самим со-
бой, не испробовав все дозволенные способы для 
достижения цели. Так, после четвертого гейма за-
ключительного сета сербу потребовался один ме-
дицинский тайм-аут, по ходу которого врач об-
рабатывал ему мозоли на ноге, а после седьмого 
гейма — другой. Причем в пятом гейме Станис-
лас Вавринка, успев выразить недовольство пове-
дением соперника (обычно подобные перерывы 
берутся во время переходов после нечетных гей-

мов), едва удержал свою подачу. Однако в конце 
концов все закончилось для него успешно. После 
3 часов 54 минут игры, несмотря на судороги, ме-
шавшие ему начиная с третьего сета, Вавринка по-
бедил — 6:7 (1:7), 6:4, 7:5, 6:3, завоевал свой 15-й ти-
тул, заработал 2000 рейтинговых очков и $3,5 млн, 
а также сохранил третье место в рейтинге.

Главное, впрочем, заключается в другом. Сво-
ей победой в Нью-Йорке новоиспеченный чем-
пион US Open, по сути, превратил «большую чет-
верку» мужского тенниса в «большую пятерку». 
Ведь по количеству титулов на турнирах Большо-
го шлема Станислас Вавринка не уступает Энди 
Маррею. Более того, в отличие от британца, кото-
рый дважды выигрывал Wimbledon и один раз — 
US Open, на счету швейцарца победы на трех раз-
личных турнирах.

Для карьерного Шлема Вавринке теперь не хва-
тает только триумфа на Wimbledon, правда, добить-
ся успеха в Лондоне ему будет сложнее всего. Дело 
в том, что, выступая на лондонской траве 12 раз, 
дальше четвертьфинала он никогда не проходил.

Евгений Федяков

ФУТБОЛ

«Ростов» начнет  
с высшего уровня
Стартует первый тур групповой стадии  
Лиги чемпионов

Футбольный клуб «Ростов» се-
годня дебютирует в групповой 
стадии Лиги чемпионов. Причем 
сразу же матчем против гран-
да европейского футбола — «Ба-
варии». А в среду в бой вступит 
ЦСКА, которому также выпало 
начинать турнир гостевой встре-
чей с представителем Германии 
— леверкузенским «Байером». 
И если от поездки армейцев 
в Германию в принципе можно 
ждать неплохого результата, то 
«Ростов», казалось бы, просто 
обречен на поражение. Впрочем, 
то же самое говорили в 2009 го-
ду о «Рубине» Курбана Бердыева, 
когда он встречался с «Барсело-
ной». Как оказалось, зря.

«Ростову», болельщики которого 
еще год назад и мечтать не смели о 
том, что их команда будет играть в 
группе Лиги чемпионов, что и гово-
рить, не повезло со жребием. И ведь 
мало того что ростовчане угодили в 
группу D — вместе с «Баварией», «Ат-
летико» и ПСВ. Им еще и дебютиро-
вать в турнире выпало матчем не с 
тем же ПСВ, что было бы куда про-
ще в смысле вхождения в ритм, а иг-
рой против команды, которую глав-
ный тренер ЦСКА Леонид Слуцкий 
как-то метко охарактеризовал одним 
словом — космос. Команды, которая 
не скрывает своих намерений вновь 
выиграть Лигу чемпионов. По край-
ней мере наставник «Баварии» Карло 
Анчелотти, вопреки присущей мно-
гим тренерам привычке высказы-
ваться обтекаемо, когда речь заходит 
о целях на сезон, прямо заявил, что 
цель — победа в главном еврокубке.

Впрочем, все это не помешало 
господину Анчелотти высказать-
ся о «Ростове» пусть с дежурным, 
но все же уважением. По мнению 
тренера, у ростовчан хорошо орга-
низована игра в защите, налажена 
подстраховка. Итальянского спе-
циалиста даже впечатлило то, с ка-
кой легкостью «Ростов» в квалифи-
кации прошел «Аякс». «Думаю, с на-
ми они будут играть от обороны»,— 
заключил Карло Анчелотти, хотя и 
без его слов было понятно, что «Ро-
стов» не станет нестись вперед ка-
зачьей лавой, а будет терпеливо 
ждать своего шанса.

Вообще, сравнивать «Баварию» и 
«Ростов» занятие бессмысленное — 
достаточно посмотреть на котиров-
ки букмекеров на этот матч. William 
Hill, к примеру, принимает ставки на 
успех «Баварии» с коэффициентом 
1,10, а на победу «Ростова» — 34,0. Да-
же ничья, считают букмекеры, явля-
ется почти недостижимой мечтой для 
вице-чемпиона России: коэффициент 
на ничейный исход встречи — 8,0.

Но тут на память приходит Ли-
га чемпионов сезона-2009/10. Тог-
да казанский «Рубин» под руковод-
ством Курбана Бердыева тоже рас-
сматривался как записной аутсай-
дер группы. А перед встречей казан-
цев с «Барселоной» ставки на успех 
российской команды мало отлича-
лись от тех, что сейчас принимают 
на «Ростов». Но ведь вышло так, что 
«Рубин» победил. Причем в гостях! 
В честь той победы в Казани на бе-
регу озера Кабан даже высажена Ру-
биновая аллея. И как знать, может 
быть, Курбан Бердыев, детищем ко-
торого «Ростов» в его нынешнем ви-
де и является (тут не стоит обращать 
внимание на то, что Бердыев теперь 
не главный тренер команды, а ви-
це-президент клуба — он все равно 
в «Ростове» и в том, что касается иг-
ры, главный), действительно зна-
ет какой-то секрет, позволяющий 
пусть редко, но подниматься на кос-
мический уровень.

Еще один российский участник 
Лиги чемпионов — ЦСКА — свой 
старт в турнире примет в среду. Как 
и «Ростову», армейцам выпало на-
чинать в гостях против немецкой 
команды — леверкузенского «Байе-
ра» (в группу E также входят «Мона-
ко» и «Тоттенхем»). Соперник, что и 
говорить, не «Бавария», но, как ни 
крути, а это третья команда Герма-
нии прошлого сезона. Правда, евро-
кубковая кампания леверкузенцам 
не удалась — они не смогли выйти 
из группы в Лиге чемпионов, осту-
пившись на белорусском БАТЭ, ни-
чья с которым и оставила их на тре-
тьем месте в группе.

Но подопечные Роджера Шмидта 
тот урок наверняка усвоили. Так что 
на ЦСКА «Байер» будет настроен бо-
лее чем серьезно, пусть игра коман-
ды на старте чемпионата Германии 
вызывает вопросы. Леверкузенцы 
в стартовой встрече национального 
первенства уступили мёнхенглад-
бахской «Боруссии» (1:2), а во второй 
одержали волевую победу над «Гам-
бургом» (3:1). Но она, похоже, была 
следствием чрезвычайно удачного 
стечения обстоятельств. Достаточно 
сказать, что до 79-й минуты «Байер» 
уступал с минимальным счетом. А 
потом вышедший в середине второ-
го тайма на замену Йоэль Похьянпа-
ло (финский форвард с 2013 года чи-
слится в «Байере», но большую часть 
времени проводит в аренде в других 
командах) взял и забил три мяча. Так 
что, несмотря на скепсис специали-
стов William Hill, котирующих ЦСКА 
с коэффициентом 5,50 против 1,68 
на «Байер», у армейцев есть шансы 
успешно съездить в Германию.

Александр Петров

Победа на US Open стала для Станисласа  
Вавринки третьим за последние три года 
триумфом на трех разных турнирах  
Большого шлема    ФОТО AP

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Манчестер Юнайтед» разменял шестую сотню
Он стал первым английским клубом, заработавшим более полумиллиарда фунтов за год

«Манчестер Юнайтед» стал пер-
вым английским футбольным клу-
бом, сумевшим заработать за 
сезон более £500 млн. Это ста-
ло результатом активации новых 
спонсорских соглашений, а также 
роста продаж товаров с клубной 
символикой. Эти статьи принесли 
манчестерцам более £268 млн. 
То есть больше, чем получил, ска-
жем, «Милан» из всех источников, 
вместе взятых.

«Манчестер Юнайтед» обнародо-
вал отчет за 2016 финансовый год 
(завершается в июне), согласно ко-
торому манчестерцы стали первым 
в истории английским клубом, ко-
торому за год удалось получить до-
ход, превышающий £500 млн. При-

чем доходы команды по сравне-
нию с предыдущим отчетным пе-
риодом взлетели сразу на 30,4% — c 
£395,2 млн до £515,3 млн.

Столь существенный рост посту-
плений в МЮ объяснили в первую 
очередь вступлением в силу новых 
спонсорских контрактов — в част-
ности, соглашения с компанией 
Adidas, согласно которому «Манчес-
тер Юнайтед» за следующие десять 
лет получит £750 млн. Запуск сотруд-
ничества с Adidas, как отметили в 
клубе, был очень успешным, так что 
неудивительно, что поступления в 
клубный бюджет по статье «лицен-
зирование и мерчандайзинг» взле-
тели на 207,9%, достигнув отметки 
£97,3 млн. Всего же за счет коммерче-

ской, то есть в данном случае не фут-
больной, деятельности клуб сумел 
заработать £268,3 млн, что на 36,3% 
больше, чем в 2015 финансовом году. 
Для иллюстрации того, насколько 
успешно МЮ ведет коммерческую 
деятельность, достаточно сказать, 
что такие команды, как «Милан», «Ро-
ма», «Тоттенхем», согласно данным 
рейтинга Deloitte Money League Top-
20, получают меньше из всех источ-
ников, вместе взятых.

Почти такой же сильный, как в 
коммерческом секторе, рост был 
отмечен в поступлениях от реали-
зации прав на телетрансляции. В 
клубе отметили, что в основном 
за счет участия в еврокубках (в Ли-
ге чемпионов «Манчестер Юнай-

тед» занял третье место в группе, а 
в Лиге Европы выбыл в 1/8 фина-
ла) сумели получить £140,4 млн, 
что на 30,4% больше, чем годом ра-
нее. Отметим, что, если бы «Ман-
честер Юнайтед» не провалил вы-
ступление в Лиге чемпионов, а до-
шел хотя бы до полуфинала, как, на-
пример, «Манчестер Сити», доходы 
клуба могли быть существенно вы-
ше. Ведь «Манчестер Сити», несмо-
тря на то что выбыл из турнира в 
полуфинале, ввиду особенностей 
распределения призовых (трансля-
ции матчей в Англии пользовались 
большим спросом) получил больше 
всех за выступление в главном ев-
рокубке — £63 млн. Учитывая, что 
«Манчестер Юнайтед» популярнее 

своих соседей, красные непремен-
но получили бы еще более внуши-
тельную сумму.

Не такой значительный, но все же 
очень солидный рост отмечен и в по-
ступлениях от продажи билетов на 
матчи — £106,6 млн, что на 17,7% боль-
ше, чем за предыдущий отчетный пе-
риод. Стоит отметить, что на фоне 
роста доходов увеличился и чистый 
долг клуба — с £255 млн до £261 млн. 
Это, впрочем, не значит, что «Манчес-
тер Юнайтед» стал снова занимать — 
рост долга объясняется тем, что он но-
минирован в долларах США, по отно-
шению к которым курс британского 
фунта заметно снизился.

Наконец, что касается расходов 
клуба, то они оказались значитель-

но ниже доходов. Неудивительно, 
что операционная прибыль состави-
ла £68,9 млн, а чистая — £36,4 млн. 
И ситуация, как уверены в клубе, в 
дальнейшем будет только улучшать-
ся, даже несмотря на то что в нынеш-
нем сезоне «Манчестер Юнайтед» во-
обще не выступает в Лиге чемпио-
нов. Но поскольку именно с нынеш-
него сезона вступили в силу новые 
трехлетние контракты с телеком-
паниями, по которым английская 
премьер-лига в общей сложности 
получит £8,3 млрд (на 70% больше, 
чем приносили прежние контрак-
ты), «Манчестер Юнайтед» ожидает 
в 2017 финансовом году доход в ди-
апазоне £530–540 млн.

Александр Петров

«Ростову» будет очень непросто выстоять против «Баварии»,  
в составе которой есть такие мощные форварды, как Томас Мюллер (слева)  
и Роберт Левандовский    ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т
Е К А Т Е Р И Н А  М А К А Р О В А  И  Е Л Е Н А  В Е С Н И Н А  
К В А Л И Ф И Ц И Р О В А Л И С Ь  Н А  И Т О Г О В Ы Й  Т У Р Н И Р  W T A

Олимпийские чемпионки Екатерина Макарова и Елена Веснина 
квалифицировались на итоговый турнир Женской теннисной 
ассоциации (WTA) в парном разряде, сообщается на офици-
альном сайте турнира. В соревнованиях примут участие восемь 
лучших пар по итогам сезона. Кроме россиянок на итоговый 
турнир уже отобрались победительницы прошлогоднего 
турнира Мартина Хингис (Швейцария)—Сания Мирза (Индия) 
и француженки Каролин Гарсия—Кристина Младенович.

В сентябре россиянки не смогли выйти в финал открытого 
чемпионата США, проиграв в полуфинале американке Бетани 
Маттек-Сэндс и чешке Люции Шафаржовой.

Итоговый турнир WTA пройдет с 23 по 30 октября в Син-
гапуре. Для Макаровой и Весниной это будет четвертое под-
ряд выступление на турнире. Лучшего результата россиянки 
добились в 2013 году, когда дошли до финала, где уступили 
Пэн Шуай (Китай)—Се Сувэй (Тайвань). «Р-Спорт»

US Open
Мужчины. Одиночный разряд
Станислас Вавринка (Швейцария, 3)—Новак Джокович (Сербия, 1) 6:7 
(1:7), 6:4, 7:5, 6:3.

Теннис
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 14 040 очков. 
2 (2). Энди Маррей (Великобритания) — 9485. 
3 (3). Станислас Вавринка (Швейцария) — 6260. 
4 (5). Рафаэль Надаль (Испания) — 4940. 5 (7). 
Кеи Нисикори (Япония) — 4875. 6 (6). Милош 
Раонич (Канада) — 4760. 7 (4). Роджер Федерер 
(Швейцария) — 3745. 8 (12). Гаэль Монфис 
(Франция) — 3545. 9 (8). Томаш Бердых (Чехия) 
— 3390. 10 (10). Доминик Тим (Австрия) — 3295. 
11 (9). Марин Чилич (Хорватия) — 2885. 12 (11). 
Жо-Вильфрид Тсонга (Франция) — 2875. 13 
(13). Давид Феррер (Испания) — 2660. 14 (14). 
Давид Гоффен (Бельгия) — 2485. 15 (16). Ник 
Кириос (Австралия) — 2140. 16 (17). Роберто 
Баутиста (Испания) — 1950. 17 (15). Ришар Гас-
ке — 1880. 18 (25). Люка Пуи (оба — Франция) 

— 1831. 19 (20). Пабло Куэвас (Уругвай) — 1745. 
20 (23). Иво Карлович (Хорватия) — 1705… 
47 (47). Андрей Кузнецов — 998… 54 (61). 
Михаил Южный — 846… 81 (95). Карен 
Хачанов — 679… 90 (79). Евгений Донской 
— 631… 95 (93). Константин Кравчук (все — 
Россия) — 622.
Рейтинг WTA
1 (2). Анжелик Кербер (Германия) — 8730 оч-
ков. 2 (1). Серена Уильямс (США) — 7050. 
3 (3). Гарбинье Мугуруса (Испания) — 5830. 
4 (4). Агнешка Радваньска (Польша) — 5815. 
5 (5). Симона Халеп (Румыния) — 4801. 6 (11). 
Каролина Плишкова (Чехия) — 4425. 7 (6). 
Винус Уильямс (США) — 3815. 8 (12). Карла 
Суарес Наварро (Испания) — 3330. 9 (9). Мэ-
дисон Кис (США) — 3286. 10 (10). Светлана 

Кузнецова (Россия) — 3250. 11 (7). Виктория 
Азаренко (Белоруссия) — 3121. 12 (13). До-
миника Цибулкова (Словакия) — 3100. 13 (14). 
Йоханна Конта (Великобритания) — 2865. 14 
(15). Тимеа Бачински (Швейцария) — 2773. 
15 (8). Роберта Винчи (Италия) — 2595. 16 
(16). Петра Квитова (Чехия) — 2390. 17 (18). 
Анастасия Павлюченкова (Россия) — 2255. 
18 (17). Саманта Стосур (Австралия) — 2200. 
19 (20). Елена Веснина (Россия) — 2114. 
20 (19). Элина Свитолина (Украина) — 2101… 
25 (24). Дарья Касаткина — 1653… 42 
(29). Екатерина Макарова — 1352… 91 
(88). Маргарита Гаспарян — 723… 93 
(95). Мария Шарапова — 691… 96 (98). 
Евгения Родина (все — Россия) — 674.
В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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